
Refrán popular: «Si la Candelària riu ja estem en l’estiu, si plora ja està l’hivern fora. Si ni riu ni plora, ni dins ni fora»
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IV PREMIOS VALENCIA. El Complejo la Pet-
xina acogerá la gala de premios de El Perió-
dico de Aquí en la ciudad.  P16

SUPLEMENTO VIU VALÈNCIA: No te pierdas el suplemento 
con la mejor información sobre cultura, gastronomía, fallas 
y el especial Fitur 2023.
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entrevista

“en Compromís 
tenemos que 
empezar a pensar 
en el futuro, ribó 
no va a ser eterno”

�El actual concejal de 
Agenda Digital y Adminis-
tración Electrónica en Va-
lencia, Pere Fuset, que re-
cuperará después de Fallas 
la cartera de Cultura Fes-
tiva tras su absolución en 
el caso del accidente mor-
tal de Viveros, critica “la ju-
dicialización de la política” 
como herramienta de des-
gaste.  P8-9

valencia cierra 2022 
con 22.000 afiliados 
más a la seguridad 
social y vuelve a 
cifras de 2006

�El número de cotizantes 
en la ciudad de Valencia ro-
za ya los 424.000, lo que 
supone que la cifra de per-
sonas afiliadas ha crecido 
un 5,6% con respecto a di-
ciembre de 2021; se trata de 
una tasa de crecimiento de 
afiliaciones por encima de 
otras grandes ciudades es-
pañolas como Madrid, Bar-
celona o Sevilla.  P6

El Ayuntamiento se ve for-
zado a poner en marcha un 
plan de acción multidiscipli-
nar para atajar los problemas 
de convivencia que se regis-
tran desde hace tiempo en 
determinados edificios y lo-
calizaciones de este barrio 
y que cuenta con la implica-
ción de las áreas municipa-
les de Salud, Protección Ciu-
dadana, Servicios Sociales y 
Residuos Sólidos.  P14

seguridad

Valencia activa un plan 
de choque en Orriols

Orriols. / EPDA

Los valencianos  
prefieren el área 
metropolitana
▶ la capital es ya la zona que menos crece en población frente a las comarcas que la rodean.  P4-5

eConomía
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pere Ferrer
PERIODISTA

Y
a, ya se que han quedado 
atrás las navidades y que 
apenas quedan carpas, se 
desmantelaron las gradas 

y los feriantes también han recogi-
do sus atracciones y han emigrado 
a otras latitudes en busca de otros 
festejos. 

El circo que llega, que en verdad 
nunca se fue, es el político. Y es que 
ahora sí, es año electoral, tanto para 
municipales como autonómicas, y los 
carteles de los circos en muros dete-
riorados serán sustituidos por los de 
las caras de unos y otros candidatos 
y candidatas. 

Y todos los partidos van cerran-
do filas y definiendo sus cabezas de 

lista y los que les siguen detrás su-
yo, ahí también van postulándose, 
los de segunda, tercera y cuarta fila 
y pronto se escucharán desde lejos 
los codazos.

Esperaremos a ver los programas 
que plantean cada uno, ¡qué digo 
programas! Eso ya no se estila, sa-
ben que no leemos y así les hace-
mos un doble favor, por un lado se 
ahorran el esfuerzo y por otro evi-
tan que les pillemos en un renuncio. 
Así de fácil se lo ponemos a todos los 
que concurren a la campaña. 

A los mítines volverán los de 
siempre, los convencidos/abduci-
dos, los leales, seamos elegantes 
con el pueblo y además de los me-

dios, que ejercen ese día de altavo-
ces, también estará ese grupo asi-
duo que responde al nombre de: 
‘estoy contigo y ya me dirás que 
hay de lo mío’.    

Con todo ello, nos preparamos 
para una primavera caldeada, en la 
que me gustaría todo lo contrario, 
pero ya auguro que seguirá triun-
fando el ruido, la crítica siempre 
desaforada, el lenguaje alto de to-
no y bajo en argumentos y al final, 
la mayoría absoluta que sigue, len-
ta y silenciosamente, creciendo es 
la del desencanto. 

Eso sí, hagamos un esfuerzo por 
romper esa estadística y cuando lle-
gue el momento, votemos.

watchmen

viCente garCía nebot

 �Crece el empleo en la ciudad 
de Valencia, y además lo hace 
con fuerza. Según los últimos 
datos facilitados por la Seguri-
dad Social, relativos al mes de 
diciembre de 2022, el número 
de afiliaciones en la ciudad de 
Vale ncia está en 423.929, la se-
gunda mejor cifra desde enero 
de 2006. La cifra de pafiliados 
ha crecido un 5,6% con respecto 
2021, un incremento de 22.584 
cotizantes en un año.

bien

maL

 � Los valencianos prefieren 
vivir en el área metropolitana 
que en la capital. Así se des-
prende de los datos del INE 
que demuestran que la tenden-
cia de la población a concen-
trarse en los municipios que ro-
dean la capital en detrimento 
del cap i casal, cuya población 
crece menos que en l’Horta, 
Camp de Turia o Morvedre.

¡Llega el circo!

XarXes
seguidores del grupo

�total 83.000 � 16.000� 11.100

seguidores de @elperiodicodeaqui

el circo que llega, que en 
verdad nunca se fue, es 
el político; y es que ahora 
sí, es año electoral, tanto 
para municipales como 
autonómicas (...) y todos los 
partidos van cerrando filas 
y definiendo sus cabezas de 
lista y los que les siguen

‘
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La gente prefiere el área metropolitana
Algo mal se está haciendo en la ciudad de 
Valencia cuando los valencianos prefieren 
instalarse en el área metropolitana frente 
a la capital. Mientras comarcas próximas 
como el Camp de Túria (+2’24%), la Ho-
ya de Buñol (2’43%) o Camp de Morvedre 
(+1’66%) registran un incremento impor-
tante de habitantes, según los datos del 
Instituto Nacional de Estadística a fecha 
1 de enero de 2022, el ‘cap i casal’ sólo re-
gistra un aumento de población del 0’35%. 
El incremento de precios de las viviendas, 
tanto para comprar como alquilar; las di-

ficultades de movilidad para entrar y sa-
lir de la ciudad; y los impuestos mucho 
más elevados que en el área metropolita-
na, son algunas de las causas por las que 
la tercera capital de España se ha queda-
do estancada en población. Esta estadís-
tica demuestra que la ciudad de Valencia 
es considerada por muchas personas co-
mo una capital incómoda para residir, con 
numerosas desventajas respecto a muni-
cipios de las comarcas vecinas, incluyen-
do La Ribera Alta y La Serranía, que ganan 
más habitantes porcentualmente en com-

paración con la capital. Las trabajas para 
vivir en barrios históricos como Ciutat Ve-
lla o Russafa, sin plazas de aparcamiento y 
con restricciones de movilidad, han pro-
movido una gentrificación de los mismos 
y un fenómeno de expulsión de valencia-
nos y valencianas, en favor de un aumento 
de los pisos turísticos, que sí encuentran 
en el centro las comodidades típicias de 
quienes pasan sólo una temporada en di-
chas zonas. En Valencia se pagan, además, 
muchos más impuestos que en comarcas 
tan próximas como l’Horta Sud.
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A 
las nueve de la noche intentaba encajar 
sus cartones en el hueco que tenía en-
tre otros compañeros de nocturnidad. 
Tardó un par de minutos en hacerlo. No 

había tanto espacio. A esas horas la entrada del 
edificio administrativo de la calle Colón, el que 
durante años sirvió de sede provisional de Dele-
gación del Gobierno en la Comunidad Valencia-
na, ya estaba abarrotada de personas que duer-
men a la intemperie.

Mientras un hombre y una mujer compartían, 
extendidos sobre una manta, unos mendrugos 
de pan y unas porciones de queso, otros opta-
ban por simplemente apoyarse en la pared late-
ral y alguno ya amagaba con buscar el sueño. El 
frío empezaba a calar. Tendrían que abrigarse. Y, 

sobre todo, poner la máxima separación entre el 
gélido suelo y sus cuerpos.

En Valencia, que no es una ciudad de tempe-
raturas bajas, las noches cada vez están más po-
bladas de personas que duermen en la calle. No 
me gusta utilizar el término ´sin techo´, que casi 
suena a eufemismo que edulcora la realidad. Bas-
ta caminar por el centro de la ciudad –y no sola-
mente el centro- a partir de las nueve de la noche 
para ver cómo numerosos seres humanos se per-
trechan en esquinas o en rellanos para pasar allí 
las horas de menos grados y mayor oscuridad.

El problema va a más. El hecho de que no ten-
ga hueco en el debate político no quiere decir 
que no forme parte del día a día social. La gene-
rosidad de algunas agrupaciones de particulares, 

religiosas y laicas, permite que esas personas dis-
pongan de comida o ducha aunque carezcan de 
un lugar para dormir. 

La situación no resulta agradable ni para ellas 
ni para quien vuelve a casa del trabajo, de com-
pras, del bar o de donde sea y observa estos cam-
pamentos urbanos. O ve simplemente a un congé-
nere tirado en la calle. Tampoco para quien visita 
la ciudad ni para quien entra en uno de los esca-
sos cajeros y comparte espacio e inseguridad con 
quien dormita en él.

Este panorama deteriora la ciudad y la solida-
ridad social. Lo triste es que ni se afronta ni tan 
siquiera se debate. Simplemente se deja empeo-
rar. Se agrava. En Calcuta (India) ya no tiene solu-
ción. ¿Y en Valencia?

Héctor gonzález
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIóN PROfESIONAL DE PERIODISTAS VALENCIANOS · @HECTOGONz

pensat I fet

La calculta que crece en Valencia

Y
a he hablado en muchas ocasiones de la 
situación que vive mi generación, esa que 
ya gira en torno a los 30. Algunos nos lla-
maban “milenials”, otros nos llamaban 

“ninis”, otros si-sis”, los “ofendiditos”, la “genera-
ción de cristal”...

¿Sabéis cómo nos llamo yo? Los agotados. Can-
sados. atigados, extenuados, cascados, derrotados, 
destrozados, rotos, exhaustos, fatigosos, molidos, 
rendidos, hartos, desmayados, hechos polvo, he-
chos migas, para el arrastre. 

Así es. Mi generación ya no puede más. Me doy 
cuenta cuando me junto con ellos. 

Estamos hechos una mierda. Ya no irradiamos 
juventud por nuestros poros (como pasaba anta-
ño cuando compartíamos pupitre en los jesuitas), 

y es que, salvo excepciones, ahora marcamos oje-
ras y primeras canas y patas de gallo. 

Pero más allá del aspecto físico, encuentro a los 
de mi quinta astiados mentalmente. Especialmen-
te a aquellos que han alcanzado, de alguna u otra 
manera, un empleo de cierta responsabilidad. Al-
gunos empalman un café con otro. Otros fundi-
mos las pastillas para poder dormir un mínimo.

Y no me malinterpretéis. Sé que no estamos pi-
cando piedra, que no pasamos hambre,  que no vi-
vimos la postguerra... Pero da la sensación que nos 
echamos a la espalda todo lo que nos viene enci-
ma. Creo que la crisis de 2008 cortó nuestro estilo 
de vida de sopetón y tenemos terror psicológico a 
decir que “no” a todo lo que nos echan. Y eso no 
hay café ni orfidal que le ponga solución.

dani navarro
CEO DE EL PERIóDICO DE AQUÍ · @MRMATTEU

Va De bO!

Reencuentros

D
e vez en cuando la vida te recuerda que la 
magia existe. Yo viví uno de esos momen-
tos afortunados esta semana. Y fue tan es-
pecial que no podía dejar de compartirlo. 

Espero saber transmitir mis sensaciones como me-
rece la ocasión.Hace apenas unos días me reencon-
tré con una buena amiga. Tan buena, que aun no sé 
por qué perdimos el contacto, hace más de treinta 
años. Pero así fue. Casi nada.

Hubo un tiempo, cuando acabábamos de estrenar 
la mayoría de edad, en que fuimos inseparables. Ca-
da fin de semana, sin faltar ni uno, nos encontrába-
mos, tras quedar como se hacía entonces, a tal hora 
en tal sitio, en un tiempo en que los teléfonos móvi-
les ni siquiera eran ciencia ficción. Cenábamos siem-
pre en el mismo restaurante, nuestro sitio favorito, 
y luego íbamos a donde surgiera. Pero confieso que 

lo que más me gustaba, más allá de pubs, sitios de 
copas y discotecas, eran aquellas cenas en la intimi-
dad con mi amiga, hablando de lo divino y de lo hu-
mano y arreglando el mundo. O aquel pequeño uni-
verso a que se limitaba nuestro mundo.

El tiempo nos llevó por caminos diferentes y un 
día, sin que sea siquiera consciente del momento, de-
jamos de quedar. Poco a poco dejamos de llamarnos 
- entonces no había redes sociales ni whatsapp del 
que echar mano- y un mal día perdimos el contacto.

Muchos años después, la causalidad quiso que yo 
diera una charla en el pueblo del que ella provenía y 
donde pasaba los veranos. Como siempre la recor-
dé, pregunté como de pasada y el destino quiso que 
aquella persona que contactó conmigo para dar la 
charla fuera prima de mi amiga. Inmediatamente la 
llamó, y escuché su voz por vez primera desde ha-

cía treinta años. No obstante, la suerte aun no esta-
ba del todo de nuestro lado, y la pandemia demo-
ró aquel reencuentro tan deseado. Pero el hilo que 
nos unía se restauró de nuevo y ya no volvimos a 
perder el contacto.

Ahora, por fin, hemos vuelto a vernos y ha surgi-
do la magia que siempre estuvo ahí. fuimos al mis-
mo restaurante -aunque ha cambiado de nombre, 
existe- pedimos la misma cena y conversamos y nos 
contamos nuestras cosas como si no hubiera pasado 
el tiempo. Por un momento, sentí como si el mundo 
hubiera dejado de girar desde aquellos tiempos en 
que estrenábamos la vida, cuando éramos más jóve-
nes de lo que hoy son nuestras hijas.

Y por eso, porque ha sido tan hermoso, quería 
contarlo, compartir este pedacito de felicidad. Algo 
muy necesario en los tiempos que corren.

susana gisbert grifo
fISCAL Y ESCRITORA · @GISB_SUS

tRIbuna abIeRta

RIzanDO eL RIzO

T
engo la aciaga sensación de que 
poco hemos cambiado desde 
que el poeta latino Juvenal espe-
tó aquello de «panem et circen-

ses» allá por el 100 A. D. cuando preten-
día, en su Sátira X, dar una llamada de 
atención al pueblo romano, quien había 
olvidado su derecho de nacimiento a in-
volucrarse en la política. 

No se alarmen, no reivindico que nos 
convirtamos todos en petulantes perso-
najes públicos dando la lata apoltrona-
dos en un escaño.

Abramos inciso. El vocablo ‘apoltronar-
se’ está compuesto del prefijo «a» por el la-
tín «ad» cercanía, del sustantivo «poltrón» 
y del sufijo «ar» con el pronombre flexivo 
átono. El término «poltrón, na» viene de-
finido en nuestra querida Real Academia 
Española como flojo, perezoso, haragán, 
enemigo del trabajo.

Retomemos la conversación. Cientos de 
años antes de la mordaz locución latina, 
Aristóteles introdujo el término Πολιτικά, 
‘politiká’, «asuntos de las ciudades». El ter-
giversado término viene exactamente de 
la expresión πολιτική τέχνη (‘politiké tech-
ne’, el arte propio de los ciudadanos, arte 
social, arte de vivir en sociedad, arte de las 
cosas del Estado). Por eso, cuando el filó-
sofo griego en el Libro I de su Política, de-
finió al ser humano como animal políti-
co o «zoon politikón» (del griego antiguo 
ζῷον, ‘zοion’, «animal» y πολῑτῐκόν, ‘poli-
tikón’, «político (de la ‘polis’)», «cívico»), 
creía que el individuo solo se puede rea-
lizar plenamente en sociedad y que posee 
la necesidad de vivir con otras personas.

Y no en vano nos desquitamos con la 
otra sociedad que hemos creado desde 
lo tenebroso y lóbrego. La digital, la de 
las redes que atrapan, donde todo es per-
verso y animal, en el sentido más visceral 
de la palabra. 

Y así, mientras en la ‘polis’ real cuatro 
élites poltronas deciden nuestro devenir, 
la masa se entretiene y ensaña con las des-
gracias ajenas entre cantantes y futbolis-
tas, aquellas con las que parecen identifi-
carse de manera más cercana porque no 
hace falta abrir un libro para entender-

las: el desamor, la venganza, la 
ira, el asco, el miedo, la tris-
teza. Recuerden, por favor, 
aquellos propósitos en los 
que pensaron aquel leja-

no uno de enero de dos mil 
veintitrés y no se apol-

tronen.

Πολιπική, 
‘polipiké’

verónica 
alarcón

COMUNICóLOGA Y DOCENTE

Jóvenes agotados

no se alarmen, no reivindico 
que nos convirtamos todos 
en petulantes personajes 
públicos dando la lata 
apoltronados en un escaño”

‘
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L
a tendencia de la pobla-
ción a concentrarse en 
los municipios que ro-
dean la capital en detri-

mento del cap i casal continúa. 
De hecho, los pueblos del 

área metropolitana de Valen-
cia siguen con su tendencia al 
alza mientras la población se 
reduce o experimenta un cre-
cimiento apenas perceptible en 
la capital del Túria y las comar-
cas de interior, según se refleja 
en las últimas cifras de pobla-
ción publicadas por el Institu-
to Nacional de Estadística (INE) 
con datos censales de enero de 
2022. 

En la comparativa más re-
ciente elaborada por el INE, 
la capital valenciana ha in-
crementado su población en 
2.748 personas, lo que supo-
ne una subida de tan solo un 
0,35 por ciento. En términos 
absolutos, el censo de la ciu-
dad de Valencia era en enero 
de 2021 de 789.744 habitantes 
mientras que en la misma fe-
cha del año siguiente alcanzó 
los 792.492 censados. No obs-
tante, el ‘cap i casal sigue sin su-
perar los 800.000 censado que 
llegó a tener años atrás. 

Por su parte, el área metro-
politana de Valencia sigue lide-
rando el crecimiento demográ-
fico en la provincia de Valencia. 
Según datos del Insitituto Na-
cional de Estadística (INE), la 
comarca contaba con 778.293 
habitantes a 1 de enero de 2022, 
lo que supone 4.551 personas 
más que en el año anterior. 

l’hORta nORD Y sUD
En el caso de l’Horta Nord, los 
datos publicados por el INE re-
flejan un incremento de per-
sonas censadas de 1.911 en el 
último año analizado por el or-
ganismo, lo que supone una su-
bida del 0,63%. En este periodo 
-tal como muestra la tabla pu-
blicada en la página 5-  todos los 
municipios de la comarca ga-
nan población a excepción de 
Meliana, foios y Albalat dels So-
rells. La capital de la comarca, 
Paterna, tiene 519 vecinos más 
con fecha de 1 de enero de 2022 
y por número de población se 
sitúa la novena en el conjun-
to de la Comunitat Valenciana. 
Burjassot ha ganado 168 censa-
dos; Alboraya, 245; Moncada, 
38; Puçol, 216; Massamagrell, 
91; Godella, 23; Rafelbunyol, 30; 
Tavernes Blanques, 17; El Puig 
de Santa Maria, 55; La Pobla de 
farnals, 163; Rocafort, 158; Al-
màssera, 49; Museros, 45; Al-
buixech, 12; Bonrepòs i Miram-
bell, 51; Vinalesa, 74; Alfara del 
Patriarca, 14; Massalfassar, 13; y 
Emperador, 7. Los municipios 
que pierden población son Me-
liana, con 45 habitantes menos; 
foios, con 6 censados menos; y 

Albalat dels Sorells, con 26 ve-
cinos menos. 

En cuanto a l’Horta Sud se 
ha visto un incremento consi-
derable respecto a población 
en estos dos últimos años. En 
2021 los datos del INE indica-
ban que un total de 470.231 re-
sidían en la comarca y en 2022 
un total de 472.871, es decir, 
2.640 habitantes más, lo que 
supone un aumento del 0.56%. 
Desglosando los municipios, la 
capital comarcal, Torrent se co-
loca en el primer puesto como 
la ciudad que más incremen-
ta en población y además, con 
una gran diferencia entre los si-
guientes de la lista, ha sumado 
hasta 1.117 habitantes más, es 
decir, un 1.33% más. Le siguen 
en el listado Aldaia, Picassent, 
Albal, Catarroja y Paiporta. En 
el otro lado de la moneda se 
encuentran los que disminu-
yen sus habitantes los cuales 
son hasta seis municipios que 
ven una tendencia descenden-
te, en el primer puesto, según 
indican estos datos del INE, es-
tá Manises con 117 menos. Se-
guidamente, Alaquàs, Mislata, 
Picanya, Lloc Nou de la Coro-
na con cuatro habitantes me-
nos, lo que supone la peor ci-
fra en cuanto a porcentaje de 
disminución con hasta un 12.1% 
menos y, por último,el que me-
nos disminuye es Beniparrell.

la RiBeRa alta Y BaJa
En cuanto a otra de las comar-
cas próximas a la ciudad de 
Valencia, la Ribera Baixa con 
el paso de los años se ha visto 
una tendencia al alza. En 2021 
había un total de 80.789 habi-
tantes y en 2022  un total de 
81.245, es decir lo que supone 
un incremento de 456 habitan-
tes más, un 0.56% de aumento. 
Desglosando los municipios, to-
dos ellos suman cifras positivas 
a excepción de dos localidades 
que restan población, son el ca-
so de Almussafes que es la que 
más disminuye con hasta 55 ha-
bitantes menos y Polinyà de Xú-
quer que resta dos habitantes. 
La capital, Sueca, aumenta con 
121 habitantes más, pero no es 
la que más crece, ese es el caso 
de Cullera que suma 229 habi-
tantes más, un 1%. Por orden 
numérico les siguen Albalat de 
la Ribera, Llaurí, favara, forta-
leny, Riola, Corbera, Benicull de 
Xúquer y Sollana. 

Y en el caso de la Ribera Al-
ta también se ha observado 
una tendencia al alza respec-
to a habitantes. En el 2021 los 
datos indicaban que su pobla-
ción alcanzaba los 223.052 ha-
bitantes y con la actualización 
de 2022 ha aumentado con has-
ta 225.216, es decir, 2.164 ha-
bitantes más, un 0,97 % más. 
Desglosando por cifras, hasta 
23 localidades aumentan su po-
blación, disminuyen en once y 
en una en concreto se mantie-
ne como es el caso de Algeme-
sí. La capital, Alzira, es de las 

Los valencianos 
prefieren instalarse en 
el área metropolitana 
frente a la capital 

▶ los datos publicados por el instituto nacional de estadística (ine) reflejan que el 
incremento de habitanes en el cap i casal (0,35%)  a 1 de enero de 2022, es el porcentaje más bajo 
frente a las comarcas de camp de túria y morvedre, la ribera, l’horta e incluso la serranía

 n reportaje elaborado por: María 
josé ros, DaNI NaVarro, jUDITH 
CELMa, LaUra fLorENTINo Y Borja 
PEDrÓs

que más crece con hasta 586 
habitantes más, un 1.31% más. 
El municipio que más crece es 
Alginet, ha pasado en un año 
de tener 13.492 en 2021 a 14.219 
habitantes en 2022 lo que supo-
ne 727 personas más y un 5.39 
% de incremento. La tercera en 
el podio con mejores cifras de 
incremento es Montserrat con 
hasta 362 habitantes más. 

Y en el otro lado de la mone-
da, los municipios que dismi-
nuyen, el que peores cifras pre-
senta según los datos del INE es 
Benifaió con 90 habitantes me-
nos, le siguen en la lista Castelló, 

Guadassuar, Senyera, Benimo-
do, Sumacàrcer, l’Alcúdia, Càr-
cer,  l’Ènova, Cotes y Llombai.

caMP De MORVeDRe Y tURia
En el Camp de Morvedre, 
Sagunt registró en 2022 un au-
mento poblacional con respec-
to al año anterior de más de 
1.000 habitantes, situándose 
en los 68.066 (94.921 en toda la 
comarca). Un crecimiento im-
portante que hace que la capital 
comarcal sea el séptimo muni-
cipio de la Comunitat Valencia-
na que más crece. Un fenómeno 

en l’Horta sud,  la 
ciudad de torrent 
se coloca en el 
primer puesto de la 
comarca en cuanto 
a crecimiento 
de población y 
alcanza ya los 85.142 
habitantes

* en la comarca de 
l’Horta nord todos 
los municipios 
aumentan su 
población a 
excepción de 
meliana, Foios y 
albalat dels sorells

*
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imagen de la ciudad de Valencia. / EPDA

que se espera que se enfatice en 
los próximos años por el ‘efecto 
Volkswagen’. 

La gigafactoría de baterías 
anunciada hace menos de un 
año traerá miles de puestos 
de trabajo a la comarca, lo 
que ya está provocando que 
la zona sea de las que más 
esté aumentando en censa-
dos. A. De hecho, los datos 
de compra y alquiler de vi-
vienda corroboran esa ten-
dencia. Igualmente, se espe-
ra que la ciudad, actualmente 
la decimoprimera más pobla-
da de la Comunitat, salte en 
los próximos diez años a los 
primeros puestos. Así, esta 
comarca del norte de Valen-
cia ha aumentado en un 1,66 
% su número de habitantes, 
siendo la capital la que más 
lo hace. 

El resto de los municipios 
aumentan entre 0 y 130 su 
número de censados. El que 
más, después de Sagunt, Ca-
net d’en Berenguer, enclave 
del turismo de playa en la 
provincia que en las dos últi-
mas décadas ha crecido con-
siderablemente.

En Camp de Túria, los últi-
mos datos publicados por el 
Instituto Nacional de Estadísti-
ca (INE) arrojan un crecimiento 
de población en el último año. 
En concreto, el aumento ha si-
do de un 2,24 % respecto al pe-

riodo anterior. La comarca tie-
ne ahora 3.784 habitantes más 
y 172.408 en total. Por poblacio-
nes, la que más ha crecido es 
Olocau, con un 5,6 % más de po-
blación. El segundo puesto es 
para Nàquera, que ha consegui-
do un 5,5% más de habitantes. 
A Nàquera le siguen San Anto-
nio de Benagéber y Casinos con 
un crecimiento del 3,8 %. 

Loriguilla ha logrado un 3,5 
% más de población en este pe-
riodo, mientras que Bétera un 
3,3 %. Un 2,5 % más de pobla-
ción ha sido el porcentaje de 
crecimiento de Marines, un 2,4 
% el de Vilamarxant y un 2,3 % 
el de Serra. Han superado el 1 % 
de crecimiento las localidades 
de Benaguasil (1,7 %), Llíria (1,6 
%), la Pobla de Vallbona (1,4 %) 
y l’Eliana (1,3 %). La población 
de Riba-roja de Túria ha creci-
do un 1% , mientras que Benis-
sanó lo ha hecho un 0,5 %. Los 
peores datos de la comarca han 
sido los de Gátova, que pierde 
un 1,7% de población, es decir, 
siete habitantes.

la seRRanÍa 
La Serranía ha logrado aumen-
tar su población entre enero 
de 2021 y enero de 2022 en 
un 0,8 %. Es decir, ha conse-
guido 136 vecinos más, llegan-
do a una población total de 
16.604 habitantes. Pese a que 
varios municipios han logrado 

aumentar su población, tam-
bién los hay que han perdido 
vecinos. El municipio que más 
ha crecido es Pedralba, con un 
3,8 % más de población, hasta 
alcanzar los 2.966 habitantes. 
A Pedralba, le siguen Titaguas 
(+3,1 %), Bugarra (2,5 %), Al-
puente (+1,6 %), Calles (+1,6 %), 
Aras de los Olmos (+1,6 %), Ges-
talgar (+1,1 %), Chelva (+0,9 %), 
Tuéjar (+0,3 %), Andilla (+0,3 
%) y Villar del Arzobispo (+0,1 
%). Por su parte, Benagéber es 
la localidad que más vecinos 
ha perdido, un 8,2 %. Le siguen 
Higueruelas (-2,8 %), Domeño 
(-2,1 %), la Yesa (-1,3 %), Chulilla 
(-1,2 %), Sot de Chera (-0,8 %), 
Losa del Obispo (-0,8 %) y Al-
cublas (-0,5 %). 

Utiel-ReQUena
Respecto a otras comarcas 
de interior como es el caso 
de La Plana de Utiel - Reque-
na se ha visto una tendencia 
de disminución en este últi-
mo año con los datos de 2021 
y 2022. El número de habi-
tantes totales hace dos años 
era de 37.690 y en 2022 de 
37.536, es decir, los datos indi-
can que la población se he re-
ducido a 154 personas menos. 
En cuanto a municipios, la ca-
pital Requena es la que más 
disminuye hasta 177 habitan-
tes menos, un -0.87%. Segui-
damente, en variables nega-

tivas se encuentran Venta del 
Moro, Camporrobles y fuente-
rrobles. Y las localidades que 
aumentan su población son 
Sinarcas con hasta 26 habitan-
tes más y ocupa el mayor cre-
cimiento de la comarca, lo que 
supone un 2.34% más, le suce-
den Villargordo del Cabriel, 
Utiel y Chera. Por último, en el 
caso de Caudete de las fuen-
tes no varían los datos.

BUÑOl-chiVa
Siguiendo con las comarcas 
de interior, en La Hoya de 
Buñol - Chiva los datos ofre-
cidos por el INE indican que 
ha aumentado considerable-
mente su población. En 2021 
eran 44.020 y en 2022 un to-
tal de 45.090 lo que supone 
1.070 habitantes más, es de-
cir, un 2.43 % de aumento.  
Analizando todos los munici-
pios puede observarse que la 
tendencia al alza se ha produ-
cido en todas las localidades 
que conforman la comarcas 
menos en Siete Aguas que es 
el único que ha visto disminuir 
su población con tres habitan-
tes menos, según los datos. En 
el caso de Chiva ha aumenta-
do con 516 habitantes más, el 
mejor dato de la comarca con 
un 3.27% de aumento. 

Los municipios por or-
den de crecimiento que le si-
guen son: Godelleta, Ches-
te, Buñol, Yátova, Macastre, 
Alborache y Dos Aguas. 
Respecto a la comarca de El 
Valle de Ayora - Cofrentes la 
tendencia ha sido a la baja con 
valores negativos en práctica-
mente todas las localidades. 

aYORa -cOFRentes
En 2021 los datos de ha-
bitantes era de 9.644 y en 
2022 lo cifraban en 9.582 
lo que supone 62 habitan-
tes menos, es decir, -0.64%. 
Desglosando los municipios, 
la capital comarcal Ayora es la 
que más pierde en habitantes 
con hasta 28 menos, le siguen 
con valores negativos Cortes 
de Pallás con -25, Cofrentes, 
Jalance y Teresa de Cofrentes. 
Los únicos municipios que tie-
nen buenos datos son zarra 
con seis habitantes más y Ja-
rafuel con cinco más.

respecto a las 
comarcas de interior, 
el aumento de 
población es menor 
y desciende en el 
caso de el valle de 
ayora - Cofrentes 
donde la tendencia 
desde hace años 
es a la baja y, en el 
periodo analizado, 
se han registrado 
valores negativos en 
prácticamente todas 
las localidades

*
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Un año de 
recursos contra 

el valor del 
Catastro

          José maría  
salcedo 

www.JOSEMARIASALCEDO.COM

S
e cumple un año desde la introduc-
ción del valor de referencia de Ca-
tastro como base imponible de im-
puestos como el de Transmisiones 

Patrimoniales (ITP), o el de Sucesiones y 
Donaciones (ISyD). Y ello, con nefastas 
consecuencias para muchos contribuyen-
tes, que se han visto obligados a pagar más 
impuestos por adquirir un inmueble, co-
mo consecuencia de la imposición de tal 
valor. Sin embargo, hay vías para no con-
formarse, y recurrir el valor de referencia, 
para lograr su anulación.

En efecto, los contribuyentes pueden 
solicitar la rectificación de su autoliquida-
ción, y la devolución de ingresos indebi-
dos, o recurrir directamente la liquidación 
que les llegue, si obviaron el valor de refe-
rencia, y tributaron por el valor de escritu-

ra. Pero, en ambos casos, los argumentos 
de defensa parecen claros. Así, es posible 
aportar informes periciales, que no solo 
aporten una valoración alternativa del in-
mueble, más fundada, sino que también 
acrediten cuál es la verdadera descrip-
ción y situación del inmueble. Es decir, su 
estado de conservación, los usos que tie-
ne, e incluso la superficie. Todo ello, para 
lograr que Catastro rectifique los errores 
en la descripción catastral del bien, y se re-
duzca así el valor de referencia.

También es posible cuestionar el va-
lor de referencia con argumentos jurídi-
cos. El principal es la falta de motivación 
de este valor de referencia. Y ello, tenien-
do en cuenta que este valor se “explica” a 
los contribuyentes aportándoles un infor-
me (que llaman “motivado”) que es ininte-

ligible para alguien que no tenga amplios 
conocimientos en materia de valoracio-
nes catastrales. Con ello, se perjudica cla-
ramente al contribuyente, que difícilmen-
te podrá defenderse si no entiende cómo 
ha calculado Catastro el valor de referen-
cia. Y también se pone en un brete al tri-
bunal que tenga que resolver el recurso 
del contribuyente. Y es que, ¿cómo deci-
dir si el valor de referencia del inmueble 
es correcto, si no se explica su origen de 
forma clara y sencilla?

Además, no se entiende que una mis-
ma transmisión inmobiliaria se valore de 
forma diferente en dos impuestos. Y es 
que el valor que se asignará al inmueble 
en el ITP (comprador) será el valor de re-
ferencia, mientras que en el IRPf (ven-
dedor), será el importe de la contrapres-

tación. De hecho, muchos tribunales se 
han manifestado en contra de esta duali-
dad de valoraciones, entre impuestos que 
acaban gravando una misma transmisión.

Por último, no hay que olvidar la posi-
ble inconstitucionalidad del valor de re-
ferencia de Catastro, teniendo en cuenta 
que se obliga a los contribuyentes a tri-
butar por un valor que es ficticio, y que 
en muchos casos no tiene en cuenta las 
circunstancias del inmueble, ni sus ca-
racterísticas. Con ello, podría vulnerar-
se gravemente el principio de capacidad 
económica, ya que los contribuyentes tri-
butarían por un valor irreal, ajeno a la ver-
dadera capacidad económica puesta de 
manifiesto en la operación. En definitiva, 
hay sobrados motivos para recurrir el va-
lor de referencia. No se conforme.

eL abOgaDO

RecuRsOs humanOs

José enrique garcía
CEO DE EQUIPO HUMANO - wEADDYOU.ES

E
n estos tiempos tan cambiantes como diría zigmund 
Bauman, no hay más que mirar a las amistades como 
van cambiando de trabajo en trabajo, como si de un 
saltamontes se tratará. No es casualidad, el mundo ha 

cambiado, y el laboral también. Las personas de determinadas 
generaciones tienen una serie de preferencias que antes no se 
tenían, cambiando el paradigma de vivir para trabajar por el 
trabajar para vivir. No es bueno ni malo, es diferente. 

Las empresas se aferran a fidelizar que no retener, a los em-
pleados que disponen de mayor potencial y alto recorrido en 
la empresa y la formación continua se ha convertido en una 
de las llaves maestras para que esto ocurra. De esta forma, las 
empresas están poniendo en marcha proyectos de desarro-
llo de carrera basados en planes de formación global para las 
personas con el fin de dotarles de mayor conocimiento trans-
versal de la empresa y no ceñir la formación a la requerida pa-
ra el puesto de trabajo. 

Hasta hace unos años, o quizás antes de la pandemia, estába-
mos hablando que las personas recibían formación, pero era 
una formación que se restringía a desempeñar tu puesto de tra-
bajo de forma excelente. Pero no es suficiente. Estas formacio-
nes continúan, pero no cubren las expectativas del empleado/a.

En estos momentos se está apostando por formar a las perso-
nas en mal llamadas las “habilidades blandas”, que resulta que 
se ha convertido en las más duras para poder fidelizar al talen-
to de la empresa. Estas habilidades hacen referencias a cómo li-
derar, cómo resolver un problema, cómo afrontar una situación 
complicada dentro de la empresa, comunicar de forma eficaz, 
etc., y con metodologías prácticas que hacen que las personas 
puedan desde el minuto uno poner en acción lo practicado. 

Es evidente analizando el aumento del consumo de los fon-
dos que disponen las empresas para formación a través de sus 
cotizaciones, que estas están apostando por formar a sus equi-
pos de forma multidisciplinar, dándoles una visión más comple-
ta del negocio y desarrollando sus habilidades más humanas.

Formación, el mejor 
activo empresarial

empLeo

Valencia ganó 22.000 afiliados a la 
seguridad social en el último año
▶ el dato de de trabajadores en activo en la capital del turia ascendió en 2022 hasta 
rozar los 424.000, lo que mantiene la tendencia al alza desde 2013, salvo en 2020

afiliados a la seguridad social en Valencia ciudad. / AnA gAuSACh

Las cifras de empleo se han dispara-
do en Valencia en 2022. Y es que, se-
gún los últimos datos facilitados por 
la Seguridad Social, relativos al mes 
de diciembre de 2022, el número 
de afiliaciones en la ciudad de Va-
lencia está en 423.929, mantenien-
do la tendencia al alza desde 2013. 

De esta manera, la cifra de per-
sonas afiliadas ha crecido un 5,6% 
con respecto al mes de diciembre 
de 2021, lo que supone un incre-
mento de 22.584 cotizantes tan só-
lo en el último año. 

Los datos de la Seguridad Social 
muestran también que el munici-
pio habría superado la crisis provo-
cada por el covid-19 en términos de 
empleo. Y es que, si se analizan los 
datos en comparación con el mes 
de diciembre de 2019, antes de la 

explosión de la pandemia, las afi-
liaciones ya han crecido en 32.224 
(8,2%).

En esta línea, la capital del Turia 
registra tasas de crecimiento de afi-
liaciones por encima de otras gran-
des ciudades españolas como Ma-
drid, Barcelona o Sevilla. 

Así, los datos de la Seguridad 
Social señalan que el cap i casal 
ha aumentado un 8,2% el número 
de afiliados en este periodo, fren-
te al 7,8% que ha anotado Madrid, 
el 7,5% de Sevilla o el 4,5% de Bar-
celona.

Además, Valencia sigue lideran-
do el ranking de las ciudades con 
mayor peso de autónomos sobre 
el total de las afiliaciones. En esta lí-
nea, mientras Valencia cuenta con 
un 13,7%, zaragoza registra un 13%, 
Barcelona un 10,6% y Madrid un 9%.

Asimismo, Valencia cuenta con 
la cifra récord más alta de afiliación 
de personas autónomas desde ene-
ro 2006 con 57.986 y por lo que res-
pecta a la comparativa con otras 
capitales, Comunitat Valenciana y 
España, València registra las tasa de 
variación de afiliaciones de perso-
nas autónomas más altas en térmi-
nos interanuales (2,1% frente al 1,1% 
de Madrid, el 0,7% de Barcelona o 
la bajada de Sevilla de -0,1) e inter-
mensuales (0,2% frente al 0,06% de 
Sevilla o el 0,1% de Madrid).

“Con los datos que hemos cono-
cido València sigue situándose co-
mo la gran ciudad que más empleo 
está creando en todo el país”, ha 
destacado el concejal de Hacienda 
y Desarrollo Innovador de los Sec-
tores Económicos y Empleo, Bor-
ja Sanjuán.

La cifra de 
personas 
afiliadas ha 
crecido un 
5,6% con 
respecto 
al mes de 
diciembre 
de 2021

*
 n daniel navarro | vaLenCia

Las empresas se aferran a fidelizar, 
que no retener, a los empleados que 
disponen de mayor potencial y alto 
recorrido y la formación continua se ha 
convertido en una de las llaves maestras 

‘
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Pere Fuset, en un instante de la entrevista concedida a el Periódico de aquí, en las dependencias municipales del ayuntamiento de Valencia.  / LAurA FLorEnTIno

 n daniel navarro | vaLenCia
 � Ha tenido ya más de 

un mes para meditar 
tras su absolución por 
el accidente mortal de 
viveros. ¿Cómo ha cam-
biado su vida desde en-
tonces?

 � Estoy muy aliviado tras su-
perar los dos procedimientos 
de Viveros con dos sentencias 
de absolución; y también tras 
un largo periplo a los que hay 
que sumar 10 denuncias del 
PP que fueron archivadas. En 
este tiempo he podido apren-
der mucho. He aprendido a 
ser resiliente. No estoy con-
tento, porque nadie le va a 
devolver la vida a ese opera-
rio, pero sí satisfecho de que 
se haya determinado que no 
tengo responsabilidad. 

 � Han sido unos años 
dónde ha dado un pa-
so al lado, dedicándo-
se a una concejalía algo 
menos mediática. ¿pen-
só en dimitir en alguna 
ocasión?

 � No. Cuando tomé la deci-
sión fue una decisión perso-
nal que trasladé al alcalde y 
mis compañeros y que inicial-
mente no compartían. Creía 
que era lo mejor para la fies-
ta, a una semana de fallas; pa-
ra el proyecto de Compromís 
y para mí. Pensábamos en un 
escenario mucho más corto, 
pero en este tiempo, desde la 
humildad, he tratado de en-
focarme en la gestión en un 
área que es muy invisible pe-
ro muy transversal y que per-
mite mejorar la ciudad desde 
muchos ámbitos. Gracias a to-
do este trabajo técnico somos 
un referente internacional en 
Smart City. 

 � ¿Ha sentido el apoyo 
por parte de sus compa-
ñeros? 

 � No solo de mis compa-
ñeros, sino incluso de gente 
que se encuentra en posicio-
nes ideológicas muy distin-
tas, incluso del PP y Cs. Quie-
ro agradecer ese cariño y ese 
respeto.

 � ¿entiende a quien pu-
diera pensar que aque-
llo que le impedía ejer-
cer en un área, también 
le debía impedir trabajar 
en la otra?

 � Si me hubiera ido del todo, 
ahora no podría estar aquí. Si 
con cada imputación me hu-
biese tenido que ir, me hubie-
ra tenido que ir cerca de 10 
veces. Era plenamente cons-
ciente de mi inocencia, pero 
renuncié a aquellas compe-
tencias que estaban en en-
tredicho; ni a mi acta de con-
cejal ni al resto de mi trabajo. 

 � se ha comparado su ca-
so con el de oltra, que di-
mitó de todos sus cargos. 
¿ella se equivocó? 

 � No soy quien para valorar 
lo que hizo Mónica. Lo que 
pienso y pensaba se lo dije 
a ella personalmente. No es 
lo mismo el cargo, el caso, ni 
la exposición. Ella dimitió y 
renunció a ese aforamiento. 
Hay quien piensa que Oltra 
podría haber hecho un fu-
set. En cualquier caso, máxi-
mo respeto a su decisión. 

 � Hubo un acuerdo en-
tre aseguradoras. algu-
nas formaciones han uti-
lizado este hecho para 
dejar caer que no ha si-
do juzgado… ¿Qué le pa-
rece?

 �Me parece surrealista. Las 
aseguradoras juegan su pro-
pia partida y hacen su traba-
jo, pero eso no elimina el pro-
ceso judicial. Hay una vista, 
un juez, una fiscalía que pide 

una absolución, una confor-
midad de todas las partes y 
una sentencia… Si no hay jui-
cio, no hay sentencia y aquí 
hay sentencia, con cuatro 
condenados y un absuelto. 
Esta crítica no se la verías ja-
más decir a un abogado. 

 � ¿Cree que otros par-
tidos han querido sacar 
rédito político de su si-
tuación? ¿también par-
tidos en el lado de la iz-
quierda?

 �Muchas veces se habla de 
la politización de la justicia, 
y deberíamos hablar tam-
bién de la judicialización de 
la política. Se ha convertido 
en una herramienta de des-
gaste. La estrategia de la gue-
rra judicial busca utilizar la 
pena del telediario y de ha-
cer ver que todos los casos 
son iguales. 

 � ¿Cree que Compromís 
también se presta a esto 
en otras situaciones?

 � Nosotros fuimos muy com-
bativos en un momento en el 
que el PP estaba desangrán-
dose por la corrupción. fui-
mos parte activa de ese mo-
mento denunciando ante la 
fiscalía algunos hechos pa-
ra que decidiera que cartas 
tomar. El PP actualmente es-

tá condenado por corrup-
ción y algunos consellers es-
tán en prisión. ¿Siempre lo 
hicimos bien? Seguramente 
no. ¿Siempre hemos sido jus-
tos? Seguramente no. ¿Que 
debemos sumarnos a esta re-
flexión? Posiblemente. Pero 
nosotros no hemos arranca-
do folios de una documen-
tación para presentar una 
denuncia sin fundamento o 
hemos denunciado a un con-
cejal por contrataciones ini-
ciadas por el mismo PP. 

 � en este tiempo ha da-
do todo un revulsivo al 
área digital del Consis-
torio. ¿Qué actuaciones 
le gustaría destacar?

 � La modernización gene-
ral del Ayuntamiento, aunque 
queda mucho por hacer por-
que las administraciones son 
monstruos lentos. En el año 
2015 una de cada cien instan-
cias eran digitales y hoy en 
día son dos de cada tres. Es-
to supone un ahorro ciuda-
dano de más de 23 millones 
de euros. Hemos conseguido 
que la gente utilice la app mu-
nicipal para colaborar con la 
mejora de la ciudad. Estamos 
muy cerca de que el 100% del 
término municipal tenga fi-
bra óptica y somos la prime-
ra ciudad con wifi público de 

calidad. Somos referente in-
ternacional como Smart Ci-
ty, por ello estamos sirvien-
do a decenas de ciudades del 
mundo como modelo de ciu-
dad inteligente. 

 � volverá al área de fies-
tas cuando acaben las 
Fallas de 2023, pero la 
realidad es que apenas 
tendrá mes y medio para 
ejercer como concejal y 
poco margen de gestión. 
¿es una escenificación de 
su rehabilitación?

 � Las fallas muchas veces 
eclipsan un tesoro muy ex-
tenso de fiestas: la Semana 
Santa Marinera, el Corpus o 
fiestas que han venido con 
mucha fuerza como la Gran 
fira de Juliol, las Navidades y 
las Campanadas. La gestión 
de los próximos meses no va 
a ser poca, siendo el centena-
rio de la coronación de la Ma-
re de Déu. En 2023 hay unas 
elecciones vamos a salir a ba-
tallar, vamos a escuchar a la 
gente y vamos a ganar estas 
elecciones. Si las ganamos allí 
estaré, para trabajar en lo que 
me apasiona que es el mundo 
de la fiesta. 

 � ¿Cómo valora el traba-
jo que ha hecho Carlos 
galiana en este tiempo?

“en Compromís 
tenemos Que 
empeZar a pensar en 
eL Futuro, porQue 
Joan ribó no va    
a ser eterno”
▶ fuset, que recuperará después de fallas 
la cartera de cultura festiva tras su 
absolución, critica “la judicialización de la 
política” como herramienta de desgaste

pere Fuset Concejal de Compromís en el Ayuntamiento de Valencia

Carlos ha tenido 
la capacidad de 
dar tranquilidad 
en un momento 
de incertidumbre, 
con sus aciertos y 
errores”

‘

‘en este tiempo, he 
sentido el apoyo 
no solo de mis 
compañeros, sino 
incluso de gente 
que se encuentra 
en posiciones 
ideológicas muy 
distintas, incluso del 
pp y Cs”
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Pere Fuset, en un instante de la entrevista concedida a el Periódico de aquí, en las dependencias municipales del ayuntamiento de Valencia.  / LAurA FLorEnTIno

 � Carlos ha tenido la capa-
cidad de dar tranquilidad 
en un momento de incerti-
dumbre, con sus aciertos y 
errores, y con las legítimas 
diferencias personales que 
podamos tener. En la crisis 
de 2008 el PP recortó las 
subvenciones a las comisio-
nes falleras y en esta crisis el 
equipo de Joan Ribó lo que 
ha hecho es aumentarlas. 

 � ¿Qué le parece que va-
ya a dar un paso atrás y 
no aspire a ser concejal 
el próximo año?

 � La política son ciclos y es 
bueno que haya rotación. 
Hay que aprovechar la expe-
riencia, porque con el tiem-
po aprendes como va todo, 
pero hay que favorecer la re-
novación. Si yo me hubiera 
visto mermado esta legisla-
tura, tampoco me hubiese 
presentado a la reelección. 
Este trabajo exige mucho sa-
crificio y renuncia. Él se me-
rece tomar sus propias de-
cisiones. 

 � ¿va a regresar a su 
despacho en el ayunta-
miento? ¿Cómo llevó ser 
sacado de allí?

 � Sí. Ya lo hemos hablado 
Carlos y yo. Estamos pre-
parando esa transición pa-

ra que sea lo más cómoda 
posible y sin que afecte a las 
fiestas.

 � ¿es una escenifación? 
Hacer una mudanza pa-
ra mes y medio…

 � Es cierto que las imágenes 
importan. Pero sobre todo 
como portavoz tengo unas 
necesidades difíciles de ha-
cer en mi despacho actual.

 � ¿Cómo ve a su forma-
ción de cara a las próxi-
mas elecciones? Los 
analistas políticos se-
ñalan que no está en 
su mejor momento des-
pués de crisis como la 
de mónica oltra o mi-
reia mollà…

 � Estas cuestiones son más 
de ámbito autonómico que 
local. En la Valencia de 2015  
los valencianos íbamos con 
la cabeza gacha avergon-
zados por la corrupción. 
En 2022 esta ciudad ha si-
do elegida la mejor ciudad 
del mundo para vivir, tiene 
la menor deuda de los últi-
mos 20 años, la menor ta-
sa de desempleo de los últi-
mos 16, y la mayor inversión 
en los barrios de su historia. 
¿Es esta ciudad un paraíso? 
No. Hay que ser humildes. 
Pero también hay que sacar 

pecho del trabajo realizado. 
Aspiro a que salgamos a por 
todas. 

 � ¿Le inquieta que ribó 
haya perdido cierta cre-
dibilidad como candida-
to tras romper su pro-
mesa de no repetir un 
tercer mandato? 

 � La pandemia lo ha cam-
biado todo. Han sido casi tres 
años en los que en lugar de ir 
al ataque hemos ido a la de-
fensiva. Hemos tenido que 
postergar proyectos emble-
máticos para rescatar a aque-
llos que lo estaban pasando 
peor. Esa excepcionalidad 
de esos años debe permitir 
a Joan presentarse a la relec-
ción. A partir de ahí, en Com-
promís debemos empezar a 
pensar en el  futuro, porque 
Joan Ribó no es eterno. 

 � ¿Querrá repetir en la 
concejalía de Cultura 
Festiva si se da un ter-
cer mandato de fuerzas 
de izquierda? 

 �Hay a quien le gusta ven-
der la piel del oso antes de 
cazarlo. Yo soy extremada-
mente cauto con estas cosas. 
Vamos a salir a ganar, a rea-
lizar un programa de cam-
bio que queremos que li-
dere Joan Ribó. Es legítimo 

que todas las fuerzas quieren 
optar a Cultura festiva, por-
que nosotros también quere-
mos optar a Urbanismo. Son 
áreas importantes de trans-
formación y nosotros cree-
mos que tenemos el mejor 
proyecto de ciudad. Pero no 
voy a entrar a esto, no tene-
mos que confundirnos de ri-
val. La línea roja es que esta 
ciudad continúe transfor-
mándose y que no nos que-
demos atrás. 

 � de cara a una próxi-
ma legislatura, ¿qué re-
tos se pueden llevar a 
cabo en el área de Cul-
tura Festiva? 

 �Hay que abordar la Soste-
nibilidad, yo añoro una Cre-
mà con una llama viva y no 
una nube de humo negro. 
También hay que actualizar 
el papel de la fallera Mayor 
y sus Cortes de Honor, así co-
mo su elección para que las 
niñas sean tratadas de una 
manera exquisita y acabar 
con todas las sospechas y ru-
mores al respecto. También 
hay que trabajar con la Se-
mana Santa o el Corpus, por-
que todavía hay mucha gen-
te que no las conoce. Y hay 
oportunidades en la Gran fi-
ra, que se ha convertido en 
un gran festival para la ciu-

dad; o las Navidades, donde 
fiestas como las campana-
das que son todo un éxito 
son útiles para dinamizar el 
sector cultural y el comercio. 

 � el diseño definitivo 
de la plaza del ayunta-
miento ha generado crí-
ticas en el sector fallero. 
¿Las comparte? 

 � Es un tema que no me pre-
ocupa en absoluto. Se ha te-
nido claro en todo momen-
to que las mascletaes tienen 
que permanecer en este es-
pacio. Pero también es cier-
to que no se puede pensar 
solo en un uso exclusivo de 
19 días. Tenemos que pen-
sar en un plaza para vivirla. 
Solo con la provisional ac-
tual, que es estéticamente 
mejorable, hemos consegui-
do que la plaza se llene de vi-
da y deje de ser una rotonda 
llena de coches. Confío y de-
seo en que este proyecto sal-
ga adelante lo antes posible. 

 � ¿Que opinión le mere-
ce el cambio de ubica-
ción de los castillos de 
Fallas?

 � No conozco nada que gus-
te a todos. Sí que era impor-
tante sacar los castillos del 
foso donde se están dispa-
rando. Cualquier pirotécni-

co te dice que es una barba-
ridad lanzar un espectáculo 
12 metros abajo del público. 
Yo en su momento planteé 
disparar en la Marina, don-
de lanzamos las mascletaes 
verticales, que son un éxito 
de asistencia. Vamos a ver 
qué pasa, siempre se está a 
tiempo de rectificar. 

 � se sigue pidiendo la 
dignificación de espa-
cios importantes como 
la Ciudad Fallera y el 
museo Fallero. ¿Qué de-
bemos hacer con ellos? 

 � Quiero ser extremada-
mente respetuoso hasta el 
20 de marzo con el trabajo 
que está haciendo mi com-
pañero Carlos Galiana, pero 
al mismo tiempo debemos 
darnos cuenta de que en cin-
co años podamos quedarnos 
sin muchos artistas. La Ciu-
dad fallera no es una situa-
ción fácil. El suelo no es pro-
piedad municipal y hacen 
falta inversiones millonarias. 
La Ministra aseguró que te-
nía una inversión preparada 
y por el momento seguiría-
mos esperando. En cuanto 
vuelva a la cartera para mí 
será una prioridad. El asun-
to del Museo fallero y Junta 
Central fallera, es algo que 
está conectado.

La pandemia lo ha 
cambiado todo, 
han sido casi tres 
años en los que 
en lugar de ir al 
ataque hemos ido 
a la defensiva; esta 
excepcionalidad 
debe permitir a Joan 
ribó presentarse a 
la relección”

‘

es legítimo que todas 
las fuerzas quieren 
optar a Cultura 
Festiva, pero algunas 
formaciones quieren 
vender la piel del oso 
antes de cazarlo; yo 
soy extremadamente 
cauto con estas 
cosas”

‘

Concejal de Compromís en el Ayuntamiento de Valencia

Diferentes instantes de la entrevista a Pere Fuset./ LAurA FLorEnTIno
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Un estudio comparativo so-
bre los tipos de gravamen es-
tablecidos para los impuestos 
revela la presión fiscal ejerci-
da sobre los contribuyentes 
de los municipios de la co-
marca de L’Horta Sud y Va-
lencia ciudad, en los que la 
capital sale muy mal para-

da al contar con mayor car-
ga impositiva para vecinos, 
empresarios, comerciantes 
y autónomos, según el aná-
lisis realizado pormenoriza-
damente por El Periódico de 
Aquí. Según esta exhaustiva 
radiografía, de los cinco im-
puestos locales, sólo es obli-
gatorio recaudar el Impuesto 
sobre Bienes Inmuebles (IBI), 
el Impuesto sobre Activida-
des Económicas (IAE) y el Im-
puesto sobre Vehículos de 
Tracción Mecánica (IVTM). 
En cambio, la imposición y 
la recaudación del Impuesto 
sobre Construcciones, Insta-
laciones y Obras (ICIO) y el 
Impuesto sobre el Incremen-
to de Valor de los Terrenos de 

Naturaleza Urbana (IIVTNU) 
es voluntaria.

Pues bien, el IBI, en su mo-
dalidad urbana, que es el im-
puesto que mayor porcentaje 
representa en el Presupues-
to de Ingresos en la gran ma-
yoría de municipios, tiene 
en Sedaví el tipo de grava-
men mínimo que la ley per-
mite establecer, es decir, el 
0,4%, cosa que lo diferencia 
del resto de pueblos y ciuda-
des de la comarca de l’Horta 
Sud, pero también y especial-
mente comparando con la ca-
pital valenciana. Se da la cir-
cunstancia de que Valencia 
y numerosas localidades de 
l’Horta Sud están separados 
entre sí por escasos kilóme-

tros, un hecho que invita a 
muchas personas de la capi-
tal a buscar residencia en Se-
daví, Alfafar, Xirivella, Misla-
ta, Benetússer o Torrent, la 
capital de la comarca.

Además, Sedaví mantiene 
también el tipo de gravamen 
del ICIO en un 2,7%, cuando 
la ley permite establecer has-
ta un 4%, y hace que sea el 
municipio con menor tipo de 
gravamen en tal impuesto de 
todas las localidades de la co-
marca de l’Horta Sud y, por 
supuesto, en comparación 
con Valencia.

En impuestos de vehículos 
se pueden encontrar diferen-
cias entre todos los munici-
pios, siendo uno de los mas 
bajos el municipio de Sedaví 
nuevamente y Valencia ciu-
dad, uno de los mas eleva-
dos.. En este caso, es en Be-
niparrell donde menos se 
paga en los distintos tipos de 
Impuestos sobre Vehículos 

en Valencia se pagan 
mucho más impuestos que 
en el área metropolitana

▶los altos tipos 
en  la capital, un 
estímulo para 
residir en comarcas 
como l’horta sud Municipios con menos impuestos. / AnA gAuSACh

sedaví tiene el 
tipo más bajo en 
ibi urbano e iCio, 
benetússer en el ibi 
rústico y picanya en 
el iivtnu

*
 n p. tercero | vaLenCia

muniCipio a muniCipio
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de Tracción Mecánica y, de 
nuevo, es Valencia donde sa-
le más caro tener una moto 
o un coche, y ello a pesar de 
que es cada vez más difícil 
circular y aparcar en la capi-
tal del Turia.

Es de valorar que en la co-
yuntura actual, todavía exis-
tan municipios que no sean 
conscientes de la situación 
de sus contribuyentes y no 
decidan ajustar los impues-
tos. Aunque son necesarios 
para mantener los servicios 
que presta la administración.

en beniparrell es 
donde menos se 
paga en los distintos 
tipos de impuestos 
sobre vehículos de 
tracción mecánica 
y en la ciudad de 
valencia, donde más

*
Josep Cabanes

ALCALDE DE SEDAVÍ

eva sanz

ALCALDESA DE
BENETúSSER

Josep almenar

ALCALDE DE PICANYA

Joan ribó

ALCALDE DE
VALENCIA
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E
l barrio de favara, en 
el distrito de Patraix, 
refleja el crecimiento 
de población de Valen-

cia. Tanto, que este reducido 
espacio sobrepasa la densidad 
de Singapur y se acerca a la de 
Tokio, por ejemplo, al superar 
los 12.000 habitantes por ki-
lómetro cuadrado. Un motivo 
más para recorrer con curio-
sidad este tramo de la ciudad 
con nombre de acequia que es-
tá situado entre el mercado de 
Jesús y el hospital Doctor Peset.

Empieza el recorrido en la 
calle Campos Crespo, una de 
las arterias principales de la 
barriada. Entre bloques ma-
rrones de cinco y siete altu-
ras, con un supermercado 
frente a un local de kebab. 
En el primer cruce emerge 
la calle Jurat Blanquer, que no 
abarca ni un centenar de me-
tros y, con torsión incluida, 
conecta con Gaspar Aguilar. 
Lo más llamativo lo acapara 
la casona de tonos amari-
llentos ubicada en el núme-
ro uno.

Desde luego, este barrio es 
para zigzaguear, no para afron-
tar rectas. Escucho el estruen-
do que provoca un camión de 
recogida de vidrios al engullir 
lo que se había apilado en un 
contenedor. Coincide con la 
bajada de persiana de un co-
mercio. Hora de comer. Estoy 
en una de las múltiples esqui-
nas de suelo gris erosionado 
por los continuos orines de 
perros en esos centímetros en 
concreto. Ya en Gaspar Agui-
lar se aprecia el otro lado de la 
casona antes citada, que en es-
ta vertiente urbana luce el nú-
mero 46.

Paso ante una huevería. 
“Huevos camperos de gallinas 
criadas al aire libre”, explica en 
un cartel colgando de la entra-
da de este estrecho local. Con-
trasta con el enorme rótulo del 

comercio contiguo, que resul-
ta paradójico. O que lo abarca 
todo. “Carnes selectas. Alimen-
tación vegana y vegetariana”, 
indica.

Tuerzo por la calle Actor Vi-
cente Parra. Tengo que ir con 
tiento si no quiero salirme de 
este barrio ubicado entre los 
de Safranar y Hort de Senabre. 
Me planto ante el edificio de 
la subestación eléctrica de Pa-
traix, que ocupa toda la man-
zana, con rejas dobladas y al-
gún cristal roto. El tronco de 
un enorme pino apenas per-
mite compartir la acera con 
peatones. 

Cerca, un pequeño cartel re-
cuerda la explosión, en mayo 
de 2007, en la aludida subesta-
ción y la falta de cumplimien-
to del compromiso de traslado. 
Edificios de seis plantas frente 
al vallado parecen custodiar es-
ta controvertida construcción.

Detrás aparece un solar re-
pleto de socavones e inmundi-
cias que permite, en una de sus 
mitades, el aparcamiento de 
medio centenar de vehículos. 
Un desahogo para el parque 
móvil del vecindario de este sa-
turado barrio. La otra porción 
del solar se halla habitada por 
arbustos, entre los cuales des-
punta un olivo. El olor a heces 
invade este lugar frente al cual 
ha sido erigida una hilera de 
coquetos chalés. Estoy en la ca-
lle Ramón de Perelló.

Desde aquí puedo retornar 
a Campos Crespo, pero prefie-
ro ir por folch de Cardona y 
continuar en el tramo de vi-
viendas unifamiliares. Locali-
zo al fondo una de esas anti-
guas chimeneas reconvertidas 
en patrimonio histórico indus-
trial de Valencia que salpimen-
tan algunas calles de la ciudad, 
sobre todo en los aledaños de 
la avenida del Puerto.

Llego a Josep de Saragossa, 
posiblemente la perpendicu-

lar más larga de la secuencia 
de vías urbanas que enlazan 
Gaspar Aguilar y Campos Cres-
po. Constituye, en la práctica, 
la parte trasera de Ramón de 
Perelló y, al igual que aquella, 
reluce por sus viviendas. Me 
desvío hacia la calle Doctor Ma-
rañón, que empalma con Mon-
tesa, posiblemente la de mayor 
anchura de todas las que he 
recorrido, con posibilidad de 
aparcar los vehículos a ambos 
lados, un hecho casi insólito en 
la actual Valencia. Un parque 
con un tobogán y tres caballi-
tos de juguete alivia la elevada 

densidad de casas. Diez ban-
cos rodean ese espacio infantil. 

La calle Doctor Marañón 
desemboca, como parece an-
ticipar, en el hospital con nom-
bre también de un médico –
entre otras facetas del erudito 
Juan Peset-. Antes de llegar al 
complejo sanitario Doctor Pe-
set me fijo en un cartel que 
anuncia “tu sofá a medida”. Gi-
ro por la calle anterior a la del 
hospital y la que presta deno-
minación al instituto Juan de 
Garay. 

Ando por Pintor Cortina. Se 
trata de una de esas vías urba-

nas con una calzada muy estre-
cha. La cercanía de los edificios 
le confiere una forma alargada. 
Camino entre talleres de auto-
móvil y bloques de tres y cua-
tro alturas. Llego a fray J. Ro-
dríguez y me quedo pensando 
cuál será el nombre propio que 
ha quedado reducido a una ‘J’ 
en el rótulo. Lo más que logro 
averiguar es que este religioso 
transitó hacia la posteridad por 
su labor de bibliógrafo.

Me paro en la esquina y op-
to por dejar la calle del pintor 
para coger la del fraile, que me 
lleva a la del explorador y con-

Curioseando vaLenCia

Héctor gonzález

PERIODISTA

▶ la zona es un reflejo  del crecimiento de 
población en la ciudad de  valencia

favara, el 
barrio denso 
dentro de  
patraix

se trata de un 
barrio donde es 
habitual tener que 
zigzaguear para 
recorrerlo, ante 
la ausencia de 
grandes rectas

*
Diferentes espacios de la capital del turia localizados en el curioseando Valencia. /héCTor gonzáLEz
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quistador Juan de Garay, con la 
proliferación habitual de cafe-
terías en la cercanía de hospi-
tales. Me llegan los efluvios de 
un horno que avivan mi apeti-
to. Camino junto al cartel del 

Centro de Vacunación Interna-
cional.  Hasta aquí he llegado. 

Me siento en un mesón, de 
esos que todavía sobreviven 
con esa distinción en su fa-
chada, para optar en esta oca-
sión por un bocadillo de lomo 
con patatas y berenjena rebo-
zada. Tenía que haber pedido 
mi clásico con los dos prime-
ros ingredientes y, de tercero, 
pimiento verde. En el próximo 
Curioseando Valencia lo haré.

La calle doctor 
marañón 
desemboca en 
el hospital con 
nombre también 
de un médico, el 
erudito Juan peset

Diferentes espacios de la capital del turia localizados en el curioseando Valencia. /héCTor gonzáLEz

*

 n héctor gonzález | vaLenCia
Le empezó a contar cómo iba a pasar la No-
chebuena. Relataba que únicamente necesi-
taba tres pastelitos de boniato para ella, para 
su cena sin más compañía que la propia, tal 
como detalló. Lo hacía mientras giraba la ca-
beza para observar, con una sonrisa nervio-
sa, al resto de clientes situados a su espalda.

La dependienta seguía su mirada y la enfo-
caba al mismo público, aunque transmitien-
do otro mensaje. El de quien pide paciencia 
y comprensión. Y después de pagar su cuen-
ta y mantener su breve conversación, la se-
ñora se marchó en silencio.

Me quedé pensando que quizás ese diálo-
go con la dependienta del horno fuera uno 
de los pocos que mantendría durante el día. 
Había superado con creces la edad de jubila-
ción y, por sus comentarios, parece que vive 
sola. Esta situación se repite en otros muchos 
comercios de barrio, tanto del sector horne-
ro como de otros oficios. Alguien con ganas 
de hablar, de expresarse y, sobre todo, de te-
ner a una persona que lo escuche.  Aunque 
lo haga por unos segundos.

Esa faceta social forma parte de la idiosin-
crasia de incontables locales de barriada, en-
tre ellos de muchos bares y cafeterías. Saben 
el nombre de su clientela habitual y tratan 
con ella con la cercanía de quien comparte 

vivencias. En los puestos de los mercados de 
Valencia la situación se reproduce a diario.

Por ese motivo no cualquiera, ni mucho 
menos, sirve para atender.  Hace falta, ade-
más de saber vender, tener empatía.

Me voy a otro ejemplo, también en el sector 
hornero. En este caso de un local ubicado en 

el barrio de Ruzafa. A la hora que tiendo a pa-
sar cada semana suele haber una dependien-
ta diferente. Se turnan las dos, por lo que me 
explicó la más elocuente de ellas. 

Mientras una te recibe con simpatía y siem-
pre tiene algún comentario breve –luego, tú 
ya te extiendes, si tu tiempo y la acumulación 

de clientela lo permite- y atinado que hacer (a 
lo que suma que ya ha captado tus gustos de 
su escaparate y lo demuestra); la otra te res-
ponde casi a regañadientes al saludo. Cam-
bia la sensación de acogida. 

En un local comercial, además de que te 
ofrezcan un producto con la mejor relación 
posible entre calidad y precio, me parece 
fundamental que te sientas cómodo. Y no 
únicamente porque haya conectado de ma-
nera detectable la calefacción o el aire acon-
dicionado. Cada cual posiblemente sienta 
esa comodidad de una forma, aunque siem-
pre ayuda que te reciban con una sonrisa y 
con atención a lo que pides o dices.

Esa vertiente, sin entrar ya en factores de 
mayor calidad o de artículos distintos, cons-
tituye un distintivo fundamental de muchos 
comercios de barrio de Valencia, sobre todo 
de los que tienen décadas, de aquellos que 
llevan ya tiempo y han crecido al mismo rit-
mo que lo ha hecho su clientela: conociéndo-
se y comprendiéndose.

Comercios
de barrio

en
valencia

Mercado central de Valencia. / EPDA

en un local comercial, 
además de que te ofrezcan 
un producto con la mejor 
relación posible entre calidad 
y precio, es fundamental 
que te sientas cómodo, un 
distintivo fundamental de 
muchos comercios de barrio 
en valencia

*

*Junto al edificio 
de la subestación 
eléctrica de patraix 
un pequeño 
cartel recuerda la 
explosión sucedida 
en mayo de 2007
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El Ayuntamiento de València 
tiene prevista la puesta en 
marcha de un plan de acción 
dirigido a dar soluciones a los 
problemas de convivencia 
que se registran desde hace 
tiempo en determinados edi-
ficios y localizaciones en el 
barrio de Orriols.

El Plan contará con la im-
plicación de las áreas muni-
cipales de Salud, Protección 
Ciudadana, Servicios Socia-
les y Residuos Sólidos, ha ex-
plicado el concejal de Salud, 
Emiliano García, al concluir 
la primera reunión manteni-

da por el grupo de trabajo es-
pecífico, y en el que han parti-
cipado además el vicealcalde 
y concejal de Residuos Urba-
nos y Limpieza del Espacio 
Público, Sergi Campillo, y los 
concejales de Protección Ciu-
dadana, Aarón Cano, y de Ser-
vicios Sociales, Isabel Lozano.

García ha presentado el 
Plan de Acción para Orriols, 
documento elaborado por 
el Servicio Municipal de Sa-
lud, que establece las pau-
tas de actuación coordinada 
de las cuatro concejalías im-
plicadas, de manera que se 
puedan establecer solucio-

nes “para los conflictos que 
generan en el barrio la ocu-
pación de viviendas, los pro-
blemas higiénico-sanitarios 
de algunos inmuebles y la si-
tuación de vulnerabilidad de 
algunas familias”, tal como ha 
explicado el concejal.

FaCiLitar reCursos
“El objetivo del plan –ha se-
ñalado Emiliano García- es fa-
cilitar recursos sociales a las 
familias que lo necesiten, re-
solver los problemas sanita-
rios mediante la limpieza y 
desinfección de determina-
das viviendas que presentan 

problemas de insalubridad, y 
también acabar con las ocu-
paciones que se han detecta-
do en algunos puntos y que 
generan conflictos entre el 
vecindario”. 
“Para ello –ha añadido- he-
mos articulado un protoco-
lo que estará liderado por 
la Policía Local, en el cual se 
establecerá un diagnóstico 
y análisis de la situación, de 
manera que se pueda acce-
der a los edificios cuando se 
requiera, tras obtener la pre-
ceptiva autorización judicial, 
y poder actuar”, ha indicado 
García tras la reunión.

El vicealcalde y concejal de 
Residuos Urbanos y Limpie-
za del Espacio Público, Ser-
gi Campillo, ha destacado “la 
importancia de la colabora-
ción y la tarea coordinada en-
tre los distintos servicios mu-
nicipales competentes para 
alcanzar soluciones eficaces”, 
y ha recordado que el Gobier-
no Municipal ha impulsado 
diferentes encuentros inter-
áreas que han permitido lle-
var adelante este plan con-
junto.

El Plan de Acción contem-
pla que, bajo el liderazgo de 
la Policía Local, se realicen 

las valoraciones de las situa-
ciones de las viviendas in si-
tu, donde se detecte conflic-
to sanitario o de convivencia, 
identificando el número de 
personas, ubicación y perfi-
les así como una valoración 
social. Igualmente, se reali-
zarán inspecciones sanitarias 
para analizar las condiciones 
de salubridad. Una vez con 
todos los informes, se solici-
tará una orden judicial, en ca-
so de que no se disponga del 
permiso del propietario, para 
acceder a las viviendas y pro-
ceder a su desalojo, limpieza, 
desinfección y cierre.

pLan de aCCión
El concejal delegado de Pro-
tección Ciudadana, Aarón Ca-
no, ha manifestado que es-
te Plan de Acción Estratégico 
para Orriols “es una herra-
mienta importantísima para 
que el Ayuntamiento de Va-
lencia pueda seguir avanzan-
do en la resolución de los pro-
blemas de convivencia que 
afectan al barrio, y con la ne-
cesaria cobertura judicial”.

Por su parte, la conceja-
la de Servicios Sociales, Isa-
bel Lozano, ha explicado que 
desde esta Concejalía “esta-
mos llevando adelante, como 
siempre hacemos, la inter-
vención social con las perso-
nas para valorar las situacio-
nes de vulnerabilidad y, en 
este caso en concreto, para 
valorar alternativas para que 
puedan salir de los edificios”.

seguridad

Valencia activa un plan de acción 
para atajar los problemas en Orriols

▶ el plan implica las áreas municipales de salud, protección ciudadana, servicios sociales y residuos sólidos

Vista aérea del barrio de Orriols, en Valencia. / EPDA

este plan es una 
herramienta para 
que el Consistorio 
pueda seguir 
avanzando en 
la resolución de 
los problemas de 
convivencia”

aaRón canO
Concejal de Protección Ciudadana

‘

La Concejalía de Protección 
Ciudadana del Ayuntamiento 
de València ha reforzado el dis-
positivo de la Policía Local de 
València ante el desplome de 
las temperaturas previsto estas 
semanas cuando las mínimas 
podrían descender por debajo 
de los cuatro grados. 

La patrulla X-4, que atiende 
a personas sin hogar, reforza-
rá sus funciones junto a la Uni-
dad de Convivencia y Seguri-

dad (UCOS). Estos dos servicios 
municipales repartirán mantas 
y alimentos, “como han hecho 
en los días pasados”, y ofrece-
rán alojamiento en centros de 
acogida o trasladarán a un cen-
tro hospitalario en el caso de 
que la situación de la persona 
lo requiera. Asimismo, “aten-
derán cualquier contingencia 
que se produzca”, tal como ha 
anunciado hoy el concejal de 
Protección Ciudadana, Aarón 
Cano, quien ha recordado que 

la Policía Local de València el 
año pasado entregó 334 man-
tas y 61 bolsas de comida, aten-
dió 87 servicios humanitarios 
junto a los Servicio de Atención 
a Urgencias Sociales (SAUS), y 
trasladó a 428 personas a al-
bergues, residencias u hospita-
les, en colaboración con Emer-
gencias.

“Hemos activado nuestro dis-
positivo de operación frío en 
cuanto hemos conocido que 
se iba a producir un descen-

so de las temperaturas. En es-
ta ocasión, lo activamos desde 
el momento en el que tuvimos 
constancia que se aproxima-
ba un nuevo temporal que, ini-
cialmente, podía llegar acom-
pañado de fuertes rachas de 
viento, especialmente difíciles 
si las personas viven en la ca-
lle y posteriormente vendría 
acompañado de temperaturas 
muy bajas que podían agravar 
la situación” ha comentado el 
concejal Aarón Cano.

seguridad

La Policía inicia la ‘Operación frío’ 

agente dialoga con una persona sin hogar. / EPDA

 n redacción | vaLenCia



15vaLenCia  n OEL PERIODICO   |  EnEro / FEBrEro DE 2023 pubLiCidad



16 EnEro / FEBrEro DE 2023  | OEL PERIODICO  n vaLenCia muniCipaL

 n redacción | vaLenCia
El Centre Cultural de La Petxi-
na acogerá, por segunda vez, la 
gala de los Premios de de El Pe-
riódico de Aquí en la ciudad de 
Valencia. 

El espacio será la sede de la 
IV edición de estos galardones 
que se llevarán a cabo  el próxi-
mo miércoles 8 de febrero a las 
19.30 horas. 

En el encuentro se volverá a 
poner en valor el trabajo que las 
administraciones, asociaciones, 
entidades y personas en parti-
cular realizan en el Cap i Casal y 
la Comunitat Valenciana. 

La cita será presentada por 
Sylvia Costa y contará con ac-
tuaciones musicales y un sor-
teo entre los asistentes. 

En esta línea, entre los pro-
yectos premiados este año se 
encuentran la Mediterránean 
fashion week, el proyecto de 
‘Valencia - Capital Verde Euro-
pea’, la Semana Santa Marinera 
o el chef Rubén fenollar. 

premios

La Petxina acogerá los IV Premios de 
Valencia de El Periódico de Aquí
▶ el grupo de comunicación volverá a reconocer a diferentes entidades, personalidades y administraciones que trabajan en la ciudad

Un instante de los premios en su edición de 2022. / EPDA

en la cita se 
reconocerán 
proyectos como el 
de valencia Capital 
verde europea la 
campaña ‘un poco 
de muchos’ y la 
mediterránean 
Fashion Week

*
el encuentro contará 
con una photocall 
de bienvenida 
y actuaciones 
musicales

*



muniCipaL

E
l salón de actos del Pa-
tronato de Villar del 
Arzobispo fue el mar-
co donde se entre-

garon los II Premios de la Se-
rranía del Periódico de Aquí. 
Carmen Bort, con su exquisi-
to estilo fue la conductora del 
acto que además de entrete-
nido resultó tan ameno como 
brillante.

apertura
El turno de parlamentos lo 
abrió el presidente del grupo 
de comunicación, Pere Valen-
ciano, que no solo agradeció 
la asistencia de autoridades 
e invitados, sino que puso en 
valor el potencial de los mu-
nicipios que integran La Se-
rranía, dedicando merecidas 
palabras a quienes hacen po-
sible una Serranía viva e inte-
gradora, donde este periódi-
co es la voz libre de todos los 
pueblos y Mancomunidades 

que fortalecen la estructura 
de la Comarca.

Cada premiado durante un 
minuto tenía la voz para des-
de el escenario proclamar sus 
sentimientos. Se han oído pala-
bras cargadas de razón en ho-
menaje a los agricultores de 
ayer que hicieron posible un 
legado agrícola, industrial, fa-
miliar o ecológico y también 
se han dado a conocer los nue-
vos procedimientos para sal-
var la naturaleza, modernizar 
nuestros pueblos y afrontar el 
futuro con novedosos proyec-
tos que doten a los municipios 
con las vías necesarias que ga-
ranticen su progreso sin per-
der la excelencia de lo propio.

Como ya se adelantó la lis-
ta de premios fue la siguiente:

En la categoría de Turismo, 
el galardonado es el Ayunta-
miento de Chelva, por la orga-
nización de diferentes visitas 
guiadas por el patrimonio tu-
rístico de la localidad.

Dos empresas fueron las ga-
lardonadas este año en la ca-
tegoría Especial. Por una par-
te, Cerveza Galana en La Yesa, 
por su referencia a la comarca 
en sus ya reconocidas cervezas 
artesanales. Por otra, Bodegas 
Terra d’Art, en Ahillas (Chelva), 
por trabajar de forma ecológi-
ca sus parcelas de Merseguera, 
variedad propia del Alto Turia.

Lista de premiados
La doctora Mª Amparo Má-
ñez recibió el galardón a la 
Trayectoria Profesional, por 
su dedicación en cuanto a la 
salud de los vecinos de La Se-
rranía.

En la categoría de Sosteni-
bilidad, fue premiado el Ayun-
tamiento de Benagéber, por 
impulsar la creación de una 
Comunidad Energética Local.
La Mancomunidad La Serra-
nía recibirá el premio Comer-
cio, por organizar la feria de 
La Serranía, con el objetivo de 

dar a conocer el comercio lo-
cal de la comarca.

El Ayuntamiento de Andilla 
se llevó el galardón en la ca-
tegoría de Gastronomía, por 
su reconocido Concurso de la 
Trufa de Andilla.

En la categoría Inclusión, 
Cruz Roja Villar del Arzobis-
po y Alto Turia fueron pre-
miadas por el proyecto ‘Acom-
pañamiento en procesos de 
inclusión’, llevado a cabo con 
la ayuda de la Diputación de 
Valencia.

La Asociación Hilando Vidas 
de Alcublas recibió el galardón 
en la categoría Igualdad, por su 
reivindicación de la igualdad 
y la diversidad en obras de ar-
te urbano. En la categoría Pa-
trimonio, el Ayuntamiento de 
Tuéjar recibió el galardón, por 
su iniciativa al editar un libro 
sobre sus fiestas Gordas para 
ayudar a financiar la restau-
ración de su Torre-Campana-
rio. funeraria La Serranía ob-

tuvo el galardón Empresa, por 
acompañar a los vecinos de 
la comarca en sus momentos 
más difíciles.

En la categoría de Agricultu-
ra, recibió el premio Clemen-
tina Domingo, por su proyec-
to Miel Samel, que produce y 
vende las mieles producidas 
de manera lenta y con cariño 
por su padre en distintas sie-
rras de España.

Arturo Valero, ingeniero de 
diseño y vecino de Gestalgar, 
tuvo el galardón en la catego-
ría de I+D+i, por su aportación 
a mejorar el descanso y la sa-
lud con el diseño de la almo-
hada multitalla. En esta catego-
ría, también fue galardonada 
la empresa Pedro Pérez Carob 
Products, por su innovación 
en los procesos para obtener 
nuevos productos de alto valor 
añadido a partir de la garrofa.

En la categoría de Cultura, la 
Lira de Chulilla fue la galardo-
nada en su centenario por se-

guir contribuyendo a la cultura 
a través de la música.La Man-
comunidad Alto Turia recibió 
el premio Medioambiente por 
su nuevo sistema de recogida 
de residuos ‘puerta a puerta’ 
(PaP), ‘Abrimos la puerta a la 
orgánica’.

En la categoría de Tradición, 
María Giménez recibió el ga-
lardón como promotora y au-
tora de “El Legado. Cocina tra-
dicional de Higueruelas”. Por 
último, en la categoría Salud, 
el Centro de Salud y el Ayun-
tamiento de Titaguas fueroen 
los galardonados por poner en 
marcha paseos saludables pa-
ra las personas mayores.

CLausura
Los últimos parlamentos fue-
ron de agradecimiento por 
parte del alcalde de Villar del 
Arzobispo y por el Diputado 
Ximo Segarra que al clausu-
rar el acto ha expresado con 
profundas palabras el cuida-
do que hemos de tener por 
nuestra tierra y lo que nos he-
mos de preocupar por man-
tener la esencia de la misma.
Entre los asistentes al acto se 
sorteó un estuche de vino de 
Casinos, obsequio de la Coo-
perativa Vinícola Santa Bár-
bara de esa Villa, al igual que 
una de las premiadas, María 
Giménez, dedicaba el libro 
“El legado”: Cocina tradicio-
nal de Higueruelas, para des-
cubrir los mejores platos gas-
tronómicos de la cocina de 
nuestros pueblos.

viLLar deL arZobispo

Foto de familia de los galardonados en la edición de la serranía. / PLáCIDo gonzáLEz

Éxito de los II premios de la 
serranía en Villar del arzobispo

▶ el presidente del grupo de comunicación, pere valenciano, reivindicó a el periódico de aquí como el 
medio que es la voz libre de todos los pueblos y mancomunidades conforman la comarca
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Los últimos 
parlamentos fueron 
de agradecimiento 
por parte del 
alcalde de villar 
del arzobispo y 
del diputado Ximo 
segarra

*
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E
l auditorio munici-
pal de Paiporta aco-
gió el pasado mar-
tes, 24 de enero, los 

VIII Premios l’Horta Sud, or-
ganizados por El Periódico de 
Aquí. Un evento que ya se ha 
convertido en una cita fija en 
el calendario para poner en 
valor a los municipios, em-
presas, colectivos, entidades 
y asociaciones de la comarca 
valenciana. 

apertura
Desde las 19 horas, más de 
400 personas, entre invita-
dos y premiados, fueron pa-
sando por el photocall pa-
ra inmortalizar el momento 
junto con Pere Valenciano, 
presidente del Grupo El Pe-
riódico de Aquí, Jesús Moli-
na, vicepresidente, y Daniel 
Navarro, CEO y delegado de 
l’Horta Sud.

Sylvia Costa, reconocida pe-
riodista de 7TeleValencia, fue 

la encargada de iniciar y pre-
sentar la gala, antes de dar pa-
so a Daniel Navarro, CEO y de-
legado de la comarca. En esta 
línea, Navarro subrayó como 
esta octava cita “consolida a 
El Periódico de Aquí como el 
medio de referencia en la co-
marca y le mantiene en el li-
derazgo del periodismo de 
proximidad”. 

Pere Valenciano, presiden-
te del grupo, también dedi-
có unas palabras en la gala, y 
aprovecho para destacar los 
“10 años de periodismo del 
grupo de comunicación en 
l’Horta Sud, la cuarta provin-
cia de la Comunitat Valencia-
na”.

Durante la gala de los VIII 
Premios de El Periódico de 
Aquí en l’Horta Sud, se entre-
garon un total de 17 galardo-
nes en 16 categorías diferen-
tes.

La Nostra Escola La Comar-
cal de Picassent fue la galar-
donada en la categoría Inno-

vación Educativa y el premio 
en la categoría de fiestas 
fue para el Ayuntamiento de 
Quart de Poblet, por su im-
pulso y apoyo a la Passejà de 
Sant Onofre. 

entrega de premios
En la categoría ‘fem Comar-
ca’, fueron tres entidades fun-
damentales para la comarca 
las que recibieron el premio, 
por trabajar por hacer reali-
dad la reivindicación históri-
ca de la eliminación del tér-
mino ficticio l’Horta Oest. Se 
trata del Instituto Valenciano 
de Cartografía, la Mancomu-
nitat de l’Horta Sud y la fun-
dació Horta Sud. 

El Parque Industrial Pont 
dels Cavalls de Aldaia recibió 
el galardón Empresa, mien-
tras en la categoría Solidari-
dad, fue premiada la Manco-
munitat de l’Horta Sud por el 
proyecto de reparto de coji-
nes entre las vecinas afecta-
das por cáncer de mama. 

El premio en la categoría de 
Patrimonio fue para el Ayun-
tamiento de Alfafar, por la re-
habilitación de l’Alqueria del 
Pi, y el Concurso de Teatro Vi-
la de Mislata recibió el premio 
en la categoría de Cultura. 

El galardón en Gastrono-
mía fue para el Concurso Po-
pular de All i Pebre de Cata-
rroja y el colectivo Soterranya 
de Torrent fue reconocido 
por su iniciativa “Bicis para 
todas”.

El premio de Inclusión So-
cial fue ex aequo para la Es-
cuela Municipal de Teatro de 
Picassent por el trabajo que 
realiza a través de su grupo 
de diversidad funcional y pa-
ra el proyecto Teixint futur 
en el que participan Ayunta-
miento de Benetússer, forma-
ción Senegal y proyectos ex-
traordinarios para ayudar a 
personas en riesgo de exclu-
sión social. 

El Club de handball feme-
nino de Paiporta recibió el 

galardón de Igualdad, mien-
tras que el premio Depor-
tes fue para la Mitja Mara-
tò d’Alcàsser, que celebró en 
2022 su 40 edición. 

El Ateneo Recreativo y el 
Ayuntamiento de Sedaví reci-
bieron el premio en la catego-
ría de Tradición por el propó-
sito de dar un nuevo impulso 
a esta entidad cultural, mien-
tras que la Red Valenciana de 
Salud Mental fue la galardo-
nada en la categoría de Em-
presa por su trabajo por me-
jorar la calidad de vida de las 
personas mayores, depen-
dientes y enfermos mentale. 

En la categoría de Agricul-
tura se reconoció al Museo 
Comarcal de l’Horta Sud por 
el mantenimiento de la cultu-
ra agraria de la comarca, po-
sicionándose como una se-
ña de identidad fundamental. 

La Policía Local de Alcàs-
ser y la Policía Local de Pai-
porta recibieron el galardón 
de Seguridad Ciudadana por 

su labor, disposición y respon-
sabilidad por colaborar y ga-
rantizar la seguridad del pue-
blo, a lo largo de sus 50 años. 

broCHe de oro
Una vez finalizada la entrega 
de premios, Serafín zubiri de-
leitó al público con una pro-
ducción musical que se en-
marca en el año declarado de 
Nino Bravo, gracias a la gen-
tileza de Espectáculos Mas, 
empresa líder en la Comuni-
tat Valenciana del sector au-
diovisual y el espectáculo. Ca-
be destacar la gran apuesta 
que ha hecho Espectáculos 
Mas este 2023 por poner en 
valor al cantante valenciano 
y su legado musical, creando 
un espectáculo digno de ver.

Del mismo modo, en el 
ecuador de la gala se llevó a 
cabo. también, una actuación 
por parte del Grup de danses 
L’Espoli de Paiporta.

disCursos de CLausura
En la clausura del evento se 
llevó a cabo un sorteo de una 
comida para dos gratuita en 
el local de Catarroja Alque-
ría Villa Carmen.  Asimimso, 
Carlos fernández Bielsa, vi-
cepresidente de la Diputa-
ción de Valencia, José fran-
cisco Cabanes, presidente de 
la Mancomunitat l’Horta Sud, 
y Maribel Albalat, alcaldesa 
de Paiporta, fueron los encar-
gados de despedir la gala con 
diferentes discursos.

paiporta

Foto de familia de los galardonados en la octava edición de los premios de l’horta sud. / ELVIrA FoLguErá

Los VIII premios de l’horta sud 
reúnen a 400 personas en paiporta

▶ durante la gala, celebrada en el auditorio municipal de la localidad y dirigida por la periodista sylvia 
costa, el grupo de comunicación entregó un total de 17 galardones en 16 categorías diferentes

 n borja pedrós | sagunt
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una vez finalizada 
la entrega de 
premios, serafín 
Zubiri deleitó al 
público con una 
producción musical 
que se enmarca en 
el año declarado de 
nino bravo, gracias 
a la gentileza de 
espectáculos mas

*



tODas las FOtOs en el FaceBOOk De aQUihORtasUD           Y tODOs lOs VÍDeOs en el canal De YOUtUBe

Diferentes instantes de la gala en Paiporta. / ELVIrA FoLguErá
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 f FRANCESC COLOMER: “Estamos en 
condiciones para ser optimistas de cara a 
este 2023”.  pág 3

 f FALLAS 2023: Los castillos de Fallas se 
trasladan de la alameda a la zona junto al 
Palau de les Arts.  pág 22

 f CuLtuRA: El Consell declara 2023 el año de 
Joaquín Sorolla por el centenario de la muerte 
del artista valenciano.  pág 24
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La Generalitat ha impulsado durante la cele-
bración de la Feria Internacional de Turismo 
de Madrid (FITUR) alrededor de 4.000 reu-
niones entre empresas, agencias, operadores 
y profesionales del sector turístico. “Estos en-
cuentros servirán de base para la materiali-
zación de futuros acuerdos y contratos que 
generarán más negocio en el sector”, ha se-
ñalado el secretario autonómico de Turismo, 
Francesc Colomer.

Asimismo, la Comunitat Valenciana ha es-
tado presente en el área ‘Fitur Screen’ en lo 
que supone “una apuesta del Consell por co-
nectar la industria turística y la cinematográ-
fica para atraer a más visitantes a nuestro te-
rritorio”, ha señalado Colomer.

La Generalitat constituirá una ‘Film Com-
mission’ que agrupará a las distintas oficinas 
municipales y provinciales de rodajes en una 
entidad autonómica, con el objetivo de coor-

dinar la actividad de todas ellas y atraer po-
tentes rodajes y producciones audiovisuales 
a la Comunitat Valenciana.

“El creciente interés por visitar los lugares 
en los que se han filmado películas y especial-
mente series de gran audiencia, abre una im-
portante oportunidad, a través de la industria 
cinematográfica, para promocionar los des-
tinos”, ha afirmado Colomer.

PartiCiPaCión de emPreSaS
El secretario autonómico de Turisme, Fran-
cesc Colomer, ha destacado que esta edición 
de Fitur arroja un balance positivo de la parti-
cipación de la Comunitat Valenciana, con una 
gran presencia de empresas y tejido empresa-
rial productivo, que ha venido con fuerza tras 
la pandemia para mostrar su mejor versión”.

En este sentido, Colomer ha asegurado que 
“hemos vivido el Fitur más profesional y co-
mercial de los celebrados hasta el momento”. 

Del mismo modo, el titular de Turisme ha re-
saltado que “en esta edición de Fitur hemos 
querido remarcar el papel de la empresa, que 
nos ha permitido mostrar la gran diversidad 
de producto con que cuenta la Comunitat Va-
lenciana”. Además, ha resaltado como forta-
leza “la unidad en la estrategia turística”, con 
la participación de 215 empresas bajo la mar-
ca de CreaTurisme.

Asimismo, Colomer ha hecho hincapié en 
que “el gran nivel de aceptación de nuestro 
producto nos permite ser optimistas de ca-
ra a este año 2023”, que aspira a consolidar-
se como el año del resurgimiento del turismo 
a nivel mundial, con el objetivo de alcanzar 
los cerca de 30 millones de turistas en la Co-
munitat Valenciana.

Para Colomer “lo más importante de cara 
al 2023 es seguir mostrando producto, hacer 
promoción y reforzarla a lo largo del año”. 
En este sentido, ha recordado que “la ofer-

ta turística de la Comunitat Valenciana esta-
rá presente en 50 ferias y participará en alre-
dedor de 180 actividades incluidas en el Plan 
Operativo Anual de Turisme CV, que se desa-
rrollará junto con la colaboración de Tures-
paña y las 7 marcas turísticas de la Comuni-
tat Valenciana”.

nueVoS SegmentoS de demanda
En este contexto, el presidente de Turisme 
Comunitat Valenciana ha declarado que “con 
esta diversidad y profesionalidad mostrada 
en Fitur, confíamos en seguir siendo capa-
ces de fidelizar y captar nuevos segmentos 
de mercado, más exigentes y sensibles con 
la calidad, la sostenibilidad y la tecnología”; 
y que, sin ninguna duda, “puedan encontrar 
en la Comunitat Valenciana un destino fan-
tástico para el año 2023”, ha añadido.

Por último, Francesc Colomer ha agrade-
cido por su esfuerzo a todo el sector profe-
sional turístico presente en esta edición del 
certamen que, “una vez más, han sabido es-
tar a la altura de las circunstancias, y lo que 
es más importante, no han dejado de traba-
jar y formarse, con la esperanza puesta en 
que el turismo continue siendo el motor de 
la sociedad valenciana”.

La generaLitat IMPULSa
4.000 ReUNiONes EN FItUr  

+entrevista
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forzado a lo largo de 2022. Inicia-
tivas como el Bono Viaje nos han 
ayudado a dinamizar la oferta y 
a mantenerla activa, a atraer in-
cluso a nuevos visitantes que de 
otro modo igual no hubieran op-
tado por descubrir su propia co-
munidad.  Por todo ello, y a falta 
de resultados definitivos, espe-
ramos haber cerrado 2022 re-
cuperando más del 90% de la 
actividad de 2019. Además, es-
te año terminó situándonos co-
mo líderes nacionales en servi-
cios distinguidos Sicted (calidad 
turística certificada) y en desti-

nos turísticos inteligentes, y el 
Instituto de la Calidad Turísti-
ca Española nos acaba de esco-
ger como la mejor comunidad a 
la hora de gestionar las certifi-
caciones de calidad y sostenibi-
lidad. Sin duda todo fruto de un 
trabajo coral. 

 f ¿Qué previsiones de vi-
sitantes se esperan para el 
2023? 

 f Si algo hemos aprendido en 
los últimos años es que hacer 
previsiones es un deporte de al-
to riesgo. La fragilidad del mun-

do, de los mercados, nos lleva a 
mantener muy elevados los ni-
veles de prudencia. En cualquier 
caso tenemos muy buenas sen-
saciones, de hecho Fitur ha si-
do el primer gran encuentro en 
el que hemos podido constatar 
que el sector turístico está fuer-
te, que tenemos todo a favor pa-
ra que 2023 sea un gran año. Por 
nuestra parte seguiremos traba-
jando para mostrar al mundo 
nuestra mejor versión, un des-
tino abierto, hospitalario, diver-
so y preparado para atender las 
exigencias de los mercados. Es-
tamos apostando por la diversi-
ficación de productos, también 
de públicos y segmentos de la 
demanda, así como por la aper-
tura a nuevos mercados que em-
piezan a despertar con fuerza. 
El objetivo es huir del confor-
mismo, estar alertas de forma 
permanente y ser muy exigen-
tes con nosotros mismos, por-
que el turista también lo es ca-
da vez más. 

 f ¿cómo ha sido la res-
puesta por parte de los 
ayuntamientos a esta con-
vocatoria? 

 f Los destinos son siempre 
muy generosos ante el futuro 
turista, mostrando sus mejores 
credenciales. Fitur les ofrece un 
gran escaparate para hacerlo, 
siempre con la hospitalidad me-
diterránea que nos caracteriza 
como bandera. La actividad ha 
sido continua durante todos los 
días que ha durado el certámen, 
tanto en las jornadas más profe-
sionales como aquellas que han 
abierto al público general. He-
mos acogido más de 500 exposi-
tores dentro de nuestro stand, y 
todos los lugares disponibles pa-
ra ello se han llenado de activi-
dad: presentaciones, showcoo-
king, catas, etc. Los municipios 
han podido mostrar aquello que 
les hace singulares, su apues-
ta por la innovación, su rique-
za cultural, la variedad de expe-
riencias que ofrecen al visitante, 
etc.

Francesc Colomer en Fitur 2023. / Marta Mora

▶ EL SECREtARIo AutoNÓmICo DE tuRISmo 
ASEguRA quE hAy PERSPECtIvAS PARA RESuRgIR

fRaNcesc cOlOmeR
SECREtARIo AutoNÓmICo DE tuRISmo

 f ¿Qué balance saca la co-
munitat Valenciana de su 
presencia en fiTUR 2023?

 fHemos vuelto con una sensa-
ción muy positiva, y con datos 
que corroboran que este Fitur 
ha reforzado nuestra presencial 
más profesional. Hemos cons-
tatado con el sector que se han 
producido más de 4.000 reunio-
nes entre empresas, agencias, 
operadores y profesionales, lo 
que esperamos que se traduzca 
en acuerdos futuros que gene-
ren nuevas perspectivas. Nues-
tra actitud es siempre de pru-
dencia, pero también de dar 
mucho protagonismo a la em-
presa, y más en este tipo de cer-
támenes puramente profesiona-
les. Hemos acompañado a 215 
empresas, lo que nos ha permi-
tido mostrar que contamos con 
productos muy diversos en la 
Comunitat Valenciana, un am-
plio abanico de propuestas y ex-
periencias con capacidad para 
atraer a todo tipo de mercados 
y segmentos. Creo que estamos 
en condiciones para ser optimis-
tas de cara a este 2023, dejando 
ya al margen la crisis por el covid 
vivida en los últimos años y con 

buenas perspectivas de resurgir 
con fuerza. Además nuestro sec-
tor se ha esforzado mucho en los 
últimos meses para no quedar-
se atrás ante los grandes retos a 
los que nos enfrentamos ya, co-
mo son la innovación, la soste-
nibilidad, la transformación di-
gital o la apuesta por el capital 
humano. 

 f ¿Qué balance se hace de 
los turistas y el impacto 
económico que ha dejado 
el turismo en 2022?

 f Nosotros no somos de dar 
grandes cifras, ni de contar ca-
bezas, pero las cifras nos mues-
tran una recuperación muy posi-
tiva, con datos ya muy similares 
a los de 2019 (el último año  com-
pleto en condiciones normales 
antes de la pandemia). Hemos 
sabido recuperar a los turistas 
internacionales, que han supera-
do los 8 millones y que realmen-
te mostraron un comportamien-
to muy fiel incluso en los peores 
momentos. Nunca dejaron de 
seguirnos a través del mercado 
online ni de tenernos presen-
tes en sus búsquedas. Además el 
mercado nacional, y el domésti-
co, se ha visto también muy re-

el objetivo 
es huir del 
conformis-
mo, estar 
alerta 
de forma 
permanen-
te”

‘

 � DANIEL NAvARRo | ValeNcia

“EStaMoS en 
CondiCioneS Para 
SEr OpTimisTas DE 
Cara a EStE 2023”
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La Generalitat
augmenta la seua 
presència en Fitur i 
confirma la recuperació 
del sector turístic de la 
Comunitat Valenciana

El secretari autonòmic de 
turisme, Francesc Colo-
mer, ha assegurat que la 
Generalitat ha augmen-
tat la seua presència en 
l’última edició de la Fira 
Internacional de turisme 
de Madrid (Fitur) i que la 
dada de visites de turistes 
estrangers a la Comunitat 
Valenciana fins al mes de 
novembre de 2022, que va 
aconseguir la xifra de 8,1 
milions, “confirma la re-
cuperació del sector”, ja 
que va ser un 122% superior 
al registrat en el mateix 
període de l’any anterior.
El secretari autonòmic 
ha destacat que en la 
present edició de Fitur la 
Generalitat “ha batut el 
seu rècord” d’empreses i 
associacions participants 
en el seu estand, ja que ha 
albergat més de 500 expo-
sitors, dels quals 215 eren 
empreses, la qual cosa 
corrobora “la reactivació 
del certamen després de la 
pandèmia”.
“La finalitat de la Genera-
litat en Fitur és fer costat 
a les empreses i les des-
tinacions turístiques de la 
Comunitat, per això el pro-
tagonisme en este certa-
men és de les companyies 
turístiques”, ha reiterat el 
titular de turisme.
En este sentit, ha destacat 
la gran presència en la fira 
d’empreses especialitza-
des en producte (aque-
lles que es dediquen a un 
subsector concret, com 
a transport, allotjament, 
serveis d’excursió, serveis 
addicionals o béns adqui-
rits durant el viatge, entre 
altres) que han aconseguit 
la xifra de 123 i d’empreses 
tecnològiques que han 
sumat un total de 27.
El secretari autonòmic ha 
remarcat l’aposta de turis-
me Comunitat Valenciana 
pel producte, “amb una 
destacada presència del 
programa Creaturisme, 
d’impuls de l’oferta turísti-
ca especialitzada i de base 
experiencial que agrupa ja 
més de 1.000 empreses”.
“La Comunitat Valenciana 
s’ha mostrat com un destí 
mediterrani, sostenible, 
accessible i tecnològic, que 
va cada vegada a més”, ha 
assenyalat Colomer.
La Generalitat Valenciana 
ha apostat en esta edició 
per la gastronomia amb 
diferents showcookings, 
experiències diverses i in-
mersives amb una panta-
lla circular de 360 graus, 
el reforçament dels vincles 
amb mercats estrangers.
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LcJOaN clemeNT
EL CHEF DE LA MEMORIA

E
nero a mí me huele a bocadillo 
de calamares, a sándwich de cre-
ma sabroso, a las mejores bravas 
del mundo mundial menos a las 

de mi casa, a leones en la puerta del con-
greso, a cocidito, al vermut de grifo. Me 
sabe a Madrid. 

Un enero encontré mi primera coci-
na dónde ejercer en Madrid. Un enero 
encontré la razón de seguir vivo en Ma-
drid, con ojos de enmelado y besos de 
fresa, que solo nombrarla activa mis en-
dorfinas Isa.

Y desde ese momento Madrid se convirtió 
en mi leitmotiv. De hecho, todos los eneros 
casi al final de sus días aparezco acompaña-
do de la Comunitat Valenciana, la que me vio 
nacer y ha disfrutado de mi evolución profe-
sional , en la feria de turismo internacional 
Fitur, donde ejerzo desde la profesionalidad 

que me da la experiencia como maestro de ce-
remonias, guisandero de emociones, costure-
ro de vestidos humanos para políticos que en 
su mayoría ni si quiera entienden que la priori-
dad son las personas y no sus propios perfiles.

Y allí en Fitur, en un espacio de showcoo-
king cada año más concurrido, el capullo que 
escondía la crisálida de la esperanza eclosio-
na y da paso al principio del todo en cada año: 
suquets de pescado, coquetes, arroces tradi-
cionales o arriesgados y algunos muy acerta-
dos. Allí se juntan los guisos, que desde la pri-
mera cucharada hablan de abuelos, familias, 
territorios… De los que un visitante no busca, 
pero cuando se los encuentra da gracias por 
haberse arriesgado a llegar hasta allí. Esa olla 
de cardillos que mi amigo Emilio del restau-
rante ‘La Perla’ en Llucena nos trae cada año, 
con las complicaciones que ello conlleva, pe-
ro sabedor de las alegrías y viajes en la memo-

ria que van a generar y eso, amigos, es uno de 
los porqués que sigue dando ganas de volver  
a ejercer en esta gran cita, la primera del año.

Y, si no, el momento en el que aparece algún 
amigo. Este año, uno con mucho arroz en sus 
venas, mi querido amigo Rubén Fenollar, que 
igual recibe un día no muy lejano el premio de 
gastronomía de este periódico. Ese momento 
en el que nos ponemos él y yo al limón a coci-
nar la Comunitat Valenciana, esfuerzo diario, 
sonrisa ante la inclemencia, buen hacer y em-
bajadores de buenrrollismo. O la aparición de 
Riba-roja de Túria para presentar el proyecto 
‘GastroRiba’, tan importante para la comarca y 
para la provincia, del que ya os hablaré, como 
os hablaré de ese certamen que se llevará a ca-
bo el día 6 de febrero, ‘Festa del Arròs de la Ri-
bera’, que se presenta en Fitur a nivel nacional.

Enero sabe a esperanza, a un año gastronó-
mico de ensueño y esfuerzo para conseguirlo.

Yo sé
a qué sabe

enero
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La unión perfecta de gastronomía, playas, 
patrimonio, singularidad y calidad. El Puig 
de Santa Maria es una localidad mediterrá-
nea que ha conseguido la distinción de Mu-
nicipio Turístico de Relevancia, gracias a su 
gran variedad de atractivos que le ha lleva-
do a convertirse en una alternativa ideal de 
ocio al ofrecer actividades y rutas durante 
todo el año. 

El Puig aúna tradición e innovación, sin-
gularidad, hospitalidad y calidad de servicio 
aplicando un concepto de Turismo Slow, co-
mo un destino amigable, sostenible y acce-
sible. Todo esto queda recogido en el nuevo 
audiovisual turístico “Asómate al Puig y a su 
ventana del tiempo”, que pretende emocio-
nar al turista y motivarle a visitar el destino.

Además, El Puig pone el foco en conseguir 
la acreditación de Municipio Turístico de Ex-
celencia este mismo año, poniendo en mar-
cha acciones para mejorar la competitividad, 
la sostenibilidad, la accesibilidad y el posicio-
namiento como destino turístico.

Esta localidad cuenta con afluencia duran-
te todo el año gracias a las visitas guiadas que 
ofrece por su rico patrimonio cultural. Es po-
sible visitar uno de sus monumentos más em-
blemáticos, el Monasterio de Santa María del 
Puig, erigido por la orden de Jaume I en 1237 
y declarado Monumento Histórico-Artístico 
Nacional en 1969, así como darse un paseo 
por los claustros, capillas y patios de la Cartu-
ja Ara Christi, declarada Bien de Interés Cul-
tura en 1996. Además, también cuenta con la 
opción de visitar el Castillo de Jaume I, la To-
rre de Guaita y el conjunto de Refugios y Trin-
cheras, uno de los mejor conservados de la 
Comunitat Valenciana.

nueVa marCa turÍStiCa
El Puig de Santa Maria ha presentado su nue-
va marca turística con singularidad y perso-
nalidad que representa los valores del Puig 

turístico: patrimonial, mediterráneo, histó-
rico, diverso, buena reputación, honestidad, 
tradición e innovación. La tipografía origi-
nal de rasgos góticos contundentes que nos 
traslada a tiempos históricos y a la impren-
ta, combinada con otros elementos, como 
la silueta de la ventana, una alegoría al cam-
panario del Monasterio de Santa Maria del 
Puig y al paisaje.

Esta localidad también tiene el Museo de 
la Imprenta y las Artes Gráficas, siendo el pri-
mero de España y el segundo más importan-
te de Europa. En su interior se puede encon-
trar una réplica de la prensa de Gutenberg y 
un taller de imprenta del siglo XV.En cuanto 
a los bienes de relevancia local, El Puig cuen-
ta con la ermita de Sant Jordi, el Fumeral de 
la Conserveta y el retablo de la Mare de Déu.

naturaLeZa
Para los amantes de la naturaleza, El Puig 
también puede ser ese lugar de relajación y 
desconexión. El ayuntamiento propone ru-
tas por diferentes ecosistemas naturales: la 
huerta, el marjal, las dunas, la montaña… A 
través de este paseo se pueden observar las 
aves que habitan en las zonas húmedas y en 
los ecosistemas dunares, así como disfrutar 
de la diversidad de paisajes abiertos al mar 
Mediterráneo. 

El Puig de Santa Maria presume de contar 
con cinco playas a lo largo de su litoral, tan-
to de arena como de piedras, con una longi-
tud de cuatro kilómetros. Todas ellas están 
muy bien equipadas y cuentan con duchas, 
pasarelas, servicio de vigilancia e instalacio-
nes lúdicas para los más pequeños. Para los 
que busquen más tranquilidad, El Puig tam-
bién cuenta con calas. 

gaStronomÍa
En cuanto a la gastronomía, El Puig de Santa 
Maria apuesta por la cocina mediterránea sa-
ludable que fusiona tanto la tradición como 

la innovación y promueve la sostenibilidad, 
la autenticidad y la credibilidad. Por ello, se 
ha creado el Club de Producto Gastronómico 
“Saborea El Puig”, formado por 12 empresas 
que ofrecen una oferta cultural y gastronó-
mica con diversidad de propuestas elabora-
das con ingredientes de la huerta valencia-
na, de km 0 y productos con denominación 
de origen Comunitat Valenciana. El Puig es-
tá adherido a la Red GastroTurística de la Co-
munitat Valenciana, impulsada por Turisme 
CV, con la marca “L’Exquisit Mediterrani”, co-
mo imagen de excelencia del producto agro-
alimentario. 

FieStaS
Asimismo, también destacan las diversas 
fiestas que se realizan a lo largo del año, co-
mo la fiesta de Sant Pere Nolasc, que se ce-
lebra el último domingo de enero, en la que 
los clavarios elaboran las típicas calderas de 
“arròs amb fessols i naps” y las reparten en-
tre todos los visitantes que deseen degustar-

las, o sus fiestas patronales en septiembre en 
honor a Santa María de los Ángeles, con es-
pectáculos musicales, cabalgata y castillos 
de fuegos artificiales.

Este municipio ofrece más de 673 plazas 
hoteleras y 13.900 plazas de segunda resi-
dencia. Tiene un buen posicionamiento en 
la organización de Turismo de eventos (MI-
CE), ya que cuenta con 5 salones de celebra-
ciones (3.380 plazas), singulares e históricos, 
que ofrecen un servicio con altos estándares 
de calidad: el Huerto de Santa Maria, Cartuja 
d’Ara Christi, Campo Aníbal, Jardines la Ha-
cienda y Jardines la Cartuja. 

La localidad destaca en la provincia de Va-
lencia como destino turístico porque reúne 
todos los atractivos de un destino turístico 
excelente: patrimonio, gastronomía, playas 
y visitas guiadas todos los fines de semana 
del año. Un pueblo con un pasado glorioso 
muy importante que se abre y da la bienve-
nida a todas las personas que se acerquen a 
recorrer su interior y su entorno.

el pUiG

el pUiG, PatrIMoNIo, GaStroNoMÍa Y
 CULtUra JUNto aL mediterrÁneo

EL MUNICIPIO PROMOCIONA EN FITUR EL ‘TURISMO SLOW’

COMO DESTINO AMIGABLE Y FAMILIAR PARA TODO EL AÑO

marc oriola, Luisa Salvador y manuel Soto. / Marta Mora

 � REDACCIÓN | el pUiG

la localidad ha presentado su 
nueva marca turística, basada 
en sus valores: patrimonial, 
mediterráneo, histórico, 
diverso, buena reputación, 
honestidad, tradición e 
innovación

*

+entrevista
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La presencia de la Asociación Cultural El Camino 
del Santo Grial en Fitur lleva parejo siempre tra-
bajo y responsabilidad. Si el año pasado, la finali-
dad de acudir a Fitur fue consolidar la inversión 
de 4 millones de euros conseguida para dos muni-
cipios del Camino del Santo Grial en Aragón, este 
año ha sido presentar el balance en cifras del Ca-
mino del Santo Grial en la sala de presentaciones 
del stand de la Comunitat Valenciana.

El Secretario Autonómico de Turismo, Fran-
cesc Colomer, estuvo brillante en la presentación 
de los distintos materiales de soporte del Camino 
del Santo Grial a través del tramo de la Comunitat 
Valenciana denominado Ruta del Grial.

Este año, seguro que la Administración va a em-
prender acciones conjuntas con Aragón para se-
ñalizar un GR que impida a los peregrinos extra-
viarse en alguno de los puntos más complicados 
del camino. Desde la sociedad civil, se ha puesto 
a disposición de quienes deseen realizar esta ex-
periencia la Credencial de Peregrinación donde 
se pueden localizar todos y cada uno de los mu-
nicipios del camino. Dotando de facilidades y re-
cursos online a quienes los soliciten a través de las 
diferentes páginas web o, incluso, por medio de la 
guía del camino, el libro “El Santo Grial” de la Dra. 
Ana Mafé García.

A este respecto, el pasado viernes día 20 se dio 
a conocer en Fitur una presentación por parte de 
la presidenta de la Asociación Cultural El Camino 
del Santo Grial, la Dra. Ana Mafé García, y el se-

cretario, don Jesús Gimeno Peris, un informe so-
bre las cifras del Camino del Santo Grial. En este 
informe se explican las principales acciones de di-
fusión, divulgación y posicionamiento llevadas a 
cabo por la asociación.

Todo ello en colaboración con Cristina Monzón 
Martín y Alejandro Martínez-Notte, miembros de 
la productora audiovisual de contenidos turísticos 
Teleaire.com  quienes presentaron las conclusio-
nes de la auditoría de campo que realizaron del 
trazado del Camino del Santo Grial desde Som-
port hasta las cercanías del Real Panteón Monas-
terio de San Juan de la Peña en Aragón hace ape-
nas un mes. Acompañados por Indiana Tours, los 
Templarios de Monzón y un nutrido grupo de in-
fluencers y YouTubers.

LaS CiFraS deL Camino 
Desde sus inicios el Camino del Santo Grial lleva 
repartidos más de 45.000 folletos, 17.500 Creden-
ciales de Peregrinación en un territorio que abar-
ca más de 600 km. En los últimos años, se han re-
cibido en la Catedral de Valencia, en compañía del 
canónigo Custodio Celador don Álvaro Almenar a 
peregrinos en bicicleta, andando y en grupo des-
de diferentes provincias de España.

El Camino del Santo Grial, Ruta del Conocimien-
to, camino de la Paz tiene una población que abar-
ca más de 1.740.000 habitantes en su eje principal 
con una implicación de diferentes Administracio-
nes: Ayuntamientos, Diputaciones y Turismo. Des-
de Valten Travel, gracias a Lynne Lamantia y a Pe-

pe Pizcueta existe una oferta paquetizada para 
realizar el camino a pie y a caballo.

La unión de sinergias para posicionar este reco-
rrido a nivel nacional y local ha hecho que se ha-
yan desarrollado diferentes entidades que dotan 
al camino de una presencia fundamental en dife-
rentes campos.

En el ámbito académico (I+D+I) tenemos la crea-
ción en 2018 de la Comisión Científica Interna-
cional de Estudios del Camino del Santo Grial de-
pendiente de la Asociación. Entidad que recoge a 
doctores y divulgadores que colaboran en el es-
tudio y difusión de la sagrada reliquia y sus im-
plicaciones en el territorio. Y que cada dos años 
celebra desde 2020 el Congreso Internacional Di-
vulgación y Periodismo El Camino del Santo Grial 
(CIDyPECSG) en Massamagrell, habiéndo realiza-
do un total de dos encuentros.

La Federación de Amigos de Asociaciones del 
Camino del Santo Grial, Ruta y Territorio Grial en-
cargada de dar una presencia del camino en to-
da la Península. Porque, para quien lo desconoz-
ca, el Camino del Santo Grial vertebra un total de 
cinco itinerarios que transcurren por 8 Comuni-
dades Autónomas: Aragón y Comunitat Valencia-
na, son el eje principal (Ruta del Conocimiento, 
camino de la Paz), a las que se suman Catalunya 
(Itinerario de las Vírgenes), Illes Balears (Itinera-
rio de Salvamento), Región de Murcia y Andalu-
cía (Itinerario de las Reliquias), Extremadura y 
Castilla la Mancha(sale desde Fátima, Portugal y 
toma el nombre de Itinerario de la Santa Cena).

Por último, está la Asociación Internacional 
Itinerario Cultural Europeo Camino del Santo 
Grial de Europa encargada de proyectar este ca-
mino como un verdadero “Itinerario Cultural Eu-
ropeo”. El Camino del Santo Grial, Ruta del Co-
nocimiento, camino de la Paz es un camino que 
pone en valor uno de los mitos universales más 
importantes europeos “la búsqueda del Santo 
Grial”, la “búsqueda de la divinidad” o, dicho de 
otra forma, el legítimo derecho que tenemos to-
dos los seres del mundo a “intentar ser la mejor 
versión de nosotros mismos”. Toda una aventu-
ra que recorre Europa a través de las antiguas 
calzadas romanas…

La Asociación lleva realizando auditorías del 
camino desde el año 2002. Unas a caballo lleva-
das a cabo por el Maestro Ecuestre Fernando Avi-
lés, miembro de la Junta Directiva quien en 2015 
unió sinergias con la Universidad de Zaragoza pa-
ra realizar el proyecto europeo Holy Grail Route. 
Trazado que quedó consensuado en el Congre-
so Internacional sobre Rutas Turísticas Cultura-
les en una Sociedad Creativa e Innovadora (ICC-
TOUR, 2015). Realizado en Jaca, Huesca donde la 
presidenta del Asociación del momento, doña Ca-
rolina de Funes desarrolló ponencias y un apoyo 
sinigual para la consecución de este.

La participación en ferias y encuentros turísti-
cos de la Asociación, son incontables. Desde 2018 
ha estado en ARATUR, Fitur y, por supuesto, la 
Mostra de Turisme con un total de diez convo-
catorias presenciales. Además de las jornadas tu-
rísticas y workshops donde ha sido invitada: AE-
VAV, Jaca, València…

Pero, si hay un verdadero hito que ha marca-
do este informe de cifras son las de difusión en 
prensa internacional y el trabajo realizado en di-
ferentes productoras internacionales de ámbito 
televisivo. El Santo Cáliz y su camino ha estado 
desde los últimos años y, sobre todo a raíz del tra-
bajo de investigación de la Dra. Ana Mafé García 
en toda Europa. Son más de una docena de ca-
nales repartidos entre Alemania, Italia, Francia 
o Reino Unido que abarcan cifras de vértigo. Se-
gún fuentes consultadas más de 255.000.000 de 
telespectadores han sido las cifras que han con-
firmado las diferentes fuentes.

En prensa digital, las campañas lanzadas en 
prensa anglosajona ocupan igualmente cifras 
millonarias de impresiones según la agencia de 
medios estadounidense. Estando el Santo Grial 
y su camino representado en todo el Orbe a tra-
vés de la prensa digital de más de 40 países en 
todo el mundo.

ValeNcia

La miNisTRa DE tUrISMo aPoYa EN
FItUr EL camiNO del saNTO GRial

CoMo iTiNeRaRiO cUlTURal

La ministra reyes maroto en la presentación de el Camino del Santo grial. / EPDa

DOS DéCADAS DE TRABAjO EN ARAGóN Y LA COMUNITAT

SE hAN vISTO RECONOCIDAS POR REYES MAROTO

la unión de sinergias para 
posicionar este recorrido a 
nivel nacional y local ha hecho 
que se hayan desarrollado 
diferentes entidades que dotan 
al camino de una presencia 
fundamental en varios foros

*
desde sus inicios el camino del 
santo Grial lleva repartidos 
más de 45.000 folletos, 17.500 
credenciales de peregrinación 
en un territorio que abarca 
más de 600 km

*
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 � REDACCIÓN | caNeT d’eN beReNGUeR

C
anet d’en Berenguer es uno de los 
mejores destinos turísticos valen-
cianos para disfrutar los 365 días al 
año. Un resort, con todo incluido, 

donde encontramos un excelente arenal, pa-
trimonio, naturaleza y una oferta gastronó-
mica de nivel, en primera línea de playa, de 
cocina mediterránea que se completa con 
el proyecto “Gastrocanet”, un espacio más 
enfocado al colectivo joven donde se ofre-
ce comida de calidad, con productos de ki-
lómetros cero y de temporada, apta para to-
dos los bolsillos.

La playa es el principal atractivo de la loca-
lidad, un arenal de un kilómetro de extensión, 
que mantiene uno de los cordones dunares 
mejor conservados de la Comunidad valen-
ciana. La calidad de sus aguas y de sus servi-
cios son motivo de reconocimiento año tras 
año, que se traduce en banderas azules y dis-
tintivos medioambientales cada temporada.  
Entre sus servicios destaca su punto accesi-
ble, con cerca de un centenar de usuarios a 
diario durante la temporada estival, llegados 
de distintos puntos de España; sus juegos in-
fantiles en la arena, los parques biosaludables 
para la tercera edad y los accessibles, para 
pequeños con diversidad funcional. Tam-
bién destacan sus chiringuitos instalados en 
la misma playa, llenos de ambiente durante 
toda la jornada. 

Canet es un ejemplo de turismo sostenible, 
como lo pone de manifiesto su itinerario pa-
ra invidentes, una guía virtual a través de la 
tecnología beacons, la apuesta por las ener-
gía renovables y el autoconsumo o la utiliza-
ción de plástico reciclado para sus pasarelas 
y parte de su mobiliario urbano.

Además de sus atractivos naturales y patri-
moniales, su oferta deportiva y cultural, de ju-
nio a septiembre, es una de las claves del des-
tino. Los que visitan Canet tienen actividades 
deportivas a diario y gratuitas como yoga, pi-
lates, cubba, gimnasia de mantenimiento, bai-
les de salón...así como importantes eventos 
deportivos a nivel nacional y autonómico co-
mo triatlón, regatas, voley, kayak ...  

En cuanto a la cultura, se programan even-
tos todos los fines de semana: conciertos, ci-
ne en la playa, teatro, danza y todo tipo de 
espectáculos.

Sin embargo, pese a su gran oferta de ocio y 
actividades que se completan con mercados 
artesanos en fechas señaladas y en la tempo-
rada estival y un mercado tradicional todos 
los domingos, Canet es un destino tranquilo, 
familiar, donde quien quiere, encuentra des-
canso y de calidad. Su paseo por su bosque 
de ribera junto al cauce del río, que finalizan 
en la desembocadura del Palancia es una ex-
periencia única que hace conectar al turista 
con la naturaleza, así como el recorrido por 
el Sendero azul, que une Canet con el Puer-
to de Sagunto por la orilla del mar, paseo que  
dibuja un paisaje espectacular durante la sa-
lida del sol. 

Otra ruta indispensable nos lleva hasta el fa-
ro, emblema del municipio y único en Espa-
ña, al estar construido 300 metros fuera del 
mar, o al centro del pueblo, donde es de obli-
gada visita la Iglesia de Sant Pere y su plaza, 
centro neurálgico de las fiestas de Sant Pere 
y la Virgen contra las fiebres, patrones de la 
localidad. 

Canet tiene un largo etcétera de atracti-
vos, por lo que,sin duda, ¡Canet te conecta 
para siempre!

caNeT d’eN beReNGUeR, 
UNa expeRieNcia qUE 

Te cONecTa Para SIEMPrE
LA PLAYA MANTIENE UNO DE LOS CORDONES

DUNARES MEjOR CONSERvADOS DE LA COMUNITAT

+entrevista
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La Federación de Ocio, Turismo y Juego de la 
Comunitat Valenciana (FOTUR), junto con Tu-
risme Comunitat Valenciana, acudió como ca-
da año a la feria por excelencia de la promo-
ción del turismo global, Fitur, que se celebró 
del 18 al 23 de enero en Madrid.

Este año, FOTUR presentó un vídeo resu-
men de parte de las actividades que se ce-
lebraron en 2022. Dando así apoyo y pre-
sencia a todo lo que la federación (patronal)
representa: turismo, ocio, festivales, discote-
cas, pubs, bingos, Djs, gastronomía, entrete-
nimiento, etc.

La Federación también presentó, junto con 
PROMFEST y Turisme Comunitat valenciana, 
el ya conocido bono festivalero “Bono Fest”. 
Esta gran iniciativa para incentivar la venta 

de entradas de los festivales es una oportu-
nidad para que los usuarios festivaleros pue-
dan disfrutar de los festivales de la Comuni-
tat Valenciana a un precio  muy económico.

Es por ello que, a través de un vídeo pro-
mocional de PROMFEST, se mostraron los 
festivales que participan en el “Bono Fest”: 
Big Sound Festival, Festardor, Iberia Festival, 
Latin Fest, Love to Rock, Mar i Jazz, Montgo-
rock Xàbia Festival, Pirata Beach Festival, Red 
Pier Fest, 2000 Fest Remember de la Mari-
na y el 90’s & 2Mil Homenaje a la Ruta (Beni-
dorm/Valencia). 

Además, se dieron a conocer  novedades so-
bre los festivales del Dia de la Dona y Sonido 
Valencia - Remember les Arts, que organiza 
FOTUR y que se celebran los días 3 y 4 en la 
Ciudad de las Artes y las Ciencias de Valencia.

fOTUR VUELVE a fiTUR
CoN NOVedades 

representantes de Fotur, junto a otras autoridades en Fitur. / EPDa

 � REDACCIÓN | ValeNcia

La ciutat de Manises ha estat enguany present 
a FITUR per tal de donar a conéixer el nou ví-
deo promocional turístic de la localitat i el plà-
nol renovat per la il lustradora valenciana, Vir-
ginia Lorente.

A més, s’aprofita l’ocasió per presentar els 
nous fullets turístics sobre Patrimoni, Natura 
i Ceràmica. El primer, recull els llocs d’interés 
turístic i monuments més rellevants de Ma-

nises. El segon arreplega les rutes verdes pel 
Parc Natural del Túria que són la ruta del Ra-
có i la de les Masies, unes rutes de baixa difi-
cultat d’entre 4 i 5 quilòmetres. 

El tercer fullet fa una recopilació dels agents 
relacionats amb la ceràmica, d’una part, els 
i les artesanes locals i, d’altra, entitats com 
l’Escola dArt i Superior de Ceràmica, el Mu-
sesu de Ceràmica i  associacions com AVEC 
i ANPEC.

El regidor de Turisme de l’Ajuntament de 
Manises, Àngel Mora, ha assenyalat que “FITUR 
és una gran oportunitat per donar a conéixer 
la nostra localitat i el seu patrimoni ceràmic, 
és una finestra oberta al món”. 

“Per primera vegada, s’ha creat un mapa 
pròpiament turístic que remarca de manera 
molt visual i gràfica els principals recursos tu-
rístics per a tota persona que visite Manises”, 
ha conclós Mora.

 

La ciutat de Manises pertany des de l’any 2021 
a la xarxa de Ciutats Creatives de la UNESCO 
en la modalitat d’Artesania i Arts Populars, 
sent la primera ciutat de l’estat espanyol en 
aquesta modalitat, la qual cosa l’ha posicio-
nada en el mapa a nivell mundial i ha suposat 
un increment d’activitats al voltant de la pro-
moció ceràmica.

Fitur de 2023
Al 2023 FITUR ha ocupat huit pavellons del 
recinte ferial, on han estat representades to-
tes les comunitats autònomes, amb una gran 
oferta de les destinaciones espanyoles, no-
ves empreses i una major presència interna-
cional. En es reuniren a més de 100 països 
encapçalats per Guatemala, país soci FITUR 
d’enguany.

maNises

maNises arriba a fiTUR com a
ciUTaT cReaTiVa de la UNescO

diferents moments del municipi de manises a Fitur. / EPDa

 � REDACCIÓ | maNises

el regidor de Turisme de 
l’ajuntament de manises, 
Àngel mora, ha assenyalat 
que “fiTUR és una gran 
oportunitat per donar a 
conéixer la nostra localitat i el 
seu patrimoni ceràmic, és una 
finestra oberta al món” 

*
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 � D.NAvARRo | ValeNcia
Alfafar ha recuperat i obert al 
públic un dels edificis històrics 
més importants del municipi. 
L’Alqueria del Pi, rebatejada com 
a L’Alqueria - Centre Cultural 
d’Alfafar, és un edifici declarat Bé 
de Rellevància Local, construït 
entre els segles XVI i XVII que, 
després de la seua rehabilitació, 
passa a convertir-se en el punt 
de rellevància cultural i turística  
del municipi d’Alfafar. 

En el seu interior po-
d e m  t ro b a r  e l  c e n t re 
d’interpretació del paisatge 
de l’arròs, Sebastià Bou To-
rrent, en honor al mític agri-
cultor d’Alfafar desaparegut 
l’any passat, i que ens expli-
ca les diferents etapes, eines 
i paisatge que es pot gaudir 
durant tota la temporada de 
sembra, creixement i reco-
llida de l’arròs, part vital de 
l’economia d’Alfafar durant 
el segle passat.

A més, l’edifici conté diversos 
espais expositius, sala de con-
ferències i, en l’edifici adjunt, la 
sala pertanyent a les antigues ca-
vallerisses, i l’andana, l’espai més 
ampli amb capacitat per a més 
de 150 persones, en el qual ja 
s’han començat a celebrar expo-
sicions, cims, xarrades i altres ac-
tes que posen de rellevància tant 
l’edifici com el municipi a nivell 
autonòmic, i fins i tot mundial, 
amb l’última cimera iberoame-
ricana de desenvolupament sos-
tenible, a la qual van assistir més 
de 10 països iberoamericans, o la 
recent exposició de Playmobil, 
la més gran muntada estes da-
tes en tot el país, que ja ha rebut 
prop de 10.000 visites. També 
compta amb un pati, amb capa-
citat per a 100 persones, que ja 
ha sigut utilitzat per a còctels, ac-
tuacions infantils de màgia o tea-
tres, entre altres accions.

Actualment, s’està treballant 
en l’entorn per a evitar possi-
bles inundacions en cas de for-
tes pluges, i en una aposta per la 
sostenibilitat, existix un projec-
te d’enjardinament, per a con-
vertir tot l’entorn de l’edifici en 
un lloc amable per a la ciutada-
nia i les famílies, transformant 
l’actual jardí en un lloc obert on 
poder realitzar espectacles cul-
turals, activitats i que servisca 
com a punt de partida de diver-
ses rutes ciclistes.

alfafaR Presenta a fiTUR  el nou
centre cultural de L’aLqueria 

ES TRACTA D’UN CENTRE D’INTERPRETACIó DEL PAISATGE DE L’ARRòS

alqueria del Pi a alfafar. / EPDa

+entrevista
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El domingo 22 de enero, se clausuraba la Fe-
ria Internacional de Turismo de Madrid (Fi-
tur) en una edición que ha duplicado cifras 
con respecto a 2022, tanto a nivel de visitan-
tes como de participación de sector profe-
sional. Un importante crecimiento del sec-
tor turístico que Utiel ha rentabilizado con la 
programación de mesas de trabajo y presen-
taciones dirigidas a agencias, tour operado-
res y prensa especializada.

“Volvemos de Fitur muy satisfechos ya que 
el considerable aumento de visitantes se ha 

dejado notar en nuestro stand, especialmen-
te entre el sector especializado que ha mos-
trado especial interés en conocer nuevas ex-
periencias de turismo de interior como la que 
ofrece Utiel, con las bodegas subterráneas co-
mo principal reclamo” explicaba el concejal 
de Turismo, Fernando Arenas.

El pasado viernes 20, en sala de pren-
sa, se realizaba la presentación oficial de la 
nueva edición de la revista “Utiel en tu in-
terior” que contó con la participación del 
Director General de Turismo de la Genera-
litat  Valenciana, Herick Campos,  así como 

representantes institucionales de Diputa-
ción de Valencia.

Un acto en el que se visibilizó la amplia va-
riedad de experiencias turísticas que ofrece 
Utiel, a través de su red de recursos patrimo-
niales, paisajísticos, gastronómicos, cultura-
les y festivos con especial atención en las bo-
degas subterráneas del municipio como seña 
de identidad.

La revista mantiene el diseño renovado que 
presentaba en la anterior edición, dando ma-
yor protagonismo a la imagen para mostrar de 
un modo más visual los principales atractivos 

del municipio y la riqueza de su patrimonio 
histórico, cultural, natural y gastronómico. 

Una semana intensa en la que Utiel tam-
bién formó parte de las diferentes accio-
nes promocionales de la marca turística 
comarcal “Tierra Bobal”, como la presen-
tación de la su nueva app intuitiva y acce-
sible, en la que se relacionan diferentes ex-
periencias con la  gastronomía y  naturaleza  
de nuestro territorio como hilo conductor 
o la programación de diferentes catas de 
vinos amparados bajo el sello de la  DOP 
Utiel-Requena. 

UTiel

‘UTiel eN TU iNTeRiOR’ LoGra MUY
BUENa aCoGIDa EN fiTUR 2023

toni gaspar, Pilar Bernabé y Fernando arenas. / EPDa

 � REDACCIÓN | UTiel

EL MUNICIPIO PRESENTó LA NUEvA EDICIóN DE LA REvISTA DE

TURISMO UTIEL, QUE PROMOCIONA SU hISTORIA Y PATRIMONIO

Fernando arenas y otras autoridades. / EPDa

Fernando arenas. / EPDa

Stand de utiel en Fitur. / EPDa

los recursos subterráneos 
centraron la atención 
de agencias y prensa 
especializada
*
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Bétera també va estar en Fitur del 18 al 22 
de gener, amb una oferta turística marca-
da per les seues festes, els seus costums, el 
seu patrimoni, les seues tradicions, la seua 
gastronomia i la seua història. El Consistori 
va voler formar part de l’estand de la Dipu-
tació de València per a ser un municipi re-
ferent i que en paraules de l’Alcaldessa de 
Bétera, Elia Verdevío, “és una aposta clara 
i ferma per afermar el nostre Turisme i per 

a donar a conéixer les nostres bondats com 
a poble, posant en valor un municipi que té 
unes Festes úniques”.

L’alcaldessa de Bétera es va desplaçar fins 
a la capital per a assistir a esta fira tan inter-
nacional al costat del regidor de Festes, Ma-
nuel Pérez, el regidor de Turisme, Joaquín 
Gómez i la tècnic de Turisme, Mavi Aparici.

A més de donar a conéixer Bétera i posar 
en valor els seus atractius més turístics la de-
legació de la localitat va aprofit per conéixer 

empreses de productes i serveis turístics per 
a consolidar-se en el panorama turístic de la 
Comunitat Valenciana.

“Bétera ve a Fitur perquè és un aparador 
importantíssim per a nosaltres”, va assegu-
rar Elia Verdevío, en declaracions en exclu-
siva a El Periódico de Aquí.

Una de les grans apostes de Bétera en Fi-
tur 2023 va ser la Festa de les Alfàbegues. 
Estes festes, que se celebren cada any del 
12 al 28 d’agost, són “molt singulars i espe-

cials”, segons va aountar Manuel Pérez, re-
gidor de Festes, ja no sols per als veïns de la 
localitat, sinó també per a turistes i visitants. 
Per esta  raó, des de l’Ajuntament, estan “llui-
tant” per a aconseguir la distinció de Festa 
d’Interés Turístic Nacional, “perquè s’ho me-
reixen els nostres ‘alfàbegues’, els nostres co-
ets i la història de les nostres festes”, va afe-
gir Verdevío.

“Rebem turistes de tots els estrats, perquè 
és una festa molt oberta i participativa”, va 
assegurar l’alcaldessa de la localitat. A més, 
“Bétera és un poble que manté l’essència de 
poble, però està molt prop de la ciutat”, va 
afegir, la qual cosa implica que acudisquen 
visitants de la província de Valencia i tota la 
Comunitat Valenciana.

ShowCooking 100% Beterà
El divendres dia 20 a les 12:30h en l’estand de 
la Comunitat Valenciana, Bétera va ser pro-
tagonista amb un showcooking amb sabor 
beterà. El restaurant local La Volteta va ser 
l’encarregat de representar a este municipi de 
la comarca de Camp de Túria per a elaborar 
un deliciós plat que, com no podia ser d’una 
altra manera, va estar cuinat amb alfàbega.

Aroma d’Alfàbega és el nom del plat triat 
per la Volteta. Des de la creació de la prime-
ra carta d’este restaurant beterà, es va apos-
tar per la innovació en la cuina incorporant 
algunes receptes que, tal com afirma Vicent 
Escribà, propietari de La Volteta, “tenen un 
toc de proximitat però sense perdre de vista 
el seu origen”. Així és com va nàixer el regi-
rat de botifarra amb essència de Bétera que 
el divendres va ser el plat que representà al 
municipi.

Un plat que ara han renovat i que presen-
ten en Fitur 2023, sent este senzill però amb 
uns ingredients de proximitat i una elabora-
ció original. “El regirat de botifarra pot sem-
blar un plat simple i quotidià, però amb “Aro-
ma d’Alfàbega” les sensacions són diferents 
a les esperades. El sabor intens de la botifa-
rra combinat amb la frescor de l’alfàbega i el 
dolç de la poma caramel·litzada sorprenen i 
així ho vam transmetre el divendres als qui 
van provar esta elaboració 100% beterana”, 
va explicar Escribà.

D’esta manera, Bétera continua obrint por-
tes al turisme.

béTeRa

béTeRa PrESENta La SEUa FESta DE
les alfÀbeGUes EN fiTUR 2023

manuel Pérez, regidor de Festes; elia Verdevío, alcaldessa; Joaquín gómez, regidor de turisme i mavi aparici, tècnic./ EPDa

 � REDACCIÓ | béTeRa

L’AjUNTAMENT hA DONAT A CONéIxER LA SEUA TRADICIó

COM A POBLE COETER I LA SEUA DELICIOSA GASTRONOMIA

Showcooking  del restaurant beterà ‘La Volteta’./ EPDa

elia Verdevío en Fitur. / EPDa

Stand de la diputació. / EPDa

+entrevista
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La plaça central de Turisme Comunitat Valen-
ciana en Fitur va acollir el passat 20 de gener 
la presentació del projecte municipal Gastro-
RIba, amb el qual Turisme Riba-roja pretén 
erigir-se com a referent de la cuina històrica 
i dels productes de proximitat.

“Riba- roja és cultura gastronòmica i té una 
part eminentment formativa, a través de l’aula 
del CDT que Turisme CV té en Riba-roja, on 
es desenvolupen cursos certificats i altres 
per a no professionals destinats a tota la po-

blació”, va matisar Joan Clement, xef de me-
mòria històrica.

La regidora de Patrimoni i Turisme, Esther 
Gomez, va posar l’accent en “l’obstinació per 
promocionar la gastronomia a través d’este 
pla com GastroRiba que recull tant la part pro-
mocional com divulgativa i formativa”.

Per part seua, l’alcalde de la localitat, Ro-
bert Raga, va destacar “la importància de la 
planificació estratègica en l’àmbit turístic per 
a continuar avançant, així com la inversió de 
2 milions d’euros dels fons Next Generation, 

que possibilitaran la vertebració del nostre 
municipi”.

Va tancar la presentació la intervenció del 
director general de Turisme, Herick Cam-
pos, qui va assenyalar que “el turisme és 
una eina de connexió territorial i Riba-roja 
ha sabut construir un relat de tota la seua 
oferta gastronòmica, cultural, museística i 
natural”.

GastroRiba és un projecte municipal que 
pretén posicionar a Riba-roja com a referent 
de la cuina històrica, els productes de proxi-
mitat i l’alimentació sostenible, buscant re-
cuperar i divulgar la gastronomia del terri-
tori com a recurs turístic.

Les iniciatives que es duen a terme, en el 
marc d’este projecte, en el qual participen 
entitats públiques i privades del sector de la 
restauració, giren al voltant de l’estret vincle 
del municipi amb el seu passat i el seu pa-
trimoni arqueològic. Ibers, romans, visigots, 
musulmans i cristians han deixat la seua pe-
tjada en la cuina tradicional de la localitat.

Destaquen les investigacions que s’han 
dut a terme en els últims anys en esta ma-
tèria, donant com a resultat el Menú Visigot, 
el Bes Visigot i la publicació d’un receptari 
inspirat en esta època.

El Menú Visigot és el resultat d’una ex-
tensa investigació realitzada pel xef Joan 
Clement, qui va indagar en els productes 
i tècniques culinàries pròpies de l’època i 

lloc. Així, va aconseguir confeccionar di-
versos plats ajustats a la tradició gastronò-
mica visigoda.

Este menú s’oferix durant les visites guiades 
als jaciments, durant esdeveniments especials 
com les Jornades Gastronòmiques o la Gran 
Festa del Dux. També, el Bes Visigot, un dolç 
de farina d’ametla i mel inspirat en una vella 
llegenda, es pot trobar en tots els forns tradi-
cionals del municipi.

Si avancem en el temps, des del segle XIV, la 
població de Riba-roja cultivava arròs, produc-
te que es trobava en les ribes del riu Túria. Des 
d’esta època, sobreviu una de les receptes més 
emblemàtiques de la zona: l’Arròs de les Ribe-
res del Túria, en el qual la pell de taronja té 
molt protagonisme.

Una vegada a l’any, Riba-roja participa en el 
Certamen d’arrossos on es dona a conéixer este 
plat tradicional amb degustacions, que se cele-
brarà el 5 de febrer en la Plaça de l’Ajuntament.

Un altre dels aspectes destacables de Gas-
troRiba és la formació. Des de l’Aula CDT, Es-
pai d’Interpretació i Formació de Gastronomia 
Històrica, es realitzen presentacions, tallers i 
cursos, tant per a professionals del sector de 
la restauració com per a aficionats i amateurs 
de la cuina.

En el marc de la 43 edició de la Fira Inter-
nacional de Turisme, Fitur, Turisme Riba-roja 
ha presentat altres projectes com “Riba-roja- 
Destinació Turística Intel·ligent”, amb el qual 
l’Ajuntament realitzarà el tractament de da-
des reals per a la presa de decisions a l’hora 
d’establir estratègies turístiques.

Paral·lelament, es va realitzar un showcoo-
king en el qual es va mostrar al públic 
l’elaboració de l’Arròs de les Riberes del Túria 
i el Bes Visigot de la mà del prestigiós xef Joan 
Clement i la responsable de cuina del Restau-
rant Muralleta, Lina Marcela García.

Riba-ROJa de TÚRia

riBa-roJa de tÚria, reFerent de la
Cuina hiStòriCa en Fitur 2023

L’alcalde de riba-roja, robert raga, el president Ximo Puig, i altres autoritats. / EPDa

 � REDACCIÓ | Riba-ROJa de TÚRia

L’Ajuntament de Cullera va estar present a 
Fitur, una de les fires de turisme més impor-
tants a nivell internacional, en el recinte de 
Ifema de Madrid. Una agenda amb compro-

misos que es van allargar durant dos dies i a 
la qual van assistir representants del consis-
tori com l’alcalde Jordi Mayor, Débora Ma-
rí, delegada de Turisme, Marta Tur, regido-
ra d’Igualtat, Salvador Tortajada, delegat de 

Serveis Exteriors i Platges i altres rostres co-
neguts en el sector empresarial de la ciutat 
com el president de ADEAC, la Confraria 
de Pescadors de la Llotja de Cullera o el ge-
rent i comercial de la Destil·leria Cerveró.

En esta primera presa de contacte amb la 
fira va tindre lloc la presentació de ‘Culle-
ra Film Office’, un projecte que aposta pel 
talent i la creativitat nacional i internacio-
nal i es presta com a destí per a la produc-
ció de diferents projectes cinematogràfics i 
audiovisuals amb l’objectiu de secundar, di-
namitzar i conservar la cultura creativa. “En 
esta plataforma s’engloben tots els recursos 
que com a municipi oferim per als rodatges 
de les productores de televisió i de cinema 
i el qual estarà a un sol clic”, indicava Jor-
di Mayor, alcalde de Cullera, en unes decla-
racions exclusives a El Periódico de Aquí.

Un destí que és un referent en tota la Co-
munitat Valenciana i així ho va voler subrat-
llar Major: “Venim a Fitur amb bones notí-
cies perquè hem tingut un any de rècord. 
Hem superat les xifres d’ocupació de 2019 
i encara que les empreses no han obtingut 

els resultats econòmics que esperaven a 
causa de l’alça dels preus i la inflació deri-
vats tots ells de la guerra a Ucraïna podem 
dir que este  rècord ens dona molt empen-
yiment de cara a este 2023 i esperem que 
les dades es consoliden i milloren”.

“Venim com a municipi turístic a oferir el 
millor que tenim, les millors platges, la mi-
llor gastronomia i una oferta que està cada 
vegada molt més organitzada per a facili-
tar al turista i també a les empreses perquè 
pensen en Cullera tant per als seus negocis 
com per a passar el seu temps de vacances”, 
destacava Jordi Mayor.

Un altre dels esdeveniments que presen-
taren en Fitur és la trobada internacional 
de Banderes Blaves. Enguany se celebrarà la 
36 edició i es reconeixeran a les nou ciutats 
que porten durant tot eixe temps obtenint 
este reconeixement. Cullera és una d’elles 
pel que serà present en l’esdeveniment que 
es realitzarà el mes de març per a “repre-
sentar eixa qualitat a les platges, perquè és 
la ciutat amb més banderes blaves de tota 
la província de València, el que la conver-
tix en un entorn privilegiat de soc platja i 
molt prop de la capital”, mantenia l’alcalde 
d’esta localitat.

Un altre dels projectes que van emfatit-
zar des del consistori és el ‘Cullera Beach 
Pride’, un esdeveniment que celebrarà la 
seua segona edició el pròxim mes de juny 
de 2023 i que pretén ser referent a la pro-
víncia valenciana gràcies a la seua reivin-
dicació com a ciutat oberta a la diversitat. 
“Volem que la comunitat LGTBI puga vin-
dre a Cullera i puga descobrir un destí ama-
ble que respecta, integra i vol a tots i totes 
independentment de com siga cadascun”, 
finalitzava Jordi Mayor.

cUlleRa

CuLLera Presenta un deStÍ
CinematogràFiC en Fitur 2023

representants de  Cullera en Fitur 2023. / EPDa

 � LAuRA FLoRENtINo | cUlleRa

EL CONSISTORI hA PRESENTAT ‘CULLERA FILM OFFICE’,

‘CULLERA BEACh PRIDE’ I LA TROBADA ‘BANDERES BLAvES’

+entrevista
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especial

El Ayuntamiento de Benaguasil participó en 
la Feria Internacional del turismo (Fitur), ce-
lebrada entre el 18 y el 22 de enero, para pro-
mocionar los principales atractivos turísticos 
del municipio de Camp de Túria.

Al evento, acudió la concejal de Turismo, 
Ana Aleixandre, junto con el concejal de Pro-
yectos Europeos, Stephane Soriano. Ambos 
entregaron material promocional de Bena-
guasil en el stand de la Comunitat Valencia-
na, además de establecer contactos para po-

ner en marcha iniciativas en positivo, en el 
ámbito del turismo.

Desde el Ayuntamiento señalan la importan-
cia de apostar y participar en Fitur, considera-
do como el mayor escaparate mundial de tu-
rismo, para promocionar la riqueza cultural, 

natural e histórica de Benaguasil, además de 
su oferta gastronómica y sus rincones más em-
blemáticos. “Queremos invitar al mundo a co-
nocer nuestras Fallas, declaradas Fiesta de In-
terés Turístico Provincial, así como nuestras 
fiestas, gastronomía, sus recursos naturales y 
la hospitalidad de la gente de Benaguasil”, se-
ñaló la concejal Ana Aleixandre.

Además de folletos, los ediles mostraron la 
oferta turística del municipio a través de códi-
gos QR, lo que permite visualizar a través de 
móviles y otros dispositivos interactivos todos 
los contenidos de interés y recursos turísticos.

“Es importante que estemos aquí, que se ha-
ble en positivo de Benaguasil”, aseguró Stephan 
Soriano en exclusiva a El Periódico de Aquí. 

Soriano tmbién destacó la importancia de la 
localización geográfica de Benaguasil, así como 
su capacidad para tener turistas gracias a sus 
más de 100 kilómetros en ruta saludables, sus 
fiestas, sus bollos tradicionales o iniciativas co-
mo la Ruta de la Poesía.

El concejal también remarcó que Benaguasil 
sigue siendo “el pueblo más fallero” del mun-
do gracias a la elevada proporción entre pobla-
ción y falleros censados.

beNaGUasil

BenaguaSiL se Promociona en
Fitur 2023 Por Primera veZ

Los concejales Stephane Soriano y ana aleixandre en el stand de la Comunitat. / EPDa

 � REDACCIÓN | beNaGUasil

ESTE MUNICIPIO hA ACUDIDO AL ENCUENTRO PARA

PROYECTAR SU ATRACTIvO TURíSTICO, NATURAL Y CULTURAL

Stand de Benaguasil. / EPDa

el municipio dio a conocer sus 
fallas, declaradas fiesta de 
interés Turístico provincial, 
además de sus otras fiestas, 
su gastronomía y sus recursos 
naturales

*

La Mancomunitat Intermunicipal de l’Horta 
Sud va presentar per primera vegada la seua 
oferta i estratègia turística en la Fira Interna-
cional de Turisme (Fitur) que se celebrà a Ma-

drid del 18 al 22 de gener. L’entitat supramu-
nicipal participà per primera vegada en este 
esdeveniment, considerat com un dels apara-
dors internacionals més importants del sector 
turístic mundial.

La primera participació de la Mancomunitat 
de l’Horta Sud en Fitur va tindre lloc en l’estand 
de Valencia Turisme de la Diputació de Valencia 
amb una presentació de l’oferta i estratègia turís-
tica duta a terme en els últims anys. 

La presentació la va realitzar el president de 
la Mancomunitat, José Francisco Cabanes, que 
va repassar les últimes actuacions de l’entitat 
comarcal en matèria turística. A més, el tam-
bé alcalde de Sedaví va fer un recorregut per la 
comarca exposant municipi per municipi tot el 
potencial turístic de l’Horta Sud. La presenta-
ció va finalitzar amb la visualització del repor-
tatge de promoció turística #PropDeTu amb el 
qual es mostra l’enorme potencial turístic de 
la comarca.

El president de la Mancomunitat va voler tam-
bé agrair la invitació de Valencia Turisme de la 
Diputació de Valencia. “Volem agrair a la Dipu-
tació de Valencia la invitació a formar part d’este 
gran esdeveniment que és per a nosaltres una 
oportunitat de continuar treballant pel turis-
me de la nostra comarca i convertir-lo en mo-
tor econòmic dels nostres municipis”, va assen-
yalar Cabanes.

Amb la participació en Fitur, l’entitat supramu-
nicipal continua apostant per potenciar la seua 
marca turística com porta fent des de fa anys. En 
2020, va presentar el vídeo promocional que va 
poder mostrar-se en Fitur. En 2021, va presen-
tar quatre rutes turístiques per la comarca amb 
l’objectiu de fomentar el coneixement de patri-
moni històric, cultural i natural.

Enguany, la Mancomunitat va presentar el seu 
Pla Estratègic de Turisme que establix un diag-
nòstic de la realitat turística de la comarca. El pla 
es va estrenar amb una exposició a Brussel·les so-
bre la història i cultura de la comarca amb motiu 
de la Setmana de les Regions i Ciutats en la capi-
tal d’Europa, on es van exposar les singularitats 
dels municipis de l’Horta Sud.

Recentment, s’ha signat amb la Diputació de 
Valencia i la Generalitat Valenciana un Pla de Di-
namització i Governança, que assegura una in-
versió de vora un milió d’euros per als pròxims 
tres anys amb l’objectiu de posar en marxa ac-
cions en matèria turística a la comarca. A més, 
la Mancomunitat de l’Horta Sud treballa per 
aconseguir la qualificació de Destinació Turís-
tica Intel·ligent.

HORTa sUd

la mancomunitat de L’horta Sud
Presenta la seua oFerta turÍStiCa

La mancomunitat de l’horta Sud en Fitur 2023. / EPDa

 � REDACCIÓ | ValeNcia

L’ENTITAT SUPRAMUNICIPAL hA PARTICIPAT EN FITUR PER

PRIMERA vEGADA, GRàCIES A LA DIPUTACIó DE vALENCIA

el president de la 
mancomunitat, José francisco 
cabanes, va estar a càrrec de 
la presentació a l’estand de 
Valencia Turisme

*
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En la costa norte de la provincia de Caste-
lló, en la comarca del Baix Maestrat, se en-
cuentra Peñíscola, uno de los municipios 
más bellos y encantadores de España. Tie-
ne un rico patrimonio histórico, cultural y 

natural muy atractivo para los visitantes. Sin 
duda, es uno de los pueblos más visitados 
por turistas de todas las procedencias que 
disfrutan de la gran cantidad de preciosos 
rincones que se descubren en este munici-
pio castellonense. 

Para destacar esos rincones se puso en mar-
cha el año 2016 una serie de rutas y visitas guia-
das por las principales localizaciones de se-
ries y películas rodadas en la propia localidad. 
Es por ello, que el Ayuntamiento de Peñíscola 
ha visibilizado en el marco de la Feria Interna-
cional de Turismo celebrada en Madrid, en el 
espacio destinado a ciudades plató y turismo 
cinematográfico, Fitur Screen, su reciente ad-
hesión a la agrupación estatal de film offices, 
la Spain Film Comission.

Así pues, la delegación peñiscolana partici-
pó en el acto de bienvenida a nuevos asociados 
que llevó a cabo la SFC en el auditorio central 
de este espacio en feria, donde se celebró la im-
plantación de la entidad en todas las comuni-
dades autónomas. La apuesta de Peñíscola no 
es otra que seguir trabajando por el proyecto 
Peñíscola de Cine.

turiSmo CinematogrÁFiCo 
Peñíscola, ha llevado a cabo la presentación 
de sus rutas de cine en Fitur Screen como 
ejemplo de éxito en materia de creación de 
producto turístico basado en los escenarios 
de rodaje.

Desde 2016 Peñíscola cuenta con rutas y vi-
sitas guiadas por las principales localizacio-
nes de series y películas, tras el estreno de la 
sexta temporada de Juego de Tronos, parcial-
mente rodada en la localidad castellonense.

La experiencia ha sido muy positiva, se ha 
creado producto gastronómico vinculado 
a este tipo de experiencias, se han amplia-
do las rutas desde su creación, llevado a ca-
bo recreaciones de rodajes en la población 
y puesto en valor la marca Peñíscola de Cine 
en todos los eventos promocionales del des-
tino, en colaboración con Turisme Comuni-
tat Valenciana.

Por todo ello, Peñíscola ha compartido en 
Fitur experiencias con el resto de films offices 
estatales, para seguir avanzando en su apues-
ta por el turismo vinculado al cine.

El área de Turismo calcula que más de me-
dio millón de visitantes han recorrido los 
escenarios de película en Peñíscola, descu-
briendo las anécdotas más curiosas de ca-
da rodaje y reconociendo las localizaciones 
in situ de series tan icónicas como el Minis-
terio del Tiempo, el Barco, el Chiringuito de 
Pepe o Juego de Tronos, así como de pelícu-
las como El Cid o Calabuch.

peÑÍscOla

‘peÑÍscOla de ciNe’, La GraN
aPUESta DE La LoCaLIDaD EN fiTUR

Fotograma de ‘Juego de tronos’ en Peñíscola. / EPDa

EL MUNICIPIO CUENTA DESDE 2016 CON RUTAS Y vISITAS

GUIADAS POR LAS LOCALIZACIONES DE SERIES Y PELíCULAS

Nules ha estado presente en la Feria Inter-
nacional de Turismo (Fitur) 2023, donde 
ha promocionado los numerosos atracti-

vos monumentales y naturales de la locali-
dad, así como la gastronomía y los eventos y 
celebraciones tradicionales que tienen ma-
yor repercusión. 

Desde la concejalía de Turismo se ha que-
rido promover, bajo el lema #Nules, tan-
to por descubrir, las nueve fiestas protegi-
das con la declaración de Fiesta de Interés 
Turístico. 

FieStaS de interéS turÍStiCo
Y es que, en la presente legislatura han sido 
declaradas Fiestas de Interés Turístico Auto-
nómico la Feria de Ganadería y Maquinaria 
Agrícola y la Feria Medieval de Mascarell; y 
Fiestas de Interés Turístico Provincial el pa-
sacalle de Sant Vicent, la fiesta de Les Cama-
reres, la fiesta de Les Barraquetes, las fiestas 
patronales en honor a Sant Bartomeu, las fies-
tas patronales en honor a la Virgen de la So-
ledad, las fiestas del barrio de Sant Joan, y las 
fiestas del barrio de Sant Xotxim. 

De hecho, Nules se ha presentado en este 
evento internacional en Madrid como la po-
blación de la Comunitat Valenciana con más 
fiestas protegidas con esta denominación. 
“Con esta campaña se invita al potencial tu-
rista a visitar Nules no solo por su patrimonio 
y en el periodo estival, ya que Nules se pue-

de visitar durante todo el año para conocer y 
disfrutar de sus fiestas y tradiciones”, comen-
ta el concejal de Turismo, Guillermo Latorre.

Además, el Ayuntamiento de Nules ha lleva-
do a Fitur la nueva guía turística que contem-
pla la incorporación, entre otros, además de 
las nueve fiestas locales protegidas, de los tres 
nuevos blocaus restaurados, o de las 15 Rutas 
Patrimoniales. Así mismo, también aparece 
la oferta gastronómica local, y otra informa-
ción relevante para el turista que quiera co-
nocer Nules. 

Patrimonio
El alma de nuestros municipios se encuentra 
en muchas ocasiones lejos del presente, en 
épocas pasadas, tras los muros y bajo la tierra 
de nuestras localidades. Y sin duda, un ejem-
plo de localidad que mira hacia el futuro, sin 
olvidarse de su pasado es Nules.
En Nules muchos de estos misterios han vis-
to la luz, convirtiéndose en un municipio con 
gran riqueza histórica. Precisamente, el Ayun-
tamiento de esta población, a través de la con-
cejalía de Turismo, ha puesto en marcha una 
amplia y diversa variedad de rutas para des-
cubrir el valor que contiene Nules.

El municipio cuenta con más de veinte ru-
tas culturales. Una de las zonas arqueológicas 
mas importantes es la Villa romana de Beni-
cató. Se trata de una importante villa roma-
na que era al mismo tiempo explotación agrí-
cola y residencia. 

Este lugar se sitúa en los alrededores de la 
ciudad, entre los actuales huertos de naran-
jos, a unos dos kilómetros y medio de la ac-
tual línea de costa. Se trata de un yacimiento 
que fue descubierto en el año 1956.

NUles

NUles PrESENta EN fiTUR SUS fiesTas
DECLaraDaS DE iNTeRés TURÍsTicO

mª José esteban, david garcía y guillermo Latorre en Fitur 2023. / EPDa

EN ESTA LEGISLATURA SE hAN DECLARADO DOS FIESTAS DE

INTERéS TURíSTICO AUTONóMICO Y 7 A NIvEL PROvINCIAL

el área de Turismo calcula 
que más de medio millón de 
visitantes han recorrido los 
escenarios de película en 
peñíscola

*

 � REDACCIÓN | peÑÍscOla

 � REDACCIÓN | NUles
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 f Sí, pero con un resultado extra-
ño. Es la victoria de David contra 
Goliat porque gané un proceso 
con todos los obstáculos del ca-
mino y ese Goliat es el Sistema, el 
poder público, los medios de co-
municación que en buena parte 
minimizaron este escándalo. Es 
un resultado totalmente agridul-
ce, habiendo victoria y teniendo 
razón no conseguí nada, por eso 
el libro es justicia poética en pro-
sa. En el libro hago justicia no so-
lo contando mi caso, sino que in-
tento que el libro sea también un 
ejercicio de homenaje a otros can-
didatos que merecían más que la 
ganadora. Soy un defensor de la 
meritocracia, trayectoria, lideraz-
go de equipos, del emprendimien-
to y creo que lo representaba muy 
bien. Es una victoria pírrica, por-
que es una victoria en toda regla y 
una vergüenza para el poder. Todo 
ha seguido igual, ha quedado plas-
mado en un libro donde se recoge 
cosas objetivas como la sentencia, 
el proyecto de Empar Marco y se 
analiza sus incumplimientos. Es 
un libro que deberían leer y pro-

mover en las facultades de Cien-
cias de la Información, a pesar de 
que en ellas tampoco estuvieron a 
la altura durante el proceso.

 f en el libro defiendes una 
radiotelevisión pública va-
lenciana plural y abierta…

 f El libro me ha generado algu-
na crítica de gente que no se lo ha 
leído, esto es muy lamentable en 
la profesión, periodistas que criti-
quen sin leer rompe con la obliga-
ción de un buen periodista. El li-
bro precisamente es una defensa 
a ultranza del servicio público de 
radiotelevisión que siempre he de-
fendido y el título es un toque de 
atención. Es un servicio impres-
cindible que vertebra la Comuni-
tat Valenciana, promueve el uso 
social del valenciano y da visibili-
dad a todas las minorías y colecti-
vos, pero debe ser abierta plural y 
no sectaria. Hablo de una crónica 
de un fracaso anunciado porque 
todo se hizo mal en los primeros 
tiempos y la radiotelevisión de À 
Punt ha sido un fracaso en todos 
los sentidos, desde el punto de vis-

ta de audiencia, de la vertebración 
o del uso social de la lengua. Si no 
conecta con la sociedad no está 
haciendo bien su trabajo. Todo es-
tá mal creado. Con Empar Marco 
teníamos una audiencia horrible, 
absolutamente fuera de onda de la 
Comunitat Valenciana. Es un libro 
para el optimismo, para que pue-
dan cambiar las cosas y que tenga-
mos una radiotelevisión pública 
en el territorio valenciano al nivel 
de TV3 de Cataluña, Aragón TV o 
Canal Sur porque todas las televi-
siones autonómicas públicas tie-
nen mucha más audiencia que À 
Punt y no me vale que sea nueva. 
Es una tele sectaria y excluyente 
que debe resintonizar con la socie-
dad valenciana, amén del nombre, 
que fue otro grave error.

 fHablando con perspectiva, 
¿ha valido la pena toda esta 
lucha en solitario?

 fHabrá gente que pensará que 
no vale la pena pelearse para no 
obtener nada y en parte tienen ra-
zón. En mi ADN, como persona, 
pero también como periodista y 
me he creído la importancia del 
periodismo, el papel que hace en 
una democracia y la importancia 
de la meritocracia. Este proceso 
me ha desgastado en esta creen-
cia, pero si no denunciamos las 
injusticias el mundo no avanzaría 
nada. Cuánta gente se ha enfren-
tado a la injusticia en la vida e in-
tenta hacer un mundo mejor. Qué 
hacemos, ¿nos callamos siempre? 
No podría dedicarme al periodis-
mo. Es una cuestión de conviccio-
nes y de defensa de la justicia, me-
ritocracia y de la profesión porque 
con un À Punt sectario, que es lo 
que hizo Empar Marco y su equi-
po, avalada por el Gobierno del 
Botànic, se impide que nuevos 
profesionales del mundo de la co-
municación puedan trabajar en 
la radiotelevisión pública. No sé 
si con mi libro cambiará mucho o 
poco, pero tengo claro que tenía 
que hacerlo más allá de todos los 
problemas que me han generado. 
He pagado un precio alto, pero es-
toy orgulloso.

 f ¿por qué deberíamos leer 
el libro?

 f Porque pongo a cada uno en 
su sitio, candidatos, miembros del 
Consell Rector y políticos y hay 
muy buen análisis e información 
y crítica con mucha retranca.

Pere Valenciano durante la presentación del libro en FnaC. / PLÁCIDo GoNZÁLEZ
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 f ¿Qué le ha supuesto escri-

bir tu primer libro ‘À punt. 
crónica de un fracaso anun-
ciado’?

 fMucho esfuerzo porque escribir 
un libro trabajando es costoso. Mu-
cha documentación, porque aun-
que tenga una parte importante 
de subjetividad, al ser yo mismo 
quien denunció el nombramiento 
de Empar Marco que luego el Tri-
bunal Superior de Justicia lo anuló 
y el Tribunal Supremo lo confirmó, 
al mismo tiempo es un libro muy 
objetivo porque está basado en 
muchísimos artículos de prensa y 
documentación que solo tenía yo. 
Ha sido un esfuerzo enorme, pero 
muy liberador. Me ha servido tam-
bién como terapia y es útil en tres 
sentidos: para hacer justicia, para 
que lo lean periodistas, gente del 
ámbito de comunicación audio-
visual, profesionales del sector y 
también con la intención de que 
no se repitan estos errores desde 
el ámbito público/político.

 f ¿cierra un ciclo con el libro?
 f Sí, aunque los ciclos se cierran 

solo cuando uno se muere. Con 
esto doy por terminado mi ilusión 
por haber sido director general de 
À Punt en el corto plazo porque 
ya no he optado a la tercera ree-
lección que están haciendo aho-
ra y creo que no hay que dar más 
batallas ni enredarse en cuestio-
nes donde no le corresponden a 
uno en un momento determina-

do. No me quieren, estoy vetado 
y es lo que hay. Con esto no quie-
re decir que en un futuro sí por-
que nunca se sabe lo que nos va a 
deparar ¿Me gustaría ser director 
general de la radiotelevisión de to-
dos los valencianos y valencianas? 
Sí, sería un honor y una ilusión. Pe-
ro ahora mismo ese ciclo está ce-
rrado, nunca se sabe lo que puede 
pasar de aquí a unos años, por qué 
no en un futuro. Para un profesio-
nal es un reto bonito.

 f ¿cómo te plantearon el 
proyecto?

 f El Grupo Sargantana y NPQ nos 
reunimos y lo comentamos. Siem-
pre he pensado que era una histo-
ria que solo yo la podía contar y 
que sería bueno que se contara a 
modo manual de cómo no deben 
hacerse las cosas en lo público. No 
puede hacerse un concurso públi-
co y que resulte un tongo. Se dis-
frazó de legalidad, de los 20 can-
didatos nombraron a la persona 
con el tercer peor currículum. Te-
nía la voluntad de escribirlo a mo-
do terapéutico, para pasar pági-
na y para denunciar la situación, 
una injusticia no solo conmigo, si-
no también con otros extraordina-
rios candidatos.

 f como indica Vicente fe-
rrer molina en el prólogo te 
has “plantado contra la co-
rriente dominante” y te com-
para como “la lucha de david 
contra Goliat”…

“mi libro es una defeNsa 
del servicio Público 
de RadiOTeleVisióN 
ValeNciaNa”

es un 
resultado 
totalmente 
agridulce, 
porque 
habiendo 
victoria y 
teniendo 
razón no 
conseguí 
nada, por 
eso el libro 
es justicia 
poética en 
prosa”
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 f José antoni Tanto en ‘las cosas en 
su sitio’ como en ‘las nubes se levan-
tan’, tus dos poemarios, te refieres a la 
infancia como ese oro extraviado, esa 
patria perdida.
Sí, la infancia es un tema recurrente en mis poe-
sías y, en general, en mi vida. Prácticamente no 
hay día en el que, sin demasiada resistencia, me 
embelese en alguna experiencia de niño (o en 
mis invenciones de adulto, quién sabe), diría 
que no solo por regodearme en la memoria, si-
no también por todo lo que esa clase de recuer-
dos, más o menos adulterados, pueden ense-
ñarme acerca de mí mismo. Quizá por eso, sin 
quererlo, la infancia aflora enseguida en cuanto 
me pongo a escribir. Es el eterno tema, tan bor-
giano, del otro, del mismo. En mi caso, como en 
el de tantas personas, ese otro es el niño que una 
vez (o eso creo) fui.   

 f ¿Qué representan para ti autores co-
mo borges o fray luis de león?
Ya sabía yo que no tardaríamos mucho en men-
cionar a Borges. ¿Qué te podría decir? Pues que 
se trata, con el permiso de Lope (que no sé yo si 
me perdonará), de mi escritor favorito. Si habla-
mos, en particular, de su poesía, Borges repre-
senta para mí un equilibrio extraordinario entre 
rigor formal y emoción sincera. Pocos poemas 
hay tan impecables y doloridos como los versos 

amorosos de Borges, pongamos por caso, aun-
que se le suela recordar más por los espejos, los 
tigres o la espada. En cuanto a fray Luis, es sin 
duda uno de los poetas que mejor maneja el cas-
tellano, supongo que entre otras razones por do-
minar tan bien distintos idiomas y por haber de-
dicado su vida a los “estudios nobles”, como dice 
él mismo en un poema memorable. Fray Luis 
es un maestro en dos disciplinas fundamenta-
les en poesía: el uso de la palabra exacta y el ar-
te de la contención. 

 f según el poeta carlos marzal «eres 
un poeta con una gran conciencia de 
la tradición». ¿por qué crees que opina 
eso? ¿Qué poetas te han influido?

 fMe honra que Carlos Marzal opine eso de 
mí. La poesía es tradición. Lo cual, por supues-
to, no equivale a hablar de copia o de servilis-
mo, ni mucho menos. Pero creo que solo al 
calor de la tradición puede uno encontrar su 
propia voz. La escritura de un poema supone 
siempre un diálogo con los maestros y cofra-
des, como le gusta decir a Francisco Rico. Re-
cuerdo también a Gil de Biedma, que, al des-
cribir las poesías que escribía de joven, decía 
algo así como que entonces ni siquiera imi-
taba. En efecto, la literatura ha sido siempre, 
por definición, un arte basado en la imitación, 
en la competencia con los mayores. En cuan-
to a los poetas que a mí más me han influido 
(aunque eso deberían decirlo los lectores, co-

mo sostiene el propio Marzal), mi afición lec-
tora se ciñe sobre todo a la tradición españo-
la, con excepciones como el alemán Heinrich 
Heine, uno de mis poetas predilectos. Si tuvie-
ra que dar algunos nombres fundamentales en 
mi formación, además de los clásicos del Siglo 
de Oro, citaría a los hermanos Machado, a Gil 
de Biedma, a Miguel d’Ors y a Luis Alberto de 
Cuenca. Y, por encima de todos ellos, a David 
Fernández Villarroel, mi padre.

 f como profesor universitario espe-
cialista en los siglos de Oro ¿crees que 
está la juventud cada vez más lejos de 
esos autores? ¿cuáles son los puntos 
de unión?

 f No lo creo. Garcilaso, María de Zayas, Que-
vedo o sor Juana tienen mucho que decirles a 
los más jóvenes, tal y como llevan haciendo a 
lo largo de tantas generaciones. Otra cosa es 
que no lleguen a todo el mundo o que al prin-
cipio su lectura no resulte fácil o accesible (ahí 
deberían acudir los planes públicos de estu-
dio, que llevan años yendo a peor, particular-
mente en lo que atañe a la literatura). Pero to-
das las preocupaciones de juventud están en 
los clásicos. La adolescencia es la edad barro-
ca por antonomasia. ¿Y qué decir de los so-
netos de sor Juana? En fin, dudo mucho que 
haya obras que hoy en día puedan apelarnos 
tanto como ‘Fuente Ovejuna’ o ‘La vida es sue-
ño’, por poner solo dos ejemplos famosísimos. 

«el Canon de nuestro 
teatro CLÁSiCo aún 
está Por ConStruir»                     

daniel Fernández rodríguez. / MIqUEL GoNZÁLEZ

EL ESCRITOR CATALáN ASEGURA QUE “LA ADOLESCENCIA

 ES LA EDAD BARROCA POR ANTONOMASIA”

Lo veo cada día en las aulas de la univer-
sidad: alumnos que salen emocionados 
con Lope, Cervantes o Calderón. El Siglo 
de Oro es así.

 f podemos decir que tu poesía es 
contenida, introspectiva y biográ-
fica. ¿Qué pesa más en tus poemas, 
la ficción o la experiencia?
Supongo que el meollo del asunto está en 
que la poesía vive justamente de mezclar 
una y otra, de ahí que a menudo sea tan 
difícil desgajarlas. Me parece a mí que, sin 
vida, sin experiencia que contar, no hay 
poesía, pero la poesía debe siempre so-
meterse a la ficción, al rigor y a las nece-
sidades del poema. Si tuviera que decan-
tarme por una u otra, me quedaría con la 
experiencia, pero sin perder de vista que 
no hay más remedio que traicionarla; de lo 
contrario, a quien se traiciona es al poema 
y, por ende, al lector.  

 f es habitual encontrar en tus poe-
mas guiños a lope de Vega. 

 f Sí, al fin y al cabo estoy locamente ena-
morado de Lope, así que no puedo evitar-
lo (aunque procuro cortarme un poco, para 
que no se note demasiado). Ahora en serio, 
para mí Lope es un referente indiscutible, 
además de un camarada de fatigas y des-
velos; al fin y al cabo, en su compañía pa-
so la mayor parte de mis horas de trabajo 
(y no pocas de ocio, claro). Lope es un por-
tento: dejando de lado su oído para el ver-
so, que no lo tuvo nunca nadie, su mejor 
hallazgo consiste en haber dado con una 
lengua natural y familiar, que lo mismo va-
le para escribir un monólogo desgarrador 
que para trazar diálogos hilarantes y muy 
subidos de tono. 

 f formas parte del comité científi-
co del grupo pROlOpe, fundado en 
1989 por alberto blecua (Universi-
tat autònoma de barcelona) y di-
rigido en la actualidad por Gonza-
lo pontón.

 f Toda mi formación filológica se la debo a 
los profesores de la Autònoma, donde me li-
cencié y donde escribí mi tesis doctoral, cu-
yos directores fueron —nunca lo agradeceré 
bastante— Alberto Blecua y Ramón Valdés. 
Fue en las clases de los miembros de PRO-
LOPE donde despertó mi fascinación por 
la filología y por el verso de nuestros clási-
cos. Para mí es un orgullo y un honor for-
mar parte de ese equipo que, contra viento 
y marea, sigue empeñado en llevar a cabo 
la labor filológica por excelencia, esto es, la 
edición crítica, en este caso de la obra tea-
tral de nuestro mejor poeta y dramaturgo, 
Lope de Vega. 

 f ¿en qué proyectos trabajas actual-
mente como investigador?

 fDesde PROLOPE y desde CATCOM, pro-
yecto de la Universitat de València dirigido 
por Teresa Ferrer, sigo centrado en la edi-
ción crítica y el estudio del teatro de Lope 
de Vega, sobre todo en cuestiones de auto-
ría, campo que aún nos depara gratas sor-
presas y en el que todavía hay mucho por 
hacer (a día de hoy, seguimos añadiéndo-
le y quitándole comedias a su vastísima 
obra). Por otro lado, últimamente estoy 
enfrascado ( junto a Alejandro García-Rei-
dy, de la Universidad de Salamanca) en Ce-
peda, un dramaturgo del Siglo de Oro no 
muy conocido hasta ahora, pero que, tal y 
como apuntan todos los datos que vamos 
recabando, fue muy importante en la épo-
ca. De hecho, parece que incluso Lope lle-
gó a imitarle en más de una ocasión. Para 
un filólogo, no hay nada más apasionante 
que descubrir, cuatrocientos años después, 
que el canon de nuestro teatro clásico aún 
está por construir.

daNiel feRNáNdez ROdRÍGUez | PoEtA

 � JoSé ANtoNIo oLmEDo | ValeNcia
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 � REDACCIÓN | bUÑOl
Como un “refugio” y una forma de reivindi-
car la “vida lenta” de los pueblos, el escri-
tor, periodista y exministro de Cultura Máxi-
mo Huerta inauguró el pasado martes 10 de 
enero la ‘Librería de Doña Leo’, su “tienda 
en Buñol”, a la manera del local que inspi-
ró su novela ‘Una tienda en París’.

“Siempre quise tener una librería, porque 
una librería para mí era un refugio”, ha ase-
gurado Huerta en declaraciones a EFE, y ha 
explicado que por ello ha decidido “dar el 
paso” y abrir este local en el pueblo don-
de vive, y donde le han acompañado ve-
cinos, amigos, su madre y su perra, Doña 
Leo, a quien ha homenajeado con el nom-
bre de la tienda.

La inspiración del escritor son tanto las 
bibliotecas que visitaba de pequeño como 
las librerías que ha conocido en sus viajes 
por “París, Londres o Ámsterdam”, además 
de la estética de la tienda que aparece en su 
propia novela de 2012, que le dio “muchas 
alegrías”. “Yo siempre quise tener una aquí, 
y este verano se fraguó la idea y dije: ‘¿mon-
to una? Adelante’”, ha relatado, y ha asegu-
rado que la ha situado en Buñol, a unos 40 
kilómetros al oeste de València, porque en 
su pueblo está “a gusto”.

ReiViNdicaR la Vida leNTa
‘La librería de Doña Leo’ es una forma, ade-
más, de “reivindicar la vida lenta, tranquila”, 
frente al ritmo rápido de las ciudades y de 
los trabajos: “Vamos con muchas prisas no 
sé a dónde, entre el móvil y los ritmos”. “Rei-

vindico la tranquilidad aquí, en mi pueblo, 
que es donde empecé y donde me apetece 
estar descansando y vivir las mil aventuras 

que me quedan por vivir”, ha destacado. Es 
librero, escritor, periodista y ha sido políti-
co, pero Máximo Huerta ha asegurado que 

su faceta favorita “es la de hijo”, por lo que 
ha celebrado que su madre estuviera pre-
sente en la inauguración y la ha definido así: 
“Una mujer que ha leído mucho y que trajo 
la lectura a mi vida, y que ahora no puede 
leer por el tumor que ha tenido”.

“Para mí es la mayor satisfacción, y por 
encima de escritor, de periodista y de to-
do lo que he sido o seré, soy hijo”, ha de-
fendido.

UNa peRRa RescaTada
Fruto de este apego a la familia, el nombre 
de la librería es también el de su perra, Do-
ña Leo, su cuarto animal de compañía, una 
perra rescatada “con una personalidad tre-
menda”.

“Cuando escribo, la tengo al lado y sabe 
cuándo empiezo a escribir y cuándo acabo”, 
ha asegurado Huerta, que ha considerado 
que nombrar así a su local es “un homena-
je a todos los perros rescatados”.

En este sentido, ha afirmado que los libros 
“son como los perros, que te rescatan, tú a 
ellos y ellos a ti”, y por ello ha dicho desear 
“que la librería sea un lugar que nos resca-
te también con la lectura”.

Aunque Huerta ha asegurado que estará 
presente “atendiendo a vecinos, a amigos y 
a los escritores que se pasen”, ‘La librería 
de Doña Leo’ tendrá también otro librero, 
a quien su propietario ha definido como al-
guien “maravilloso, que ha leído mucho, que 
sabe muchísimo”.

GRaNdes escRiTORas
El recién inaugurado local ya cuenta con un 
calendario de presentaciones y encuentros 
con escritores para los próximos meses.

Así, el 8 de febrero estará en la librería 
Dolores Redondo, autora de la Trilogía del 
Baztán, mientras que el 1 de marzo será el 
turno de Luz Gabás, autora de obras como 
‘Palmeras en la nieve’.

“También estará Elvira Lindo, que se vie-
ne a vivir a València, con (su marido y tam-
bién autor, Antonio) Muñoz Molina, y Mi-
lena Busquets me dijo ayer ‘¿Cadaqués o 
Buñol?’ y yo le dije ‘Buñol, Buñol’”, ha re-
latado.

Tras dejar su programa en la televisión 
pública valenciana À Punt, y en el inicio 
de esta nueva etapa al frente de la libre-
ría, Huerta ha dicho sentir “mucha ilusión”.

“Cuesta estar feliz, porque la vida ya se en-
carga de darte sustos, pero estoy contento 
y tranquilo”, concluyó tras la entrevista el 
día de la inauguración.

bUÑOl

máximo huerta en la inauguración de La Librería de doña Leo en Buñol. / EFE

máximo huerta firmando un ejemplar durante la inauguración en Buñol. / EFE

*fruto de este apego a 
la familia, el nombre de 
la librería es también 
el de su perra, doña 
leo, su cuarto animal 
de compañía, una 
perra rescatada “con 
una personalidad 
tremenda”

mÁXimo huerta inaugura
su LiBrerÍa en BuñoL

eL eSCritor traerÁ a Su Ciudad a grandeS eSCritoraS
Como doLoreS redondo, LuZ gaBÁS o eLVira Lindo
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El L’Ajuntament de València i les empreses 
pirotècniques han arribat a un acord per a 
la disparada de la Nit de Foc 2023 i dels dife-
rents castells i espectacles pirotècnics de les 
pròximes festes de Falles. La Nit del Foc es 
dispararà des de la zona situada darrere del 
Palau de Les Arts, un espai ampli que perme-
trà una millor visibilitat per part del públic 
i majors possibilitats creatives i artístiques, 
tal com han subratllat els representants dels 
professionals del sector de la pirotècnia. A 
més, l’acord aconseguit permetrà incremen-
tar substancialment els pressupostos de mas-
cletaes i castells en les Falles de l’any que aca-
ba de començar.

Galiana ha donat a conéixer totes les nove-
tats, acompanyat per la presidenta de PiroVal 
(Associació de Pirotècnics de la Comunitat 
Valenciana), Mª José Lora; la vicepresiden-
ta de PiroVal i gerent de la Pirotècnica Aita-
na, Isabel Benavent; i l’arquitecte i dissenya-
dor d’espectacles pirotècnics Miguel Vidal. 
Tal com ha explicat l’edil, “portem molt de 
temps buscant un espai més adient que el riu 
per a les disparades, atés que l’antic llit pre-
senta dificultats, com l’obligació per a les em-
preses pirotècniques de salvar la muralleta; el 
fet que acaba sent un lloc massa concentrat; i 
també que condiciona el tipus de disparada”. 
Per això, des de l’Ajuntament i PiroVal s’ha es-

tat provant diferents llocs; l’últim va ser el pas-
sat Nou d’Octubre, que es va provar al cam-
pus de la Universitat Politècnica.

La proposta del sector pirotècnic, que ha 
obtingut el suport de l’Ajuntament i el visti-
plau de la Policia Local i Bombers, serà l’espai 
situat en la part posterior del Palau de Les 
Arts, “una zona àmplia, descentralitzada, si-
tuada al mateix nivell que els espectadors, 
per la qual cosa permet veure les disparades 
i les carcasses, i és fàcilment accessible”, ha 
subratllat Galiana.

Per la seua banda, l’arquitecte i dissenya-
dor d’espectacles pirotècnics Miguel Vidal, 
ha explicat que l’espai triat és “una zona em-
blemàtica que té molts avantatges per a l’ús 
del material pirotècnic”. 

Tal com ha subratllat este especialista, “es 
tracta d’un lloc ampli, que ens permet com-
plir amb totes la normativa sobre distàncies 
i pirotècnia; a més, la zona de muntatge dels 
coets és elevada, a la mateixa altura que el 
públic; i permet disposar d’un front de 200 
metres, quan en l’antic llit del riu només dis-
posàvem de 60 metres”. Este augment de 
les dimensions de l’espai disponible perme-
trà, ha afegit Vidal, un “castell en multiposi-
ció, amb un major nivell artístic”. Finalment, 
l’especialista ha destacat que tindre un sòl 
d’asfalt per a la instal·lació del material afavo-
rix el muntatge de les carcasses, “perquè en el 

riu, si plou, cal treballar sobre el fang”, ha in-
dicat. “En definitiva, és un espai ampli i amb 
molt bon visibilitat”, ha conclòs.

nit deL FoC: eL maJor PreSSuPoSt
El regidor Carlos Galiana ha agraït “el treball 
de PiroVal i de tots els implicats en esta cer-
ca”. “No és fàcil trobar un espai on realitzar 
este tipus de disparades, i esta proposta ha 

sigut estudiada i acceptada de manera entu-
siasta”, ha afirmat. En este context, el regidor 
ha informat també sobre els acords als quals 
s’ha arribat amb l’associació PiroVal de cara 
a l’actualització dels preus de les disparades 
i espectacles de pólvora per a donar resposta 
al compromís del Govern municipal amb les 
empreses especialitzades, un sector que, tal 
com ha recordat Galiana, ha patit de manera 

gaLiana trau de
L’aLBereda els 

castells de falles
eL nou eSPai eStà Situat a La
Part PoSterior deL PaLau de LeS artS

 � REDACCIÓ |  falles
Després de dos anys suspesos 
per les mesures sanitàries, els 
concerts de Falles tornen, el 10 
i l’11 de març, al seu mític em-
plaçament en el Passeig de 
l ’Albereda,  gràcies  a  la 
col·laboració de l’Ajuntament de 
València i l’empresa cervesera 
AMSTEL.

I ho fan en un renovat format 
de dos jornades de 8 hores de 
música en viu de les 18.00 a les 
03.00 hores, amb un cartell re-
plet de grups nacionals i grups 
de música locals que canten en 
valencià.

El recinte del Passeig de 
l’Albereda comptarà amb un 
aforament màxim de 15.000 
persones per cadascun dels 
dies, de les quals 5.000 se-

ran repartides de manera gra-
tuïta pel consistori i la resta per 
l’empresa, que la farà arribar al 
públic, a partir de l’1 de febrer, 
mitjançant una senzilla promo-
ció en locals d’hostaleria i punts 
de venda d’alimentació.

caRTell mUsical
Fangoria, el grup creat per Alas-
ka i Nacho Canut, encapçalara el 
cartell del 10 de març. Miss Ca-
ffeina és un dels grans referents 
de l’escena indie pop-rock na-
cional dels últims anys. El grup 
de L’Eliana, L’Habitació Ro-
ja, serà un altre dels plats forts 
d’este primer dia de “els Con-
certs de Falles”. 

Jorge, José, Pau i Marc posa-
ran tot el seu poder per a oferir 
un xou on el públic podrà ballar 

i cantar moltes de les cançons 
que han marcat a tota una gene-
ració. L’eclèctic grup liderat per 
Mario Vaquerizo, Nancys Ru-
bias, oferiran un xou desenfa-
dat que farà vibrar al públic. La 
festa i el ball tindrà un moment 
molt especial amb l’actuació de 
tota una referència de les disco-
teques valencianes com Chimo 
Bayo, una figura clau del techno 
espanyol dels 90. El cartell d’este 
dia es completa amb les propos-
tes de Fat Gordon, La Luisi, Ma-
rien Baker i Tania Bayo.

El dissabte 11 de març el plat 
fort són ZOO, un grup de Gan-
dia que recentment ha omplit 
recintes a Madrid i Barcelona, 
i s’han convertit en el referent 
de la música en valencià. Junt 
ells, estaran en l’escenari La Fú-

miga, un altre dels grans repre-
sentants de l’escena valenciana 
amb les seues melodies festives 
que mesclen la música de banda 
amb l’alternativa. Tal com ha as-
senyalat Galiana ”enguany hem 
volgut fer una aposta per la mú-
sica en valencià, amb grups que 
estan destacant en l’escena local 
i nacional”.

La festa, l’humor i el ball esta-
ran assegurats amb Aníbal Gó-
mez i Carlos Areces DJ Set, els 
components d’Ojete Calor, que 
desplegaran una sessió màgi-
ca on confluixen múltiples es-
tils musicals. A l’escenari també 
encendran les Falles proposa-
des musicals com Nonai Sound, 
Pupil·els, Prod DJ, Colomet, DJ 
Lauder, Salva Gómez o Víctor 
Pérez.

cONceRTs

Els concerts de Falles tornen en format 
festival, després de dos anys suspesos

Concerts de Falles. / EPDa

nou espai dels castells de Falles, al costar del Palau de les arts de València. / PLÁCIDo GoNZÁLEZ
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falles

especial durant tot el temps de pandèmia per 
les cancel·lacions, canvis i restriccions neces-
saris per a contindre la crisi sanitària.

En conjunt, el pressupost per a pirotèc-
nia durant l’any que comença ascendix als 
465.000 euros (l’any passat va ser de 300.000 
€), la qual cosa suposa un augment del 55%, 
que supera de llarg la petició del sector, que 
era del 30%. El pressupost per a cada mascle-
tà passarà dels 8.000 euros de l’any passat a 
8.500, la qual cosa suposa un avanç en la lí-
nia d’actualització, ha explicat Galiana, qui ha 
recordat que en 2015 este preu era de 4.500 
euros per disparada. Els castells passen de 
20.000 a 30.000 euros cadascun. Quant a la 
Nit del Foc, es preveu passar dels 60.000 a 
75.000 euros, la qual cosa convertirà el castell 

del pròxim 18 de març en el de major pressu-
post de la història de les Falles. “Podem dir –ha 
conclòs Galiana- que anem donant resposta, 
any rere any, al deute que l’Ajuntament tenia 
amb la pirotècnia”.

En segon lloc, l’edil ha destacat les subven-
cions municipals per a les comissions falle-
res que programen activitats i espectacles 
pirotècnics, de la mateixa manera que es do-
nen ajudes per a música o il·luminació. “En-
guany entren les primeres ajudes per valor 
de 75.000 euros per a totes les comissions 
que aposten pel sector en les seues respecti-
ves demarcacions”, ha explicat. 

Finalment, el regidor ha destacat la inicia-
tiva dirigida a donar a conéixer les empre-
ses pirotècniques que disparen en les mas-
cletaes de Falles: com és conegut, abans de 
cada disparada s’informa i s’oferixen dades 
sobre cadascuna a través de la megafonia a 
la plaça de l’Ajuntament, així com a través 
de les xarxes socials i mitjans de difusió ins-
titucionals.

noVa imatge de LeS FaLLeS
L’ Ajuntament ha presentant també recen-
tment la imatge gràfica de les Falles 2023, 
‘Ofrena a la feminitat’, una obra de Democrà-
cia Estudio que ret “un homenatge integrador 
a la dona en la festa, passant de ser un subjec-
te passiu, focus i objecte de totes les mirades, 
a ser un subjecte actiu, amb les Falles vistes a 
través dels seus ulls”.

En l’acte, Galiana ha destacat que la imat-
ge gràfica d’enguany és “una imatge potent, 
amb una inqüestionable capacitat comunica-
tiva i que ret homenatge a la dona fallera amb 
una proposta cridanera, actual i molt fallera”.

“És una gran imatge gràfica per la qual fe-
licitem a Democràcia Estudio, que es va fer 
amb la responsabilitat d’elaborar este treball 
a través d’un concurs públic. 

En tres anys hem tingut tres imatges dife-
rents però molt potents: la il·lustració de les 
mans de Diego Mir i Fase Studio, homenatge 
als oficis fallers; la novetat d’una imatge en 
moviment per proclamar que renaixia la fla-
ma, d’Estudio Menta, i enguany Democràcia 
ens oferix la potència de la imatge d’una falle-
ra mirant el foc, que ens recorda els cartells 
dels anys 50 i que ret homenatge a les dones 
en la festa”, ha destacat.

Democràcia Estudio ha definit la seua pro-
posta com “un homenatge integrador a la do-
na en la festa de les Falles, passant de ser un 
subjecte passiu, focus i objecte de totes les mi-
rades, a ser subjecte actiu, amb les Falles vis-
tes a través dels seus ulls”. A més, han expli-
cat que s’han basat en el fet que “la feminitat 

és una de les protagonistes de la festa: la falla 
com a monument i eix central de la festivitat 
és un nom femení, les Falles donen pas a la 
primavera, una estació que metafòricament 
suposa el renàixer de la natura, de la Mare Te-
rra i la fertilitat que comporta, feminitat per 
excel·lència” i han detallat que la seua prin-
cipal font d’inspiració ha sigut la cartelleria 
de Josep Renau i Manuela Ballester, “trencant 
una llança en favor d’esta dona, que a la seua 
ombra, va ser partícip de moltes de les obres 
atribuïdes al dissenyador”.

“Buscant un codi universal i fent honor al 
nostre leitmotiv de democratitzar el disseny 
per fer-ho accessible a tota la societat, hem 
utilitzat el llenguatge comunicatiu editorial, 
conscients que tot allò que apareix en la por-
tada d’una publicació és capaç de centrar 
l’atenció de les persones, i si ho val, donar la 
volta al món. Així, per a la solució gràfica de 
la peça, hem traspassat la línia que separa la 

dimensió física de la metarealitat, amb un 
codi formal que ha sigut un gran repte per a 
l’estudi. Els colors saturats, ens aproximen al 
moment més especial de la festa on cremem 
les nostres pors i donem pas a la primavera”, 
han explicat.

Galiana ha agraït el treball dels artistes i 
ha afirmat que la imatge gràfica de les Falles 
d’enguany serà “una targeta de presentació 
immillorable per a la nostra festa gran, que 
posem a disposició de totes les plataformes 
promocionals de València i de les Falles per-
què el món sencer sàpia que ja estem -qua-
si- en Falles”.

També els autors de la imatge gràfica han 
agraït l’Ajuntament de València la “gran opor-
tunitat i la gran responsabilitat que hem apro-
fitat per donar peu a la reflexió i contribuir 
amb el nostre treball a construir un món mi-
llor, més igualitari, just i integrador per a to-
tes les persones”.

nou espai dels castells de Falles, al costar del Palau de les arts de València. / PLÁCIDo GoNZÁLEZ

imatge de les Falles de València. / EPDa

 � REDACCIÓ | ValèNcia
Ja és tradició que cada 17 de ge-
ner la parròquia de Sant Anto-
ni Abat de València aculla la be-
nedicció de les mascotes en la 
Festivitat de Sant Antoni Abad. 
Al llarg del matí, una gran varie-
tat d’animals van participar en 
una desfilada fins la parròquia 
acompanyats dels seus amos.

La jornada va començar amb 
la celebració d’una missa en ho-
nor a Sant Antoni Abat, en la 
qual es van beneir els panets 
que després es van lliurar quan 
va acabar la desfilada. 

Els animals domèstics van 
ser els primers en eixir. Des-

prés, ho va fer l’Associació 
d’Usuaris de Gossos Guia de 
la Comunitat Valenciana, que 
va acudir juntament amb gos-
sos que busquen persones que 
els adopten. També va formar 
part de la desfilada la Policia 
Local, les seus unitats de ca-
valleria i les canines, així com 
l’Honorable Clavariessa de les 
Festes Vicentines i la Regina 
dels Jocs Florals.

Els carruatges, les amazones 
i les genets van precedir el fi-
nal de la desfilada, que es va 
tancar, novament, amb els ani-
mals domèstics -esta vegada, 
amb gossos salsitxa.

saNT aNTONi abaT

València celebra amb fervor la festivitat de Sant Antoni Abat

diferents moments de la festa. / EPDa
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 � REDACCIÓ  | ValèNcia
Este 2023, en el qual BIOPARC València complirà 15 anys, ha començat 
amb molt bones notícies, perquè les dades de visitants han tornat a 
confirmar la seua posició com un dels atractius principals de la ciu-
tat. Sense dubte, en un moment en el qual cada vegada més persones 
són conscients de la necessitat de conservar la biodiversitat, la possi-
bilitat de contemplar la naturalesa salvatge i de conèixer algunes de 
les espècies més amenaçades desperta enorme interès

A més, el concepte d’oci “amb causa” i la possibilitat de poder 
conèixer i veure créixer a la cria d’elefant ha fet que milers de per-

sones hagen volgut tenir la Passada B! per a visitar BIOPARC tot 
un any. 

El període nadalenc convida a aprofitar el nostre temps lliu-
re, tant en família com amb amics. També abelleix viatjar i, per 
a moltes persones, BIOPARC València ha sigut un dels llocs triats 
aquest Nadal. 

Del total de 70.152 visitants que ha rebut aquestes setmanes el 
parc, un 48% han sigut turistes, dels quals el 27% nacionals i el 21% 
estrangers. I del 52% restant, el 41% de València, i el 6% tant de Cas-
telló com d’Alacant.

70.000 Persones visiten BioParC VaLènCia Per nadaL i 
altres 10.000 ja tenen el seu nou PaSe anuaL B! 

nadal a Bioparc. / EPDa

 � EFE | ValèNcia  
El ple del Consell ha aprovat el decret pel 
qual es declara 2023 com l’Any Joaquín So-
rolla, en commemoració del centenari de la 
mort del pintor valencià, i amb l’objectiu que 
la ciutadania puga aprofundir en el coneixe-
ment del seu llegat.

Així mateix, el Consell ha donat el vistiplau 
a la creació de la Comissió Commemorativa 
per al desenvolupament dels actes que se ce-
lebren i que queda adscrita a la Presidència 
de la Generalitat a través de la Direcció Gene-
ral de Relacions amb les Comunitats Autòno-
mes i Representació Institucional.

El decret establix que seran membres de 
la Comissió les persones titulars de la Pre-
sidència de la Generalitat, que exercirà la 
presidència de la comissió; la Conselleria 
d’Educació, Cultura i Esport, que exercirà la 
vicepresidència primera; la presidència de 
Les Corts Valencianes; i el Ministeri de Cul-
tura i Esport, que exercirà la vicepresidèn-
cia segona.

També formaran part de la Comissió la Se-
cretària Autonòmica per a la Unió Europea i 
Relacions Externes; la Secretària Autonòmi-
ca de Cultura i Esport; la Direcció General de 
Relacions amb les Comunitats Autònomes i 
Representació Institucional; la Direcció Ge-
neral de Promoció Institucional; la Direcció 
General de Cultura i Patrimoni; així com les 
presidència de la Diputacions de València, 
Alacant i Castelló, informa la Generalitat.

Igualment, la Comissió estarà integrada 
per l’alcaldia de l’Ajuntament de València; 
l’alcaldia de l’Ajuntament de Xàbia; la pre-
sidència del Consell Valencià de Cultura; el 
rectorat de la Universitat de València–Estu-
di General (UV); i el rectorat de la Universi-
tat Politècnica de València (UPV).

A més, es crea un comitè d’honor integrat 
per la Generalitat, Les Corts Valencianes, el 
Ministeri de Cultura i Esport, la Diputació 
de València, la Diputació d’Alacant, la Dipu-
tació de Castelló, l’Ajuntament de València, 
l’Ajuntament de Xàbia, el Consell Valencià de 
Cultura, la Universitat de València, la Univer-

sitat Politènica de València, i els hereus de 
Joaquín Sorolla, representats per la Funda-
ció Museu Sorolla.

ProgramaCió eSPeCiaL
A la Comissió li correspon establir les pau-
tes per a l’elaboració de la programació 

d’accions i activitats commemoratives, i 
aprovar el programa general dels actes com-
memoratius que es desenvolupen, així com 
la coordinació amb els organismes públics 
que formen part del Comitè d’Honor o al-
tres que es puguen adherir a la realització 
d’actes commemoratius.

Per a garantir el desenvolupament de les 
activitats commemoratives acordades en el 
marc de la Comissió, es crearà un Comissa-
riat i un Comitè Artístic, que tindran capaci-
tat executiva.

Durant l’any 2023, l’Administració de la 
Generalitat i les entitats integrants del seu 
sector públic instrumental utilitzaran, en la 
papereria bàsica, comunicacions, suports 
publicitaris i altres elements identificatius, 
una marca representativa de la commemo-
ració.

Pintor uniVerSaL
El decret fa referència a la figura artística de 
Joaquín Sorolla Bastida (nascut a la ciutat de 
València el 27 de febrer de 1863 i mort en Cer-
cedilla el 10 d’agost de 1923) al qual es refe-
reix com “el pintor valencià més reconegut 
de tots els temps”.

La declaració aprovada pel Consell ressal-
ta que la producció de Sorolla és coneguda 
i reconeguda a tot el món i els seus quadres 
s’exhibixen a les sales dels principals museus.

Així mateix, assenyala que “la seua enorme 
qualitat tècnica i el seu personal estil són fà-
cilment recognoscibles i les imatges que va 
crear formen part de la cultura visual univer-
sal”. El pintor va ser part d’un moment ex-
cepcional de la cultura valenciana de finals 
del segle XIX i principis del XX en el qual van 
despuntar també Vicente Blasco Ibáñez, Ig-
nacio Pinazo o Mariano Benlliure.

el ConSeLL declara 2023 any JoaquÍn
SoroLLa Pel Centenari de la seua mort

una obra de Sorolla a una exposició. / EPDa
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 � JuDIth CELmA | ValeNcia  
Amb l’entrada del nou any, arriba el moment 
de donar la benvinguda a una nova tempora-
da d’activitat cultural. El teatre és una d’estes 
activitats que, a través dels principals tea-
tres de la ciutat de Valencia, ens oferix un 
pla ideal per desconnectar del dia a dia. En-
guany, les obres dels grans clàssics, a més 
d’altres carregades d’humor, son les prota-
gonistes de la programació teatral per a es-
te hivern.

TeaTRe pRiNcipal de ValeNcia
Del 3 al 5 de febrer, el Teatre Princial de 
Valencia acollirà Delicades, una història 
d’històries, a vegades no tan fràgils ni deli-
cades. Construïda amb fragments, que en 
aparença no tenen relació.

Ramonets & Sedajazz Big Band Kids aterra-
ran al Teatre Pincipal el pròxim 11 de febrer. 
Les formacions de música s’han unit en un 
nou disc, en el qual han treballat conjunta-
ment per a donar una sonoritat de big band 
en alguns dels temes més coneguts de la ban-
da de rock per a famílies.

TeaTRe OlYmpia
El teatre Olympia acollirà alguns dels princi-
pals clàssics, dins del programa Ballet Clásico 
Internacional. El 30 de gener serà el torn de 
La Bella Durmiente, una impressionant obra 
escènica amb tres grandioses festes de Palau. 
El 31 de gener, es representarà El Lago de los 
Cisnes, l’obra per excel·lència del ballet clàs-

sic universal i la més representada de la his-
tòria de la dansa. A més, a Espanya té molt 
bona acollida.

Però l’Olympia també deixa lloc a l’humor, 
amb Buenismos Show el 3 i el 4 de febrer. Con-
fessions, polítics corruptes i dives del pop. Es 
tracta d’un espectacle basat en el programa 
de ràdio que presenten Manuel Burque, He-

nar Álvarez i Quique Peinado i en el qual els 
acudits disparen la ràbia.

TeaTRe Talia
Fins el 12 de febrer, de dimecres a diumen-
ge, el Teatre Talía acollirà Adiós, dueño mío, 
un   “sarao” en ple Segle d’Or. Comèdia. Em-
bolic. Sexe. Música. Vers. Ball. Cinc actrius in-

terpreten a cinc amigues. I a tres homes. Cinc 
dones que gaudixen i patixen. Que busquen 
amor. Sense compromisos. Sense amos. Sen-
se lligams. Amb la mateixa llibertat que qual-
sevol home. Per què no?

En valencià, Óscar Tramoyeres ens porta el 
monòleg El meravellós món de ser pare, el 3 
de febrer y el 3 de març.

els CLàSSiCS i L’humor ProtagonitZen
la ProgramaCió teatraL d’hivern

representació de La Bella durmiente. Ballet Clásico internacional al teatre olympia. / EPDa

‘l’entrenador’,  un llibre 
pràctic que porta a 
reflexionar
El llibre busca arribar 
a què el lector 
prenga consciència 
del que vol i es pose 
en acció

Portada de l’obra. / EPDa

‘Entrenador. Simplement 
aprendre fent’, de Manuel 
Vela, és una suggeridora 
proposta que arrima al 
lector a una reflexió so-
bre l’educació esportiva i 
se’l convida a través de les 
experiències de l’autor a 
qüestionar com s’ensenya 
l’aprenentatge de l’esport.
En este aspecte, el lli-
bre pretén fer reflexio-
nar al lector, tal com de-
talla l’autor, «sobre crear 
mètodes d’ensenyament 
adaptats als mitjans que 
tenim i, de la mateixa ma-
nera, també busca la inte-
racció entre entrenadors 
i directius dels clubs per a 
crear projectes que trans-
cendisquen a les perso-
nes, és a dir crear un lle-
gat».

‘a través de la boira’, 
la història d’un 
accident 
L’obra proposa 
l’estimulant i 
emotiu relat d’un 
accidentat greu en 
la UVI

Portada de l’obra. / EPDa
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� NaRRaTiVa 
cONTempORÀNia

‘A través de la boira’, de 
Luis García Trapiello, pro-
posa l’estimulant i emotiu 
relat d’un accidentat greu 
que es troba en una Uni-
tat de Vigilància intensiva 
i a qui només li ha quedat 
el sentit de l’oïda després 
de quedar en aparent es-
tat de coma. No té més 
que les paraules, amb les 
quals s’entreté, i les imat-
ges i records que estes por-
ten en el seu interior. Sap 
que el temps s’acaba, però 
té l’esperança que un vell 
amic aconseguisca donar-li 
la transcendència. Però, tal 
com avança l’autor, «la his-
tòria no tracta únicament 
d’això, ja que esta narra-
ció és un poc especial i és 
summament complex re-
sumir-la».

‘les bruixes de la 
nit’, un vibrant relat 
històric 
Un relat on el III 
Reich s’enfonsa i 
les SS de Himmler 
acceleren els seus 
experiments

Portada de l’obra. / EPDa
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� aUTORa: JOse 
lUis TaRazONa
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� NaRRaTiVa 
HisTÒRica

José Luis Tarazona, autor de 
la reeixida Die Glocke (Edi-
torial Sargantana, 2018), 
continua apostant per es-
te segell per al llançament 
de la seua nova novel·la, 
‘Les bruixes de la nit’, un vi-
brant relat en el qual el III 
Reich s’enfonsa i les SS de 
Himmler acceleren els seus 
experiments secrets amb 
l’esperança de derrotar als 
seus enemics, no dubtant 
a usar les arts i els mètodes 
més foscos. Els soviètics 
preparen una operació des-
prés de les línies enemigues 
amb la finalitat de fer-se 
amb els projectes d’Hitler. 
Les bruixes de la nit, les do-
nes pilot russes més temu-
des pels soldats alemanys, 
seran claus en l’èxit o fracàs 
de la missió.

q
� aUTOR: maNUel 
Vela
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C
ada vez son más 
los municipios de 
la Comunitat Va-
lenciana que optan 

por dar a conocer su rique-
za patrimonial mediante 
atractivas propuestas que 
van desde visitas guiadas a 
rutas teatralizadas que tras-
ladan al visitante a otros 
momentos de la historia. A 
continuación, se han selec-
cionado algunas de estas ini-
ciativas que se realizan en 
distintos municipios de las 
comarcas valencianas. 

tòS PeLat de monCada
La concejalía de Patrimoni 
Històric y Museu Arqueoló-
gic de Moncada retoma es-
te mes las visitas guiadas a 
la ciudad ibérica del Tòs Pe-
lat que fueron interrumpi-
das en 2020 con motivo de 
la pandemia.

La primera de las visitas 
está prevista para este sába-
do 28 de enero y continua-
rán una cada mes, excep-
to en agosto. El recorrido al 
que es considerado uno de 
los poblados íberos más im-
portantes dará comienzo a 
las 10 de la mañana desde el 
punto de encuentro de la er-
mita de Santa Bárbara. 

La visita propiamente di-
cha dará comienzo a las 11 
de la mañana y estará guia-
da en todo momento por un 
responsable de las excava-
ciones. Este mismo recorri-
do se llevará a cabo todos los 
meses. Los interesados en 
acudir a estas visitas pueden 
dirigirse por correo electró-
nico al Museu Arqueológic 
de Moncada.

La ciudad ibérica de El 
Tòs Pelat de Moncada fue 
edificada sobre un cerro a 
92 metros sobre el nivel del 
mar, estratégicamente situa-
da en 9,5 km de la costa, a 
17,5 km de la antigua Ede-
ta (Tossal de Sant Miquel de 
Llíria) y a la misma distancia 
de Arse-Saguntum.

El Tòs Pelat estuvo ocupa-
do desde el siglo VI al IV a.C. 
La ciudad u oppidum tuvo 
una extensión de 3 hectá-
reas y en ella pudieron lle-
gar a vivir unas 600 perso-
nas. Aunque queda mucha 
superficie para excavar se 
sabe que hubo calles y pla-
zas y que, en el barrio de 

la muralla, la zona excava-
da hasta hoy parcialmente 
pudo estar habitada por un 
grupo aristocrático, la clase 
dominante, a juzgar por las 
dimensiones de las casas do-
cumentadas y los hallazgos 
muebles

eL PuntaL deLS LLoPS
En la comarca de Camp de 
Túria, se pueden encontrar 
vestigios de los íberos, co-
mo es el caso de El Puntal 
dels Llops. Se trata de un po-
blado del siglo V a. C. situa-
do en plena Sierra Caldero-
na, en el término municipal 
de Olocau. 

El Ayuntamiento de la lo-
calidad, junto con el Museo 
de Prehistoria de Valencia, 
organiza un servicio de vi-
sitas guiadas con el objetivo 
de difundir la cultura íbera. 

Esta actividad, que com-
bina senderismo, naturale-
za y patrimonio cultural, es 
gratuita y se puede disfrutar 

de miércoles a domingo du-
rante todo el año. Arqueó-
logos especializados son los 
encargados de dirigir la ru-
ta por una senda de 1,5 qui-
lómetros, que permite des-
cubrir la flora y la fauna en 
la actualidad y la que obser-
varían los íberos hace 2.500 
años al hacer el mismo re-
corrido. Es necesario con-
certar cita previa, aunque 
no hay un número mínimo 
de asistentes para poder ha-
cer la ruta.

un PaSeo Por Sagunt
Sagunt relata, a través de sus 
nobles piedras, la historia 
de las diversas culturas que 
por ella han pasado a lo lar-
go de los siglos. Un paseo 
por el centro histórico de la 
capital del Camp de Morve-
dre proporciona al visitan-
te un viaje en el tiempo, por 
la importancia de un patri-
monio histórico y arqueoló-
gico único en la Comunitat 

Valenciana. Una visita guia-
da puesta en marcha por la 
delegación de Turismo per-
mite descubrir en familia lo 
que esconde culturalmen-
te la ciudad. La iniciativa, 
disponible todos los fines 
de semana, sábados y do-
mingos, a las 11 de la maña-
na, hace posible conocer el 
Sagunt romano y medieval. 
Además, adentra a los asis-
tentes en la Judería, que con-
serva prácticamente el mis-
mo trazado urbano original, 
la mikve o baño ritual y la 
fachada y puerta de una ca-
sa judía con agujero para la 
mezuzá. La guía local Celia 
Peris ofrece esta visita, que 
parte desde la oficina de tu-
rismo de Sagunt. La reserva 
previa es necesaria, a través 
del teléfono 675 42 07 59.

reCorrer nuLeS
Nules es tierra de marjal y 
naranjos, de patrimonio y 
cultura. Una localidad pa-

ra recorrer, a pie, en coche 
o en bicicleta, y así conocer 
de cerca los elementos y es-
pacios que componen su ri-
queza.

Ofrece al viajero una am-
plia propuesta de rutas pa-
trimoniales y atractivos tu-
rísticos, algunos de ellos, 
inéditos en el municipio. 

Entre estos se hallan el 
Museo de Medallística Enri-
que Giner en base al escul-
tor y medallista. Este lugar 
tan emblemático está ins-
talado en la antigua ermi-
ta de San Miguel, del siglo 
XVII y contiene un valor ex-
tra, ya que es el único museo 
de España dedicado al arte 
de la medalla. Sin duda, es-
te es un punto de salida pa-
ra continuar la ruta por la 
Villa Romana de Benicató, 
un yacimiento arqueológi-
co hallado en 1956; los Testi-
monios Físicos de la Guerra 
Civil, el Museo de Historia 
de Nules, instalado en la an-

tigua iglesia de la Sangre; y 
acabar la ruta contemplan-
do su naturaleza en L’estany 
de Nules, una pequeña lagu-
na litoral situada en la playa.

Patrimonio de CaudieL
Caudiel es una de las esca-
sas poblaciones de la comar-
ca del Palancia que tienen 
una ruta definida y un ho-
rario establecido para mos-
trar su patrimonio. Se tra-
ta de un rico conjunto, en 
su mayor parte eclesiástico, 
pero en el que están involu-
cradas las autoridades mu-
nicipales ya que se trata de 
un reclamo turístico de pri-
mer orden. Y es pieza fun-
damental de este atractivo 
el Camarín de la Virgen del 
Niño Perdido un extraordi-
nario y precioso ejemplo del 
barroco valenciano, realiza-
do entre 1.701 y 1.704 atribui-
do al arquitecto Juan Bau-
tista Pérez Castiel, que fue 
el maestro más destacado 

cUlTURa

entrada a la zona de la judería de la ciudad de Sagunt. / EPDa

Visitas guiadas por el patrimonio

Villa romana de Benicató, un yacimiento arqueológico ubicado en la localidad de nules. / EPDa

yacimiento del tòs Pelat de la ciudad de moncada. / EPDa

Vestigios íberos de el Puntal dels Llops en el término de olocau. / EPDa
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del primer barroco valen-
ciano, dejando su huella en 
la Catedral de Valencia en-
tre otras. Es la estancia más 
exquisita de la Iglesia Parro-
quial San Juan Bautista, que 
junto al Convento de Car-
melitas Descalzas, la ermita 
del Socós o la vetusta Torre 
de Anibal o del Molino, ade-

más de un entorno natural 
y medioambiental, surcado 
por la Vía Verde Ojos Ne-
gros, constituyen los princi-
pales atractivos de Caudiel.

L’aLBuFera
La Mancomunitat de l’Horta 
Sud ha impulsado cuatro ru-
tas turísticas con el objetivo 

de fomentar el conocimien-
to de su patrimonio históri-
co, cultural y natural. Una de 
las rutas tiene como prota-
gonista a l’Albufera. Uno de 
los humedales más impor-
tantes de España que recibe 
miles de visitantes a lo largo 
del año que además ha re-
presentado una forma de vi-

da para muchos municipios 
de l’Horta Sud. Con el fin de 
descubrir esa otra parte de 
la Albufera nace esta prime-
ra propuesta. 

La segunda de las rutas tie-
ne como protagonistas a Al-
daia y Alaquàs. Un recorrido 
por sus calles descubrirá al 
visitante el patrimonio his-

tórico de estos dos munici-
pios de la comarca. Dentro 
de la ruta se visitará el Cas-
tell d’Alaquàs, declarado Mo-
numento Histórico y Artísti-
co y Bien de Interés Cultural.

 Las torres vigías reparti-
das a lo largo de l’Horta Sud 
conforman la tercera de las 
rutas que recorrerá uno de 
los monumentos más emble-
máticos de Torrent, de Silla y 
de Picassent con su torre Es-
pioca. Un recorrido en auto-
bús que ayudará al visitante 
a comprender su importan-
cia a lo largo de la historia. 

La última de las propues-
tas llevará a visitar el Mu-
seu de la Ceràmica de Mani-
ses, municipio candidato al 
nombramiento como Ciudad 
Creativa por la Unesco. Ade-
más, esta misma ruta pon-
drá en valor la importancia 
del agua en la comarca con 
la visita a dos de los azudes 
del Turia. 

Toda la información sobre 
estas rutas turísticas (hora-
rios, precios, itinerarios...) se 
puede encontrar en la página 
web de la Mancomunitat de 

l’Horta Sud en (https://www.
mancohortasud.es/es/cono-
ce-lhorta-sud/turismo-de-
lhorta-sud/) .

La CueVa deL dragut
Siguiendo por la comarca de 
la Ribera, es de parada obli-
gatoria acudir a Cullera a la 
Cueva del Dragut, el Museo 
Pirata. 

Un museo singular, un pa-
raje de extraordinario encan-
to, al borde de acantilados y 
a pocos metros del mar Me-
diterráneo. 

Es el único museo dedica-
do a la piratería en toda la pe-
nínsula. Un diorama que ilus-
tra la villa real de Cullera en 
1550 sirve de entrada al reco-
rrido por el museo, que tie-
ne como hilo argumental el 
asalto del pirata Dragut. 

La muestra sigue con un 
estudio del contexto del Me-
diterráneo y con la vida co-
tidiana de sus habitantes, al 
tiempo que se rememoran 
los conflictos religiosos, la In-
quisición con sus instrumen-
tos de tortura, la piratería y la 
actividad corsaria.

entrada a la zona de la judería de la ciudad de Sagunt. / EPDa Capilla barroca en el municipio de Caudiel. / EPDa

Villa romana de Benicató, un yacimiento arqueológico ubicado en la localidad de nules. / EPDa el Parque natural de l’albufera es una explosión de biodiversidad y paisajes./ EPDa

 f tÒS pELAt. La ciudad ibérica 
ubicada en Moncada estuvo 
ocupada desde el siglo VI al IV a.C.

 f CuEVA dEL dRAGut. Se trata de un 
museo singular en el municipio 
de Cullera.

 f L’ALbuFERA. La Mancomunitat 
de l’Horta Sud ofrece rutas para 
conocerla a fondo.

Cueva del dragut de Cullera. / EPDa
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L’Ajuntament espera que el València 
CF accepte la proposta de conveni 

 E redACCió
 P VALÈNCIA   

L’Ajuntament de València es-
pera que el València CF ex-
presse el divendres 27 de 
gener en la reunió que ha 
sol·licitat la seua acceptació 
del conveni que li han plan-
tejat tant per al Nou Mestalla 
com per al desenvolupament 
urbanístic de la parcel·la on 
està l’actual i que faça públic 
un compromís ferm a acabar 
les obres parades i el polies-
portiu de Benicalap que ha 
de construir.

“Els treballs i les reunions 
estan molt avançats”, va as-
senyalar la vicealcaldessa 
Sandra Gómez en declara-
cions als mitjans en les quals 
es va mostrar esperançada 
perquè el club accepte els 
termes plantejats.

“Mantenim la postura 
que hem explicat en diver-
ses ocasions tant respecte a 
la primera com a la segona 
part del conveni i esperem 
que, atés que el València ha 
demanat públicament una 

reunió amb nosaltres, siga 
perquè finalment anuncia-
ran que finalment i després 
de molt de temps es compro-
metran amb acabar el nou 
estadi i el nou poliesportiu”, 
va afirmar.

Per part seua, la regido-
ra d’Espai Públic, Lucia Bea-
mud, va destacar que la pro-
posta que se li ha enviat al 
club de conveni i de fitxes ur-
banístiques està “consensua-
da” pels dos socis de govern, 

Compromís i PSPV.  “El 27 de 
gener tenim una reunió de la 
qual esperem certeses per a 
poder avançar d’una mane-
ra definitiva en un projecte 
que és molt important per a 
la ciutat”, va destacar. 

“Els treballs i lEs rEunions Estan molt avançats”, va 
assEnyalar la vicEalcaldEssa sandra gómez i Es va mostrar 
esperançada pErquè El club accepte Els tErmEs plantEjats

Vista del nou mestalla al barri de Benicalap. / EPDa

El Levante UD Femení s’aferma en llocs 
de la Women Champions League

 E redACCió
 P VALÈNCIA   

El Llevant UD va sumar la se-
tena victòria consecutiva en la 
Finetwork Lliga F en el sempre 
complicat Lezama enfront de 
l’Athletic Club (0-3). Alba Re-
dó, Tatiana Pinte i Mayra Ramí-
rez, en un elenc de golejadores 
que ja és habitual en el present 
exercici, van signar un triomf 
amb nous matisos d’un equip 
de José Luis Sánchez Vera que 
suma més registres per a tirar 
avant les seues trobades i que 
li serveix per a afermar-se més 
si cap en les posicions d’UEFA 
Women’s Champions League. 
Partit a partit, continua sent la 
filosofia, però cada vegada més 
fortes i amb més confiances.

Se sabia que les ‘lleones’ 
li ho posarien complicat a 
l’esquadra granota. El Llevant 
UD va trobar el camí per a ba-
tre a una molt bona Quiñones, 

Andonova va servir el córner 
a l’àrea, li va tornar l’esfèric i 
el va tornar a introduir cap a 
una Redó que esperava amb 
el fusell carregat: gol, el seu nú-
mero 50 com a blaugrana i el 
setzé en lliga en la present cam-
panya, igualant el seu registre 

amb el Fundació Albacete. La 
manxega, totalment deslliga-
da, va gaudir de diverses oca-
sions al llarg de la trobada per 
a engrossir el seu compte però, 
com comentem, l’arquera 
blanc-i-vermella va estar molt 
encertada per a evitar-lo.

Les altres dues dianes levan-
tinistes van arribar en el segon 
temps: Tatiana Pinte va encen-
dre la metxa, després d’una 
passada de Mayra Ramírez, per 
a soltar una canonada i batre a 
Quiñones amb un tret llunyà 
totalment imparable. 

El club valEncià sumE la sEua setena victòria consecutiva 
En la FinEtwork lliga F davant l’athlEtic club En lEzama

L’últim partit del Levant ud a Lezama. / LaLIGa

 E redACCió
 P VALÈNCIA   

El València CF Femení suma 
a les seues files, com a am-
baixadora del Club, a la ex 
futbolista María Martí “True-
no”, qui representarà institu-
cionalment a l’entitat a par-
tir d’ara.

Valencianista de famí-
lia i de cor, “Tro” va ser ju-
gadora blanc-i-negra des de 
la temporada 2009.10 fins a 
la 2014.15, participant en 155 
trobades oficials i aconse-
guint 25 gols.

De fet, en la temporada ini-
ciàtica del València CF Feme-
ní, la 2009.10, va ser la prime-
ra futbolista que va vestir els 
colors de l’equip, en l’acte de 
presentació.

Així mateix, va formar 
part de l’11 titular en el pri-
mer partit oficial del Club, 
celebrat el 6 de setembre de 
2009 contra el Llevant UD 
Femení, en la màxima cate-
goria de la competició regu-
lar.

Amb aquest nomenament, 
el València CF Femení vol re-
tre homenatge a aquelles fut-
bolistes que, si bé no han po-
gut gaudir sobre el verd de la 
competició ja professional, 
com ho és la Finetwork Lli-
ga F, han sigut part impres-
cindible per a aconseguir-ho.

María Martí “Trueno”, 
nova ambaixadora del 
València CF Femení
▶ va sEr jugadora 
blanc-i-nEgra dEs 
dE 2009.10 Fins a 
2014.15

Martía Martí durant un partit. / valEncia cF

fValencia Basket ha arribat a un acord amb el real Betis 
Baloncesto per al traspàs del base nord-americà i interna-
cional amb Guinea Shannon Evans (1.85m, Suffolk (Virgí-
nia), 19/07/1994, 28 anys) a l’equip taronja per al que res-
ta de l’actual temporada i una altra més, fins al 30 de juny 
de 2024. amb el conjunt verd-i-blanc travessava la seua se-
gona temporada d’experiència en la Liga Endesa en la qual 
està sent un dels millors jugadors de la acb, liderant les 
classificacions d’anotació, valoració i recuperacions per 
partit.

bÀsQUeT


